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deportes
Federico Redondo: 
“Messi puede jugar 
hasta los 45 años”
El hijo de Fernando, compañero en Inter Miami del 
crack, cuenta sobre el capitán de la selección: “Sigue 
haciendo cosas que nunca le vimos hacer a nadie”.

Chile, “invadido” por argentinos; esperan a 500.000 turistas
—sociedad

Es la previsión para este mes, un 140% más que en 
enero de 2024; compras a precios muy convenientes 
y descanso accesible, las causas. Página 22
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El Gobierno, en alerta por 
el sistema eléctrico ante 
las altas temperaturas
ola de calor. Previó un plan para bajar la demanda de industrias; no descartan que haya cortes

Ascienden 
en la DGI al 
equipo que 
protegió a 
BáezyLópez
evasión. La cobertura fue 
probada en dos causas; 
los designó Vázquez

Ante el comienzo de la primera ola 
de calor, el Gobierno entró en estado 
de alerta ante la posibilidad de que el 
alto consumo de electricidad desbor
de las posibilidades de abastecimien- 
toy se produzcan cortes. El dato clave 
lo aportó el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN), al pronosticar que 
las altas temperaturas continuarán

en los próximos díasy que eljuevesel 
termómetro podría marcar 37°C.

Por esta situación, la Secretaría de 
Energía realiza monitoreos constan
tes para comenzara aplicar el plan de 
contingencia diseñado meses atrás. 
Contempla reducciones de demanda 
por parte de industrias, que serían 
coordinadas entre las empresas y el

Gobierno para intentar que no haya 
cortes del servicio a usuarios residen
ciales. No se descartan los cortes, aun
que los funcionarios esperan que sean 
“puntuales y de corta duración”.

“No nos sobra nada. Iremos admi
nistrando la situación en función de 
lo que tenemos”, dijeron fuentes ofi
ciales. Página 16

Recomendaciones 
para aliviar los 
daños personales 
y sociales

Páginas 16 y 17“Vecinos armados”: la advertencia de un barrio

NICOLÁS SUÁREZ 
seguridad—Dos asaltos a plena luz del día en sendas casas situadas una en frente de la otra llevaron a los vecinos del barrio La Loma, en La Plata, a 
una decisión fuerte: advertirles a los delincuentes que estarán armados y que, a partir de ahora, se defenderán cuando quieran atacarlos; denuncian 
que ese enclave residencial, ubicado a unas veinte cuadras de la gobernación bonaerense, es una “zona liberada” para el delito. Página 26

Hugo Aleonada Mon
LA NACION

Tres días después de que el pre
sidente Javier Milei lo designara 
nuevo jefe de la Dirección Ge
neral Impositiva (DGI), Andrés 
Vázquez comenzó a designar a 
sus máximos colaboradores. Al 
menos cuatro comparten dos 
rasgos: son de su confianza ex
trema y trabajaron con él en la 
Regional Sur Metropolitana, el 
área tributaria donde el kirchne- 
rismo protegió a las empresas de 
Lázaro Báez y Cristóbal López.
Continúa en la página 8

Pro fustigó a 
Milei por no 
debatir el 
presupuesto
"VISIÓN AUTORITARIA". 
Mientras la Casa Rosada trajina y 
no logra activar la discusión con 
la oposición por los proyectos de 
ley que se tratarán en las sesiones 
extraordinarias, Pro lanzó ayer un 
duro comunicado en el que cues
tionó al Gobierno por no incluir el 
presupuesto 2025 en ese temario. 
El partido de Mauricio Macri aler
tó por “una preocupante falta de 
vocación de diálogo” y una “visión 
autoritaria” de parte de la adminis
tración de Javier Milei. Página 14

La dictadura chavista 
acumula 83 nuevas 
detenciones arbitrarias
Venezuela. El régimen de Nicolás Maduro arrestó 
al chofer de la líder opositora María Corina Machado

CARACAS (DPA).- La ola represiva 
de la dictadura chavista continuó en 
los primeros días de enero con la de
tención de 83 personas, según regis
tros de organizaciones defensoras 
de los derechos humanos, que en 
su mayoría son acusadas de “terro
rismo, incitación al odio, asociación 
para delinquir y alteración del orden 
público”. Bajo esos cargos fue dete
nido ayer Alberto Cabeza, el chofer

que acompañaba a la líder opositora 
María Corina Machado a la salida de 
la manifestación celebrada el jueves 
pasado. Entre los arrestos consigna
dos por la ONG Foro Penal hay 18 mu
jeres, un menor y un extranjero. El 
mayor número de detenciones (46) 
fue el 9 de enero, víspera de la toma de 
posesión de Nicolás Maduro, recha
zada por gran parte de la comunidad 
internacional. Páginas

Aprueban un 
plan de más 
de 300 obras 
en los trenes
emergencia. Abarca a 
todas las líneas de carga y 
pasajeros; hay 45 trabajos 
en marcha. Página is
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EE.UU. | MUERTE Y DESTRUCCIÓN EN CALIFORNIA
Los vientos reavivan 
los incendios en 
Los Ángeles y subía a 
24 la cifra de muertosLos equipos de emergencia esperaban el avance “explosivo” del fuego debido a las condiciones climáticas adversas; otras 26 personas estaban desaparecidas; estiman pérdidas por US$250.000 millones
WASHINGTON - Mientras las uni- 
dades de bomberos se preparaban 
para un crecimiento “explosivo” de 
las llamas que desde hace ocho días 
arrasan sectores aledaños de Los 
Ángeles, la cifra de víctimas mor
tales por los incendios trepó ayer a 
24 y otras 26 personas continuaban 
desaparecidas según las autoridades 
de California.

De acuerdo con una lista publica
da por el centro médico forense del 
condado de Los Ángeles, sin datos 
identificatorios, ocho víctimas fue
ron encontradas  en la zona del incen
dio de Palisades y otras 18, en el área 
afectada por las llamas en Eaton.

Los bomberos habían logrado 
anteayer avances al contener un in
cendio menor y casi controlar otro, 
pero los dos focos más grandes per
manecían activos, anticipándose ho
ras críticas.

Los equipos de extincióny rescate 
se preparaban para un “crecimiento 
explosivo” de los incendios foresta
les, en medio de una advertencia de 
bandera rojay pronósticos de fuertes 
vientos.

“Es posible que, especialmente en
tre la noche del lunes y el miércoles, 
las llamas se propaguen de manera 
explosiva debido al aumento de los 
vientos”, advirtió Ariel Cohén, del 
Servicio Meteorológico Nacional. 
“Si se emite una orden de evacua
ción, hay que cumplirla de inmedia
to. Unos segundos podrían salvar 
vidas”, agregó.

El Servicio Meteorológico Nacio
nal de Estados Unidos emitió alertas 
de incendios severos hasta mañana, 
con vientos sostenidos de 80 kiló
metros por hora y ráfagas en zonas 
montañosas que podrían superar los 
100 kilómetros por hora. Las autori
dades adelantaron que hoy será el 
día más peligroso.

“Las brasas arrastradas por el vien
to podrían formar nuevos incendios 
hasta a 3,2 km o más a sotavento de 
áreas que ya han ardido”, dijo Dermis 
Bums, analista de comportamiento 
del fuego.

Los incendios, calificados como 
los más destructivos en la historia 
de la ciudad, podrían dejar un saldo 
aún mayor de víctimas mortales, se
gún las autoridades. Equipos con pe
rros rastreadores de cadáveres con
tinuaban la búsqueda entre los es

combros de las viviendas arrasadas.
Los daños totales y las pérdidas 

económicas causadas oscilan entre 
250.000y 275.000 millones de dóla
res, según la nueva estimación de la 
empresa de predicción meteorológi
ca AccuWeather.

Eso es más que los mortíferos in
cendios de Maui de 2023, con daños 
estimados de entre 13.000 y 16.000 
millones de dólares, y los daños y 
pérdidas económicas estimados de 
entre225.000y250.000millones de 
dólares tras el huracán Helene el año 
pasado.

La crisis empujó al Pentágono a 
desplegar1800 soldados de la Guar
dia Nacional para enfrentar la emer
gencia, más otros aviones militares 
C-130, anunció el vocero del Departa
mento de Defensa, general Pat Ryder. 
Esas tropas se suman a las 2500 que 
ya había movilizado el gobernador 
califomiano, Gavin Newsom.

El mayor incendio, enPalisades,ya 
consumió más de 10.000 hectáreas, 
aunque miles de bomberos han lo
grado contener aproximadamente 
el 11% de su extensión. Los equipos 
están haciendo “todo lo posible” pa
ra detener su avance, afirmó Kristin 
Crowley, jefa de bomberos de la ciu
dad de Los Ángeles.

El incendio se desplazaba hacia el 
este, amenazando el exclusivo barrio 
de Brentwood, donde se encuentra 
el Centro Getty, un museo de arte de 
renombre mundial que evacuó a su 
personal como medida preventiva.

Los investigadores sospechan que 
el incendio de Hurst, que estaba con
tenido en un 89%, podría haber sido 
provocado por una falla en el equipo 
eléctrico de la compañía Southern 
California Edison (SCE). Según un 
comunicado de Edison Internatio
nal, se detectaron una línea eléctri
ca caída y una falla en una torre en el 
momento en que se reportó el inicio 
del fuego. El jefe de policía de Los Án
geles, Jim McDonnell, informó que 
su departamento, junto con bombe- 
rosy el FBI, investigaba las causas de 
los demás incendios.

En un gesto inesperado, el gober
nador de Texas, Greg Abbott, repu
blicano, anunció el envío de bombe
ros, camiones y otros recursos para 
colaborar en la extinción de los in
cendios en Los Ángeles, destacando 
que estaba “del lado de los estadouni

denses”. En respuesta, el gobernador 
Newsom, demócrata, agradeció el 
gesto en las redes sociales: “Rojos, 
azules, republicanos, demócratas: 
en momentos como este nos mante
nemos unidos”.

Por su parte, el empresario Elon 
Musk, conocido por involucrarse en 
este tipo de crisis, llegó aLosÁngeles 
para apoyar a la comunidad. Equipó 
Cybertrucks de Tesla con terminales 
deStarlink para brindar intemetgra- 
tuita en zonas afectadas, distribuyó 
suministros y se reunió con bombe
ros, y transmitió su visita en vivo a 
través de X. Musk anunció que po- 
sicionará los vehículos estratégica
mente en Los Ángeles y Malibú para 
ayudar a la conectividad.

Sin embargo, generó polémica 
al difundir información errónea y 
culpar a políticas demócratas y a 
Newsom por la gestión de los incen
dios. El gobernador, que anteayer ha
bía tenido un cruce con el presiden
te electo Donald Trump, respondió 
compartiendo un video donde un 
bombero desmentía sus afirmacio
nes sobre la falta de agua para com
batir el fuego.

“Se deben imponer condiciones a 
la ayuda para los incendios forestales 
en California”, afirmó el presidente 
de la Cámara de Representantes, el 
republicano Mike Johnson, aludien
do a las deficienciasy la “negligencia” 
de las autoridades del estado en la 
gestión de la emergencia.

Johnson citó en particular “la ma
la gestión de los recursos hídricos y 
otros problemas”, en otra muestra de 
la fuerte división política que impe
ra en el país cuando faltan seis días 
para el regreso de Trump a la Casa 
Blanca.

En tanto, las escuelas de Los Ánge
les, que estuvieron cerradas el j ueves 
y viernes pasados debido a la emer
gencia, retomaron sus actividades, 
según anunció el Distrito Escolar 
Unificado de Los Ángeles, encarga
do de supervisar las instituciones 
públicas de la ciudad. Sin embargo, 
las escuelas ubicadas en zonas eva
cuadas continuaron cerradas.

La emergencia obligó a suspen
der partidos de básquet de la NBA 
y varios eventos de la industria 
cinematográfica. •

Agencias AP, Reuters, ANSA y DPA

Un restaurante en la zona de Malibú, arrasado por las llamas

Voluntarios preparan agua para repartir entre evacuados de EatonLa furia y el enojo con las aseguradoras rescatan la figura de Mangione
El acusado de asesinar a un CEO de UnitedHealthcare 
resurge tras el malestar' por la cancelación de pólizas

NUEVA YORK - Los incendios en 
California reavivaron los elogios a 
Luigi Mangione, el joven de 26 años 
acusado de asesinar al director eje
cutivo de la aseguradora de salud 
UnitedHealthcare, Brian Thomp
son, el 4 de diciembre en Nueva 
York.

La creciente dificultad para ob
tener seguros en zonas de riesgo 
exacerbó la frustración pública, lo 
que convirtió a Mangione de nuevo 
en una celebridad en las redes so
ciales como un símbolo de justicia 
por mano propia contra prácticas 
consideradas predatorias.

En un contexto de crisis habita- 
cional, incertidumbre y falta de res

puesta por parte de las compañías 
de seguros, los elogios reflejan la 
preocupación y el enojo de muchos 
estadounidenses contra las firmas 
de esa industria.

Contratos revocados
Gran parte de los barrios devasta

dos quedaron sin cobertura después 
de que varias de las mayores asegu
radoras que operan en el estado de
cidieron cancelar miles de pólizas a 
partir de 2022, en particular en las 
zonas de mayor riesgo.

State Farm, el asegurador inmo
biliario más grande de California, 
revocó72.000pólizas antes del vera
no, 30.000 de las cuales correspon-

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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dían a viviendas. En Pacific Palisa- 
des, una de las áreas más afectadas 
por los incendios, esta empresa sola 
canceló 1626 pólizas.

“¿Quién es el director ejecutivo de 
State Farm?”, escribió un usuario en 
X, en un posteo acompañado de la 
foto de Mangione.

“¿State Farm canceló miles de 
pólizas en California antes de los in
cendios? Los propietarios de vivien
das en Palisades y otros lugares de
ben utilizar el ‘método Mangione’”, 
recalcó otro, mientras proliferan 
imágenes del joven acusado perso
nificado como un santo.

Según informaron las autorida
des, el incendio de Palisades estaba 
contenido en un 11% y el de Eaton al
canzó un 27% de contención. Solo 
estos dos incendios quemaron en 
total casi 153 kilómetros cuadrados. 
En menos de una semana, cuatro in
cendios alrededor de Los Ángeles 
arrasaron más de 160 kilómetros 
cuadrados, aproximadamente tres 
veces el tamaño de Manhattan.

“El hecho de que State Farm re
tirara sus pólizas contra incendios 
para ciertos códigos postales en 
California semanas o meses antes 
de que ocurriera el incendio es in

creíble”, escribió el creador de con
tenido @stoppfeenin en X, donde 
tiene más de 108.500 seguidores. 
“La gente se queda sin medios pa
ra reconstruir o sin acceso a apoyo 
financiero. Ahora entiendo a Luigi 
Mangione”, agregó.

Clima de tensión
En este contexto, los saqueos se 

volvieron una preocupación en la 
zona y las autoridades reportaban 
cada vez más arrestos. Entre los 
detenidos hay dos personas que se 
hacían pasar por bomberos para 
entrar a las casas, dijo el capitán de 
la Policía de Los Ángeles, Michael 
Lorenz.

“California no permitirá saqueos”, 
escribió en X el gobernador Gavin 
Newsom tras desplegar tropas de la 
Guardia Nacional de California para 
proteger las propiedades.

Evaluaciones preliminares sugie
ren que estos podrían ser los incen
dios más costosos de la historia de 
Estados Unidos, con una destruc
ción estimada de hasta 275.000 mi
llones de dólares según un cálculo 
de AccuWeather (ver página 2). •

Agencias ANSA y AP

TRUMP 
VISITARÁ LA 
ZONA 
DEVASTADA 
TRAS SU 
ASUNCIÓN

Los expertos ponen en la mira la pirotecnia de Año NuevoLos investigadores trabajan para determinar si las condiciones de fuertes vientos y restos de brasas latentes desataron el incendio
Brianna Sacks y Imogen Piper 
THE WASHINGTON POST

LOS ÁNGELES, California - Unos 
30 minutos después de que comen
zó el incendio de Palisades el martes 
pasado, las radios de los bomberos 
captaron un mensaje: las llamas 
provenían de una zona conocida 
de la cresta de la montaña.

“El inicio del incendio está muy 
cerca de donde fue el último fuego 
en la víspera de Año Nuevo”, dijo un 
bombero del condado de Los Ánge
les, según un análisis de transmisio
nes de radio archivadas realizado 
por The Washington Post. “Parece 
que va a avanzar rápidamente”, 
agregó otro en la comunicación.

El análisis del Post, basado en 
fotos, videos, imágenes satelitales, 
transmisiones de radioy entrevistas 
con testigos, aporta nuevas eviden
cias de que el incendio de Palisades 
comenzó en el área donde, seis días 
antes, los bomberos habían pasado 
horas utilizando helicópteros para 
apagar un fuego.

En los últimos días, investigado
res de agencias estatalesy federales 
llegaron a la zona,  y entrevistaron a 
vecinosy  buscaron pruebas-inclui
da la cicatriz del incendio de Año 
Nuevo- para determinar el origen 
del fuego.

El análisis sugiere la posibilidad 
de que el incendio de Año Nuevo 
se haya reavivado, algo que, según 
expertos, puede suceder bajo con
diciones de fuertes vientos. Desde 
Colorado hasta California y Hawái, 
las reactivaciones de incendios an
teriores han sido la causa de algunos 
de los incendios forestales más ca
tastróficos y mortales del país.

“Sabemos que los incendios pue
den reactivarse y pasar de latentes a 
activos”, dijo Michael Gollner, profe
sor de ingeniería mecánica y exper
to en incendios de la Universidad  de 
California, quien revisó el material 
del Post. “Es muy posible que algo 
del incendio anterior, en menos de 
una semana, se haya reavivado y 
provocado el nuevo fuego”.

Epicentro
Los investigadores solo están 

empezando a buscar la causa del 
incendio de Palisades, el primero y 
más grande de lo que se convirtió en 
una aterradora serie de incendios de 
varios días de duración que afectó a 
casi todos los rincones de la extensa 
región de Los Ángeles.

Con especulaciones que van de la 
caída de equipos eléctricos a incen
dios provocados, la identificación de 
los orígenes de los incendios tendrá 
implicaciones enormes y posible
mente costosas para el estado y la 
forma en que gestiona los crecientes 
riesgos de incendios forestales.

Desde el inicio del incendio el

> Se retrasa el viaje
Después de mantener una confrontación con el gobernador de 
California, Gavin Newsom, al que acusó de incompetente por 
la gestión de los incendios, el presidente electo Donald Trump 
planea visitar Los Ángeles la próxima semana para ver los daños 
y evaluar las necesidades para la recuperación. El diario The Wall 
Street Journal informó que el viaje se realizaría después de la toma 
de posesión del próximo lunes. El equipo de Trump entiende que 
una visita presidencial tiene un impacto significativo, y su personal 
quiere asegurarse de que su presencia no interrumpa los actuales 
esfuerzos para combatir los incendios forestales.

martes pasado, las autoridades han 
sabido que el humo comenzó en un 
tramo de Temescal Ridge en las 
montañas de Santa Mónica, donde 
se produjo el incendio anterior, que 
los residentes creen que fue provo
cado por fuegos artificiales.

El Post identificó la cicatriz del 
incendio de Nochevieja utilizando 
imágenes de satélite en falso color 
tomadas antes y después del incen
dio. Esta técnica rastrea los cambios 
de vegetación en las imágenes por 
satélite. La cubierta vegetal sana 
aparece en rojo, mientras que el 
suelo quemado aparece entre azul 
y marrón.

Además, las imágenes por satélite 
tomadas el martes a las 10.45, unos 
20 minutos después de que los videos 
mostraran el inicio del incendio de 
Palisades, indican que el origen del 
humo se solapa con la cicatriz que
mada del incendio de Nochevieja. El 
humo se extiende en la dirección del 
viento, hacia el sur, alejándose de la 
zona previamente quemada.

La cuestión de qué causó el incen
dio ha pesado en las mentes de mu
chos de los que han perdido sus ho
gares, al tiempo que ha alimentado 
teorías conspirativas en internet Re
sidentes y propietarios de negocios 
están considerando la posibilidad 
de presentar demandas, buscando 
culpables de los daños y pérdidas 
económicas que Wells Fargo estima 
que podrían oscilar entre 60.000 y 
130.000 millones de dólares.

Testimonios
Las autoridades dijeron que de

terminar la causa podría llevar 
semanas o meses. El viernes, los 
bomberos, los investigadores de 
incendios provocados, la Agencia 
Federal de Alcohol, Tabaco, Armas 
de Fuego y Explosivos (ATF) y el 
FBI se reunieron en los barrios de 
las laderas cercanos a Skull Rock 
Trailhead, cerca del lugar del in
cendio anterior. Los agentes de la 
ATF llamaron a las puertas de las 
casas sin electricidad y cubiertas 
de retardante rosa que seguían en 
pie, preguntando a los residentes 
qué habían visto y qué creían que 
podía haberlo provocado.

Darrin Hurrwitz relató que esta
ba haciendo senderismo el martes 
alrededor de las 9, cerca de Skull 
Rock, en la base de la cicatriz del 
incendio, y percibió un leve olor a 
humo, pero desapareció mientras 
regresaba por el sendero.

En otra conversación, un residen
te que limpiaba cenizas de su casa 
dijo a un reportero de The Washing
ton Posty aun agente de la ATF que 
este desastre fue “causado por idio
tas” enla víspera de Año Nuevo. “Es
to pasa todos los años”, comentó el 
residente, quien pidió permanecer 
en el anonimato. “La gente sube de 

noche a festejar cuando no debería. 
Mi familia escuchó fuegos artificia
les y notó que un incendio había co
menzado alrededor de las 0.20”.

Señales de alerta
Poco después de la medianoche 

del le de enero, los bomberos res
pondieron a un incendio al nordeste 
del vecindario de Pacific Palisades. 
Inicialmente cubría dos hectáreas 
de matorrales densos y tenía un 
lento ritmo de propagación. Los 
vientos eran relativamente suaves 
y los helicópteros pudieron realizar 
descargas de agua.

A pesar de las condiciones favo
rables, el incendio tardó aproxima
damente cuatro horas en ser conte
nido. A las 4.46, el Departamento de 
Bomberos de Los Ángeles informó 
que el incendio estaba controlado 
y que continuarían las operaciones 
de limpieza “para garantizar que no 
haya reactivaciones”.

Dos expertos que revisaron las 
pruebas visuales señalaron que es 
posible que los restos del incendio 
de Año Nuevo hayan reavivado el 
incendio de Palisades, aunque no 
es definitivo.

Un estudio de 2018 demostró que 
un incendio puede permanecer la
tente hasta 10 días antes de reavivar
se debido a los vientos.

El martes por la mañana, con 
vientos que superaban los 80 km/h, 
los bomberos de Los Ángeles reco
nocieron de inmediato el peligro al 
llegar a la zona montañosa afectada 
por el incendio anterior. Solicitaron 
nuevamente apoyo aéreo y estima
ron que las estructuras podrían es
tar en riesgo en 20 minutos.

“Está avanzando directamente 
hacia Palisades. Esto tiene un am
plio camino para recorrer ya”, co
municó un bombero.

Michel Valentine, propietario de 
dos casas cerca del origen del incen
dio, dijo que la respuesta al inciden
te de Áfio Nuevo fue rápida e impre
sionante. Casi una semana después, 
su esposa estaba paseando al perro 
en la colina cuando vio “una enorme 
columna de humo impulsada por 
el viento”, y cree que fue una de las 
primeras personas en llamar al 911 
a las 10.15. Valentine también llamó 
alrededor de las 10.45, pero la línea 
estaba ocupada.

Los registros de radio muestran 
que, a las 10.33, los bomberos infor
maron que estaban viendo humo 
desde una cámara y que estaban 
desviándose al lugar.

Para las 17, las llamas, impulsa
das por brasas llevadas porelviento 
hasta dos millas de distancia, se ha
bían extendido por gran parte de la 
comunidad, amenazando las casas 
de su madre, su hermana y la suya 
propia. “Simplemente se salió de 
control muy rápido”, comentó. •
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tregua. Qatar, país mediador, entregó un borrador a ambas partes; Biden dijo que el alto el fuego está “a punto de ser cerrado”
DOHA- Qatar, que está mediando 
con Egipto y Estados Unidos, anun
ció ayer que entregó un borrador de 
un acuerdo para el cese del fuego a 
Israel y al grupo terrorista Hamas 
tras un “gran avance” durante la no
che del domingo, en el marco de las 
negociaciones que se llevan a cabo 
en Doha.

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, en un discurso en el De
partamento de Estado, dijo por su 
parte ayer que el acuerdo para el 
cese del fuego y la liberación de re
henes en Gaza está “a punto de ser 
cerrado”.

“Estamos a punto de ver final
mente realizada una propuesta que 
expuse en detalle hace varios me
ses”, declaró el jefe de la Casa Blan
ca. Afirmó que su administración 
está trabajando “urgentemente pa
ra concluir este acuerdo” para Gaza 
y la liberación de los rehenes.

De las conversaciones en Doha 
participaron los jefes de las agen
cias de espionaje israelíes Mossad 
y Shin Bet, el primer ministro de 
Qatar y Steve Witkoff, que se con
vertirá en enviado de Estados Uni
dos cuando Trump asuma el cargo 
la próxima semana. También par
ticiparon funcionarios del gobierno 
saliente de Estados Unidos.

Algunas familias de estos rehenes 
protestaron ayer contra el minis
tro de Finanzas, Bezalel Smotrich, 
por su oposición al acuerdo que se 
negocia en Qatar para detener los 
combates ytraerasus familiares de 
vuelta a casa, aprovechando su pre
sencia en el Parlamento israelí para 
examinar el presupuesto de 2025.

Un alto cargo israelí dijo que 
podría cerrarse un acuerdo en po
cos días si Hamas responde a una 
propuesta. Otra fuente palestina 
cercana a las conversaciones afir
mó que la información procedente 
de Doha era “muy prometedora” y 
añadió: “Se estaban reduciendo las 
diferencias y hay un gran impulso 
hacia un acuerdo”.

Israel y Hamas han mantenido 
conversaciones indirectas durante 
más de un año con el objetivo de po
ner fin a la guerra en Gaza y devol Agendas APy Reuters

El canciller qatarí, al comando de la mediación afp

ver a decenas de rehenes del ataque 
del 7 de octubre de 2023 en manos 
de milicianos a cambio de palesti
nos encarcelados por Israel.

Sin embargo, a pesar de la inten
sa mediación de Estados Unidos, 
Qatar y Egipto, las conversaciones 
se estancaron repetidamente por 
varios temas claves, incluyendo los 
detalles del intercambio, si el alto el 
fuego sería permanente y la retira
da de las fuerzas israelíes.

Rehenes
En Israel, las familias de los re

henes vienen celebrando manifes
taciones semanales exigiendo un 
acuerdo para su liberación. Hamas 
y otros grupos aún retienen a unos 
100 rehenes capturados en el ataque 
del 7 de octubre, en el que los mili
cianos mataron a unas 1200 perso
nas y secuestraron a unas 250.

Hamas exige la liberación de un 
gran número de prisioneros pales
tinos, incluidos combatientes de 
alto rango. Israel es reacio a liberar 
a esos prisioneros, especialmente 
porque uno de los cerebros del ata
que de 2023, el asesinado líder de 
Hamas Yahya Sinwar, fue liberado 
en un acuerdo similar.

Las dos partes han intercambia
do listas de nombres e Israel exige 
más información sobre qué rehenes 
están vivos para asegurarse de que 
salgan primero. Hamas argumen
ta que para eso necesitan un alto el 
fuego ya que los rehenes están es
condidos en distintos lugares.

El acuerdo contempla varias fa
ses. En la primera etapa, Hamas li
beraría a los rehenes más vulnera
bles y las fuerzas israelíes se retira
rían de algunas áreas, permitiendo 
que algunos palestinos regresen a 
sus hogares y se aumente la ayuda 
humanitaria.

En el segundo paso se liberaría al 
resto de los rehenes vivos a cambio 
de un alto el fuego duradero y la re
tirada de las fuerzas israelíes.

Hamas dice que no liberará a los 
rehenes restantes sin garantías de 
que la guerra terminará. •

La ocupación de Tel Aviv de un territorio en disputa con Damasco despierta la ira de pobladores sirios
Tras la caída del régimen de Al-Assad, Israel aprovechó para instalarse en un 
perímetro desmilitarizado en los Altos del Golán; quejas de los habitantes

Un tanque israelí transita por uno de los pueblos de los Altos del Golán getty

Ricard González
PARA LA NACION

QUNEITRA, Siria - El Ejército is
raelí aprovechó la situación de caos 
provocada por la caída del régimen 
del dictador Bashar al-Assad para 
ampliar su ocupación del territo
rio de los Altos del Golán, iniciada 
a raíz de la guerra árabe-israelí de 
1967. En total, el nuevo territorio in
vadido es una zona de más de 300 
km2. En la franja septentrional, al
rededor de la ciudad de Quneitra, 
se cuentan siete pueblos ahora con
trolados por el Ejército israelí. En 
conversaciones con una veintena 
de sus habitantes, aparecen mul
titud de quejas por una ocupación 
que representa una flagrante viola
ción de la legalidad internacional.

“En Hamidie, destrozaron varios 
edificios públicos y se incautaron de 
todo tipo de material, incluidas las 
computadoras... Ahora, la mayoría 
de los desplazados ya han regresa
do a su casa. Pero los soldados solo 
nos dejan salir y entrar del pueblo 
de las 10 a las 15, un serio problema 
para los estudiantes y los que tra
bajan afuera”, se queja Hail Abdala, 
el-Mukhtar-una mezcla de alcalde 
y notable- de la aldea de Hamidie.

Hace diez días, en el Centro Cul
tural de Quneitra se celebró la pri
mera reunión pública con la ciuda
danía de la región organizada por el 
gobierno interino de Damasco. El 
máximo representante guberna
mental era Abu Barca. En el turno 
de preguntas, buena parte de las in
tervenciones se volvieron en tomo 
a los enfados derivados de la ocu
pación israelí. “Hace 20 días que no 
tenemos agua. ¡Eso no puede ser!”, 
espetó el primer ciudadano en ha
cerse con el micrófono.

La invasión israelí ha supuesto 
una alteración o interrupción de 
algunos servicios básicos, como la 
cobertura de los teléfonos móviles, 
la distribución de pan y, sobre todo, 
el acceso a la electricidad y el agua 
corriente. Maher, el joven alcalde 

de la aldea de Konada, explica por 
qué ya no sale el agua del grifo: “Los 
israelíes han ocupado  los dos pozos 
de las montañas que abastecían 
nuestros pozos y no nos dej an acer
camos para hacerlos funcionar”.

Israel ocupó buena parte de los 
Altos del Golán durante la Guerra 
de los Seis Días, en 1967, pero no 
fue hasta después de otra guerra, 
en 1974, cuando firmó un armis
ticio con Damasco que establecía 
un perímetro desmilitarizado del 
lado sirio, que es el territorio recien
temente invadido. Desde entonces, 
una misión de la ONU formada por 
unos1200cascos azules monitoreó 
el cumplimiento del acuerdo, pero 
se retiró de la zona tras la ofensiva 
terrestre israelí del 8 de diciembre 
pasado, horas después de la huida 
de Al-Assad a Rusia.

El primer ministro israelí, Ben
jamín Netanyahu, declaró que las 
tropas permanecerán en territo
rio sirio hasta que no se llegue a un 
nuevo acuerdo de seguridad con 
el nuevo gobierno, liderado por la 
milicia islamista Hayat Tahrir al- 
Sham(HTS).

Además de la ocupación, Israel 
ha realizado más 500bombardeos 
en Siria, la mayoría contra depen
dencias del Ejército, reduciendo sus 
capacidades en más del 80%.

Manifestación
El trazado del nuevo confín es 

ambiguo, ya que Israel lo ha am
pliado en las últimas tres semanas 
y, además, a menudo hace reda
das en los pueblos que continúan 
bajo control de Damasco en busca 
de armas. Con alguna de estas dos 
intenciones se presentaron unos 
40 soldados israelíes en Suesa, un 
pueblo de grises granjas de ladrillo 
diseminadas en torno a un camino 
rural. Los vecinos enseguida orga
nizaron una manifestación para 
exigirles que se retiraran. La vio
lenta reacción de los soldados pro
vocó siete heridos de bala, incluido 
un chico de 15 años que se encuen

tra hospitalizado en estado crítico. 
“Los niños son los que más sufren 
la situación, por el estrés que gene
ra la presencia de los soldados y los 
tanques en sus calles”, apunta Abir 
Rueli, una joven pediatra.

“Durante media hora, estuvimos 
delante de los soldados gritando 
eslóganes. Fue una manifestación 
completamente pacífica. Noso
tros éramos unas cien personas. 
Entonces, de repente, abrieron 
fuego. Primero dispararon contra 
el suelo, pero dos o tres personas 
recibieron un impacto directo de 
bala”, explica un joven de Suesa 
que participó en la movilización 
y prefiere mantener el anonimato 
por miedo a represalias.

Tras el incidente, los soldados 
se marcharon y no han vuelto. En 
varias ocasiones, los soldados is
raelíes también han disparado en 
dirección de periodistas que los 
filmaban.

“Estamos en contacto con Da
masco y esperamos, paso a paso, 
poder solucionar los problemas 
con el vecino”, se limitó a decir Abu 
Bara en la reunión en respuesta a 
las quejas de los vecinos por la ocu
pación de sus tierras. El hecho de 
que se refiriera a Israel como “ve
cino”, y no “enemigo”, levantó sus
picacias.

La misma reacción provocaron 
unas declaraciones  unos días antes 
del nuevo gobernador de Damasco, 
Maher Marwan, en el que aseguró 
que el nuevo Ejecutivo no tenía 
“ningún problema con Israel” y no 
quería “hacer nada que amenaza
ra” su seguridad.

Por eso, algunos detractores de 
las nuevas autoridades han cuestio
nado su patriotismo, al sugerir que 
podrían haber llegado a acuerdos 
secretos con Israel o Estados Uni
dos. Sin embargo, con las capacida
des del Ejército sirio casi completa
mente destruidas, a Damasco no le 
queda otra alternativa que jugar la 
carta de la moderación y la diplo
macia con su vecino. •
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La dictadura chavista acumula 83 
nuevas detenciones arbitrarias
Venezuela. Es la cifra de secuestros políticos en lo que va del año, según defensores de los derechos humanos; la mayoría de los arrestados son activistas, estudiantes y sindicalistas

CARACAS - La nueva ola de deten
ciones arbitrarias selectivas se co
bró en Venezuela 83 víctimas solo 
en los primeros 12 días de enero, se
gún denunciaron defensores de los 
derechos humanos, mientras que 
la Policía Nacional divulgó ayer un 
video de la detención de un hom
bre identificado como el chofer de 
la moto de la líder opositora María 
Corina Machado.

La ONG Foro Penal registraba 
hasta ayer estas 83 detenciones, que 
incluyen a 18 mujeres, un adoles
cente y un ciudadano extranjero.

De acuerdo con el balance de “de
tenidos políticos en Venezuela” co
rrespondiente a lo que va del año, 
la mayoría de los arrestos se produ
jeron el pasado jueves, durante las 
protestas convocadas por la oposi
ción, representada en la Plataforma 
Unitaria Democrática (PUD). Estas 

manifestaciones, realizadas en Ca
racas, diversas ciudades del país y 
también en el extranjero, tuvieron 
como objetivo defender el triunfo 
de Edmundo González Urrutia, se
gún reivindica la oposición, en las 
elecciones del 28 de julio.

El pico de detenciones se dio el 9 
de enero, en vísperas de la toma de 
posesión de Nicolás Maduro, con 46 
casos, cuando la oposición convocó 
manifestaciones pacíficas de recha
zo en todo el país.

Hay otra lista, desconocida, de 
detenciones por razones políticas 
o de seguridad, de 150 supuestos 
“mercenarios terroristas”. Según 
el gobierno, se trata de una legión 
de extranjeros enviados por Esta
dos Unidos y la Argentina para de
rrocar al régimen chavista.

Hasta el momento, se descono
cen nombres, nacionalidades, luga

res de detención y cargos concretos 
contra estas personas.

Entre los 83 detenidos registra
dos por las ONG hay jóvenes acti
vistas del partido Vente Venezuela, 
de María Corina Machado, sindica
listas, estudiantes, políticos cono
cidos, empresarios, defensores de 
los derechos humanos y periodistas 
capturados mientras cubrían mani
festaciones.

A casi todos se les imputan de
litos de “terrorismo, incitación al 
odio, asociación para delinquir y 
alteración del orden público”.

Familiares de los detenidos de
nuncian que no se les permiten de
fensa legal privada ni visitasy que se 
les asignan defensores públicos del 
propio gobierno. En muchos casos 
ni siquiera se sabe dónde están ni en 
qué condiciones de salud.

Entre los detenidos se cuentan el 

activista por los derechos de la in
formación Carlos Correa, desapa
recido desde hace una semana, y el 
excandidato presidencial Enrique 
Márquez. Ambos fueron secuestra
dos por agentes encapuchados.

En los últimos días, también tuvo 
lugar el encarcelamiento  de Rafael 
Tudares, yerno de González Urru
tia, quien calificó el hecho como un 
“secuestro”.

A esta lista se suma el nombre del 
periodista Julio Balza, miembro de 
la oficina de prensa de Machado, cu
ya detención fue denunciada por el 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de Prensa.

El chofer de Machado
Entre los recientes detenidos está 

Roalmi Cabeza, quien conducía la 
moto que trasladaba a María Corina 
Machado después de la manifesta

ción del 9 de enero, minutos antes 
de ser interceptada por policías.

“Roalmi Alberto Cabeza Cedeño, 
cédula de identidad 18.021.776, ha 
sido detenido en un conocido hotel 
de Caracas, Venezuela; quien ma
nifiesta que se encontraba en ‘res
guardo’ por orden de la ciudadana 
María Corina Machado”, detalló un 
comunicado oficial del ministerio 
de Relaciones Interiores y Justicia, 
difundido por medios oficiales y sus 
cuentas en redes sociales.

Machado fue perseguida el jue
ves a la salida de una manifestación 
en Chacao, Caracas, en rechazo a la 
toma de posesión de Maduro para 
un nuevo período presidencial.

Según informaron sus equipos de 
prensa y corroboró ella misma, fue 
detenida por unas horas y liberada 
por presiones internacionales y di
visiones internas del chavismo.

El conductor de la motocicleta 
en que escapaba, Roalmi Cabeza, 
habría resultado herido y llevado a 
uno de los centros de la policía polí
tica, según la versión de la oposición 
que ahora el gobierno de Maduro 
niega.

En el video difundido por las 
autoridades chavistas, el hombre 
identificado como Cabeza, cuya fi
sonomía coincide con el conductor 
desaparecido, dice que estaba res
guardado por orden de Machado.

“Cabe destacar que el ciudada
no se encuentra en excelente esta
do físico y de salud, sin heridas en 
ninguna parte de su cuerpo”, dice 
el comunicado y confirma el pro
pio detenido en el video, donde es 
mostrado con un pantalón corto 
con los colores de la bandera de Es
tados Unidos.

Las autoridades venezolanas di
fundieron además un vídeo en el 
que la Policía Nacional inspecciona 
los objetos personales del detenido 
en una habitación del hotel, entre 
los que se encuentra el bolso perdi
do de la líder opositora.

“Cuando nosotros salimos nos 
abordó una comisión de la Policía 
Nacional en el Gustavo Herrera más 
o menos a la altura del distribuidor 
Altamira y ellos pidieron que nos 
identificáramos porque teníamos 
unos cascos integrales”, explica el 
detenido en un vídeo difundido por 
la cartera de Interior venezolana.

Cabeza fue presentado ante los 
organismos de justicia, afines al 
régimen, “por los delitos de asocia
ción para delinquir y simulación 
de hecho punible con el objetivo de 
generar zozobra en el país”, indicó 
el texto.

El gobierno acusa a Machado de 
pretender generar disturbios ese 
día y generar un “estado de alarma” 
para evitar la toma de posesión co
mo presidente de Maduro. •

Agencias AP, Reuters y DPALa jefa de la oposición agradeció el apoyo de Bukele
Machado destacó el compromiso del presidente salvadoreño con la democracia venezolana y su rechazo a los resultados electorales

CARACAS - El presidente salvado
reño, Nayib Bukele, reiteró su apoyo 
a la “lucha por la libertad” en Vene
zuela, afirmó ayer la líder opositora 
María Corina Machado, tras una 
conversación que mantuvo con él.

“Acabo de conversar con el presi
dente Nayib Bukele, quien me trans
mitió su admiración y respaldo a la 
lucha del pueblo venezolano por la 
libertad, así como su exigencia de 
respeto a la soberanía popular ex
presada el pasado 28 de julio” en las 
elecciones presidenciales, indicó 
Machado.

La exdiputada liberal agradeció 
luego al gobierno salvadoreño por 
su “compromiso firme y solidario” 
con la democracia venezolana. Por 
su parte, Bukele compartió en sus 
redes sociales el mensaje de Macha

do, acompañado de las banderas de 
ambos países.

El gobierno salvadoreño fue uno 
de los primeros en rechazar los re
sultados oficiales en los que el Con
sejo Nacional Electoral (CNE) de Ve
nezuela, controlado por el chavismo, 
declaró ganador a Nicolás Maduro, 
sin presentar nunca las actas finales 
de las votaciones.

Imágenes enigmáticas
Hace unos días circuló en la red la 

teoría de que Bukele habría elabora
do un plan para derrocar al líder cha- 
vista, que asumió el viernes su tercer 
mandato como presidente.

En los días previos a la asunción 
de Maduro, Bukele generó especu
laciones al compartir en sus redes 
sociales imágenes enigmáticas. Una 

de ellas mostraba una captura de 
pantalla del pronóstico del clima en 
Caracas, sugiriendo una posible pre
sencia en la capital venezolana. Otra 
publicación incluía la fotografía de 
una cartera azul, sin contexto adicio
nal, lo que desató diversas interpre
taciones entre los internautas.

El jueves pasado Machado enca
bezó una multitudinaria marcha en 
Caracas en protesta contra la inves
tidura de Maduro, a quien la opo
sición acusa de fraude electoral. Al 
finalizar la manifestación, Machado 
fue interceptada violentamente por 
fuerzas de seguridad de la dictadu
ra chavista. Según denuncias, fue 
forzada a grabar videos antes de ser 
liberada horas después.

Edmundo González Urrutia, reco
nocido por sectores opositores y al

gunos países como el legítimo gana
dor de las elecciones presidenciales 
del 28 de julio de 2024, había anun
ciado su intención de regresar a Ve
nezuela para asumir la presidencia, 
luego de salir del país en septiembre, 
tras recibir asilo político en España 
debido a una orden de captura en su 
contra emitida por la dictadura.

Sin embargo, la líder opositora ve
nezolana le sugirió que no regresara 
en ese momento por razones de segu
ridad. En un video, Machado expresó: 
“Le he pedido que no lo haga. Edmun
do vendrá a Venezuela ajuramentarse 
en el momento correcto, cuando las 
condiciones sean las adecuadas. El ré
gimen cerró el espacio aéreo y activó 
todos los sistemas de defensa aérea”.

En otro video publicado más tar
de, González Urrutia afirmó: “Estoy 

muy cerca de Venezuelay estoy listo 
para el ingreso en el momento pro
picio”. Además, hizo un llamado a 
los mandos militares a desconocer 
“órdenes ilegales” por parte del régi- 
meny ordenó a los cuerpos militares 
y policiales el cese de la represión.

La comunidad internacional se 
mostró dividida ante la crisis ve
nezolana. Mientras países como la 
Argentina reconocieron a González 
Urrutia como presidente legítimo, 
otras naciones continuaron su apo
yo a Maduro. La situación generó un 
clima de incertidumbre y expectati
va sobre el futuro político de Vene
zuela, con manifestaciones en las 
calles y una creciente presión sobre 
el régimen chavista. •

Agencias ANSA y AFP
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NUEVA DELHI (DPA).-Esta impresionante toma aérea muestra a una 
multitud de peregrinos hindúes que realizan su bautismo en las aguas 
donde confluyen los ríos Ganges, Yamuna y el mítico Saraswati, duran
te el festival Kumbh Mela, en Prayagraj. Esta ciudad en el centro de la 
India es cada 12 años el escenario de este multitudinario evento, que

AFP 
comenzó ayer y este año se extenderá hasta el 26 de febrero. Segú n los 
cálculos del gobierno indio, en esta edición se espera la visita de 400 
millones de personas. La cifra equivale a la suma de toda la población 
de Estados Unidos y Canadá y sobrepasará el número de asistencia de 
cualquier otra reunión en la historia moderna de la humanidad. •

China logra un récord histórico de 
superávit US$990.000 millones 
economía. El gigante asiático alcanzó un éxito comercial inédito, impulsado por exportaciones masivas y políticas de autosuficiencia; desató críticas y medidas proteccionistas en el mundo
Keith Bradsher
THE NEW YORK TIMES

PEKÍN - China anunció ayer que su 
superávit comercial alcanzó casi 
1 billón de dólares el año pasado, 
impulsado por la avalancha de sus 
exportaciones a nivel global, mien
tras que las empresas y los hogares 
chinos gastaron con cautela en im
portaciones.

Ajustado por inflación, el supe
rávit comercial de China superó 
ampliamente cualquier registro en 
el mundo en el último siglo, incluso 
los de potencias exportadoras como 
Alemania, Japón o Estados Unidos. 
Las fábricas chinas están dominan
do la manufactura global a una es
cala no vista desde la supremacía in
dustrial de Estados Unidos después 
de la Segunda Guerra Mundial.

El volumen de bienes provenien
tes de las fábricas chinas generó 
críticas de una lista cada vez ma
yor de socios comerciales. Tanto 
países industrializados como en 
desarrollo levantaron aranceles 
intentando frenar esta oleada. En 
muchos casos, China respondió 
de la misma manera, acercando 
al mundo a una guerra comercial 
que podría desestabilizar aún más 
la economía global.

El presidente electo Donald 
Trump, quien asumirá el cargo la 
próxima semana, amenazó con 
intensificar las ya agresivas políti
cas comerciales de Estados Unidos 
contra China.

La Administración General de 
Aduanas de China informó que el 
país exportó bienes y servicios por 
un valor de 3,58 billones de dóla
res el año pasado, mientras que 
importó 2,59 billones. El superávit 
resultante de 990.000 millones de 
dólares rompió el récord anterior de

China, de838.000millones en 2022.
Las sólidas exportaciones en di

ciembre, algunas de las cuales po
drían haberse adelantado a la toma 
de posesión de Trump para evitar 
posibles aumentos arancelarios, 
impulsaron a China a un nuevo ré
cord mensual de 104.800 millones 
de dólares en superávit

Aunque China registró un déficit 
en petróleoy otros recursos natura
les, su superávit comercial en bienes 
manufacturados representó el 10% 
de su economía. En comparación, 
la dependencia de Estados Unidos 
en los superávits comerciales de 
bienes manufacturados alcanzó 
su punto máximo en un 6% de su 
producción a principios de la Pri
mera Guerra Mundial, cuando las 
fábricas europeas habían dejado de 
exportar para centrarse en la pro
ducción bélica.

Muchos países buscan superá
vits comerciales en bienes manu
facturados porque las fábricas ge
neran empleoy son fundamentales 
para la seguridad nacional. Un su
perávit comercial es la diferencia 
positiva entre exportaciones e im
portaciones.

Las exportaciones de China, que 
incluyen desde automóviles hasta 
paneles solares, crearon millones 
de empleos cuyos salarios aj ustados 
por inflación se duplicaron en la úl
tima década.

Al mismo tiempo, las importa
ciones de bienes manufacturados 
por parte de China disminuyeron 
drásticamente. En las últimas dos 
décadas, el país fomentó la autosu
ficiencia nacional, destacándose su 
política “Hecho en China 2025”, con 
una inversión de 300.000 millones 
de dólares para promover la manu
factura avanzada.

La reacción ante el desequilibrio 

comercial de China llegó tanto de 
países industrializados como en 
desarrollo. Los gobiernos están pre
ocupados por el cierre de fábricas y 
la pérdida de empleos en sectores 
manufactureros que no pueden 
competir con los bajos precios del 
gigante comunista.

La Unión Europea y Estados Uni
dos aumentaron aranceles el año 
pasado a los autos chinos. Sin em
bargo, algunas de las barreras más 
amplias a las exportaciones chinas 
fueron establecidas por países me
nos prósperos con sectores manu
factureros en crecimiento, como 
Brasil, Turquía, India e Indonesia. 
Estos países están al borde de la in
dustrialización, pero temen perder 
ese impulso.

El volumen de exportaciones de 
China creció más del 12% anual. El 
valor en dólares de sus exportacio
nes aumentó a la mitad de ese ritmo, 
ya que los precios cayeron debido a 
que las empresas chinas producen 
más bienes de los que los comprado
res extranjeros pueden adquirir.

La administración Biden, si
guiendo los pasos de la primera ad
ministración Trump, lideró críticas 
bipartidistas acusando a Pekín de 
usar su control sobre los bancos 
estatales chinos para invertir exce
sivamente en capacidad industrial. 
Los préstamos netos de estos ban
cos a la industria fueron de 83.000 
millones de dólares en 2019, antes 
de la pandemia. Esa cifra aumentó 
a670.000millones en2023, aunque 
el ritmo se desaceleró en los prime
ros nueve meses del año pasado.

“China está cometiendo un gran 
error al producir dos o tres veces la 
demanda interna en varias áreas, 
ya sea acero, robótica, vehículos 
eléctricos, baterías de litio, paneles 
solares, y luego exportar el exceso 

a todo el mundo”, dijo R. Nicholas 
Bums, embajador norteamericano 
enChina.

En una conferencia de prensa, 
Wang Lingjun, viceministro de la 
Administración de Aduanas, recha
zó tales críticas. “Es esencialmente 
proteccionismo  para contrarrestar 
el desarrollo de China”, dijo.

China ahora produce alrededor 
de un tercio de los bienes manufac
turados del mundo, según la Orga
nización de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo Industrial. Esto 
es más que la producción combi
nada de Estados Unidos, Japón, 
Alemania, Corea del Sur y Gran 
Bretaña.

China logró aumentar sus ex
portaciones gracias a enormes in
versiones en educación, fábricas e 
infraestructura, mientras mantie
ne aranceles relativamente altos y 
otras barreras a las importaciones. 
Sus universidades gradúan más 
ingenieros y profesionales afines 
cada año que el total combinado de 
graduados de todas las carreras en 
universidades estadounidenses.

La pregunta es si China podrá 
mantener su liderazgo si otros 
países elevan los aranceles. Sin 
embargo, muchos importadores 
consideran que China sigue siendo 
el lugar más competitivo para ad
quirir bienes.

Eric Poses, propietario y director 
de All Things Equal, una empresa 
de Miami que inventa y distribu
ye juegos, utiliza proveedores en 
Shanghái. Fabricar juegos de mesa 
cuesta el doble en Estados Unidos, y 
el país ni siquiera produce muchos 
de los componentes electrónicos 
necesarios para los juegos. “Me 
gustaría poder hacerlo aquí de ma
nera rentable, pero simplemente no 
es posible”, afirmó. •

Soldados 
norcoreanos 
se suicidan 
antes de caer 
prisioneros 
ucrania Por orden de 
Kim, se quitan la vida para 
no ser capturados por Kiev

KIEV.- Unos 300 soldados de 
Corea del Norte murieron en la 
guerra de Rusia contra Ucrania 
y otros 2700 resultaron heridos, 
afirmó ayer un diputado surco- 
reano citando la información de 
la agencia de espionaje de Seúl, 
al tiempo que reportó que los mi
litares norcoreanos tienen órde
nes del gobierno de suicidarse 
antes de ser capturados por el 
Ejército ucraniano.

“Notas halladas en los solda
dos muertos indican que las au
toridades norcoreanas los pre
sionaron para que se suicidaran”, 
incluyendo hacerse estallar “an
tes de ser capturados”, detalló el 
diputado Lee Seong-kweun a la 
prensa tras asistir a la presenta
ción de un informe de la agencia 
de inteligencia surcoreana.

Las Fuerzas Armadas de Ucra
nia informaron que durante las 
operaciones de los últimos días 
en la región rusa de Kursk, sus 
tropas se enfrentaron a un gru
po de militares norcoreanos que 
combaten en la zona en el bando 
ruso, uno de los cuales se inmoló 
con una granada para evitar ser 
capturado por el Ejército ucra
niano.

De acuerdo con las autorida
des de Kiev, las Fuerzas de Ope
raciones Especiales de Ucrania 
(FOE) presentes en Kursk se en
frentaron durante la noche a cer
ca de una veintena de militares 
norcoreanos, los cuales fueron 
eliminados. Ya por la mañana, 
las tropas ucranianas se encon
traron repentinamente con un 
superviviente norcoreano.

Según relataron desde el Ejér
cito ucraniano en Telegram, el 
militar norcoreano trató en pri
mera instancia de tender una 
trampa a las tropas. Al fallar en 
su intento, y cuando ya iba a ser 
capturado, el militar hizo esta
llar una granada de mano. Nin
gún militar ucraniano resultó 
herido.

Las bajas de Pyongyang
La inteligencia de Corea del 

Sur informó que por lo menos 
300 combatientes norcoreanos 
murieron en el marco de su parti
cipación en los enfrentamientos 
en Kursk.

El número de bajas de las tro
pas norcoreanas peleando en 
Ucrania “incluye aproximada
mente 300 muertos y 2700 heri
dos”, dijo el diputado Lee.

La incursión ucraniana en 
Kursk comenzó a principios de 
agosto pasado, en un giro estra
tégico sin precedentes por parte 
de Kiev desde que el presidente 
de Rusia, Vladimir Putin, ordenó 
en febrero de 2022 invadir el país 
vecino. Moscú, que ha defendido 
siempre el éxito de su contrao
fensiva, sigue sufriendo bajas en 
este frente.

Ucrania, Estados Unidos y Co
rea del Sur acusan a Corea del 
Norte de haber enviado a más de 
10.000 soldados para ayudar a 
Rusia a luchar contra Ucrania.

Moscú y Pyongyang firmaron 
el año pasado un tratado de de
fensa mutua, pero no han reco
nocido el despliegue de tropas 
norcoreanas en Ucrania. •

Agencias Reuters, DPAyAFP
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POLÉMICA EN LA ARCALa Casa Rosada volvió a apelar al silencio
El Gobierno apostó al silencio 
ante la nueva revelación de la 
nación sobre las designaciones 
que promovió Andrés Vázquez 
tras asumir al frente de la DGI. 
La semana pasada, cuando 
este medio reveló que Vázquez 
ascendió a su pareja, el oficialis
mo hizo circular la versión so-

El manejo del ente recaudador | designados por andrés VázquezEl Gobierno ascendió en la DGI al equipo que protegió a Lázaro Báez y Cristóbal LópezSon funcionarios que actuaron en la Regional Sur Metropolitana durante el kirchnerismo, desde donde maniobraron para proteger a los empresarios, según probó la Justicia
Viene de tapa
Esa protección desde la AFIP quedó 
asentada en los expedientes judicia
les de las causas Vialidad y “ruta del 
dinero K”, con testimonios y docu
mentos oficiales. Luego, la plasmó 
por escrito el fiscal federal Gerardo 
Pollicita, y su colega Diego Luciani 
la expuso en su alegato oral, cuando 
aludió de manera específica a lo que 
ocurrió en la Regional Sur al requerir 
la condena de Cristina Kirchner, Báez 
y otros acusados en el caso Vialidad. 
El tribunal oral les dio la razón.

El equipo que Vázquez montó en 
la Regional Sur y ahora llevó con 
él a la cúspide de la DGI incluye a 
Mariano Mengochea. En 2009 fue 
supervisor en aquella dirección, a 
donde había llegado de la mano del 
propio Vázquez, y en 2013 ascendió 
a jefe de División de Fiscalización, 
para después, cuando su jefe cayó 
en desgracia, acompañarlo en su 
derrotero por la Aduana de La Plata 
desde las postrimerías de la gestión 
de Ricardo Echegaray como titular 
de la entonces Administración Fe
deral de Ingresos Públicos (AFIP, 
hoy ARCA).

Contador, Mengochea pasó años 
en la zona aduanera del puerto de 
La Plata. Allí se desempeñó como 
“analista de asuntos técnicos” hasta 
que Vázquez volvió al ruedo gracias 
al tercer vértice del “triángulo de 
hierro”, Santiago Caputo. Vázquez 
asumió al frente de la DGI a fines 
de octubre y nombró como uno de 
sus lugartenientes al Vasco como 
lo apodan: subdirector general de 
Operaciones Metropolitanas.

El retorno a los puestos de poder 
también abarcó a otro de sus cola
boradores en la Regional Sur, Mar
celo Laffont. También contador, allí 
lideró una División de Fiscalización 
desde 2010, aunque también lo im
pactó la caída en desgracia de su 
jefe. Se desempeñó como “analista 
de investigación” hasta que Váz
quez lo designó como subdirector 
general de Operaciones de Grandes 
Contribuyentes Nacionales, donde 
a su vez sumó a la esposa de Men
gochea, Cynthia Galzerano, hija de 
quien fuera socio de Vázquez en la 
firma DVQP Sport SA.

El tercer puntal de la Regional 
Sur que ahora ascendió es Claudio 
Ernesto Castagnola. En los tiem
pos de Vázquez al frente de aque
lla dirección, figuró como adjunto 
en la División de Fiscalización que 
lideraba Raúl Bonacorsi, ya jubila
do. Ahora, el abogado y contador 
Castagnola, cuyo último cargo fue

Cristóbal López Lázaro Báez archivo

de “supervisor de fiscalización e in
vestigación”, pasó a ser director de 
Control en Grandes Contribuyentes 
Nacionales.

A todos ellos se sumó otro vetera
no de la Regional Sur Metropolitana 
en tiempos de Vázquez, que también 
ganó influencia con Milei. Juan Ig
nacio Waissman fue jefe de la Divi
sión Jurídica en aquella dirección 
-que tiene sede física en el partido de 
Avellaneda-, desde febrero de2009, 
al mismo tiempo que Vázquez, por 
la disposición 71/2009.

Waissman lideró la División Jurí
dica hasta 2016, cuando se marchó 
al área de cobranzas de la Adminis
tración Gubernamental de Ingresos 
Públicos (AGIP) porteña, y asumió 
luego como su director general de 
Legal y Técnica, hasta que renunció 
en enero del año pasado. Reapareció 
meses después en la función públi
ca, pero no en la DGI, sino en la Casa 
Rosada. Por decreto 597/24, el Presi
dente lo designó como jefe del Gabi
nete de Asesores de la Secretaría Ge
neral de la Presidencia. Es decir, es el 
máximo asesor de Karina Milei.

Los cinco-Vázquez, Mengochea, 
Laffont, Castagnolay Waissman-se 
desempeñaron en la Regional Sur, 
cuando esa dirección ganó protago

nismo durante los años más oscu
ros del kirchnerismo. Desde allí se 
impulsó el megaoperativo contra el 
Grupo Clarín, por ejemplo, en sep
tiembre de 2009, y varias empresas 
de Lázaro Báez modificaron su do
micilio fiscal para quedar bajo su 
jurisdicción  y evitaras! a los sabue
sos patagónicos que les seguían el 
rastro.

Parte de aquel entramado salió 
a la luz en julio de 2009, cuando 
la nación reveló que Vázquez ha
bía desembarcado en esa regional, 
donde había reconfigurado toda la 
línea jerárquica que debía investi
gar a Gotti Hermanos: el inspector, 
que pasó a ser Marcelo Saponari; 
el supervisor y el jefe de división, 
Bonacorsi, que hasta entonces era 
supervisor en otra área, en tanto 
que como nuevo jefe de Revisión 
y Recursos quedó Diego Barovero, 
y al frente de Jurídica, Waissman. 
Aquel texto, publicado hace 15 años, 
jamás fue desmentido.

la nación intentó consultar a 
Vázquez el jueves pasado, a quien 
le transmitió las preguntas por es
crito, pero el funcionario indicó a 
través de la vocería que no las res
pondería.

La trama había comenzado lejos

Andrés Vázquez

de la Regional Sur. Empezó cuando 
un equipo integrado por Gustavo 
Uría, Camilo Merino, Marcelo Pa- 
viotti y Mónica Folchi, entre otros, 
bajo el mando del entonces direc
tor de la Regional Comodoro Riva- 
davia, Norman Williams, detectó el 
uso intensivo de facturas truchas 
de Gotti Hermanos en beneficio 
de Austral Construcciones y otras 
empresas de Báez, que estimó en 
2007 en $495,7 millones -cifra de 
aquel entonces, sin actualizar-. 
Y detectaron movimientos a re
visar alrededor de López. Avan
zaron, hasta donde pudieron.

“Cuando nos pidieron las re

nuncias [en abril de 2008] no nos 
dieron muchas explicaciones”, re
memoró Williams, años después. 
“Sí puedo comentar que teníamos 
en inspección técnica una investi
gación por evasión tributaria en el 
caso de las empresas de Báez y de 
Cristóbal López”.

Williams terminó en Neuquén, 
mientras se iniciaba un efecto 
cascada: su entonces superior, el 
subdirector general de Operacio
nes Impositivas del Interior, Jaime 
Mecikovsky, fue desplazado; y el 
superior de este, el entonces titular 
de la DGI, Horacio Castagnola, tam
bién cayó, como se había marchado 
antes el titular de la AFIP, Alberto 
Abad, al que reemplazó Claudio 
Moroni, y luego, Echegaray.

Eso no fue todo. Asesorado por 
el tributarista Horacio Díaz Sieiro, 
Báez mudó el domicilio fiscal de va
rias de sus empresas al partido de 
Avellaneda y quedaron en la órbita 
de la Regional Sur. Es decir, de Váz
quez y de sus colaboradores. Entre 
otras, Austral Construcciones, Ep- 
sur, Austral Agro, Misahar SA, Aus
tral Atlántica, la Fiduciaria Edificio 
Northville SA y Austral Desarrollos 
Inmobiliarios, además de Invemes, 
la financiera de Ernesto Clarens.

Ya como titular de la AFIP, Eche
garay dio el siguiente paso. En fe
brero de 2009 emitió la disposición 
93/09, que determinó que la fisca
lización en trámite de aquellos 
contribuyentes que se acogieran a 
una moratoria pasaría a la regional 
donde tuviera su domicilio fiscal, 
aun si la fiscalización se estuviera 
desarrollando en otra regional. En 
el caso de las empresas de Báez, pa
saron de Comodoro Rivadavia a la 
Regional Sur Metropolitana.

Rastros que se suman
Los rastros comenzaron a acu

mularse. Echegaray antes había 
trabajado como abogado de Gotti 
Hermanos. Y la abogada de Badial 
SA, otra constructora de Lázaro 
Báez, Paola Martínez Naifleisch, 
había fijado su domicilio legal para 
litigar contra la AFIP en las oficinas 
del hijo de Rubén Ángel Toninelli, el 
nuevo director de la DGI.

En el caso de Cristóbal López, co
nocido entonces como “el zar del 
juego”, los movimientos subterrá
neos también comenzaron a salir 
al sol cuando dos funcionarías de la 
AFIP, Haydée Boyadjian y Veróni
ca Castiello, iniciaron una inspec
ción al casino flotante de Puerto 
Madero, en 2007, y se toparon con 
una sorpresa. Vázquez se ocupó 
de atenderlas en el casino como si 
fuera un empleado más de la em
presa, aunque luego dijo que esta
ba allí para almorzar con Santiago 
Blanco Bermúdez, apoderado del 
casino y abogado de Antonio “Jai
me” Stiuso.

Con llegada directa a la Secreta
ría de Inteligencia (SI), en particular 
en tiempos de Francisco “Paco” Lar- 
cher y de Stiuso, Vázquez perdió su 
cobertura cuando Cristina Kirchner 
avanzó contra el sector en febrero 
de 2015 y creó la Agencia Federal de 
Inteligencia y colocó a Oscar Parri- 
lli al frente. Un mes después de esa 
movida, Echegaray logró remover 
a Vázquez de la Regional Sur Me
tropolitana y lo envió a La Plata,
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bre una supuesta trama desple
gada por el macrismo, en 2016, 
para proteger a kirchneristas 
desde la AFIR Ayer, en la Casa 
Rosada evitaron responder las 
consultas. Así habían reaccio
nado cuando este medio reveló 
que el jefe del ente recaudador 
no declaró propiedades en los 
EE.UU. por US$2 millones.

Fuerte cruce entre Bullrich y Amnistía por las críticas al protocolo antipiquetes
contrapunto. La ministra afirmó que el informe 
de la ONG fue "total y absolutamente ridículo”

Amenazan de muerte al intendente de Mar del Plata a través de las redes sociales
mensaje. “Te van a dar un tiro, perro”, fue la 
violenta advertencia a Guillermo Montenegro

donde lo dejaron Abad, cuando 
volvió en diciembre de ese mismo 
año, y el sucesor de Abad, Lean
dro Cuccioli.

Testimonios judiciales
En los tribunales, varios exfun

cionarios confirmaron este entra
mado de protección. Entre ellos, 
Williams y Mecikovsky cuando 
declararon en el caso Vialidad. 
Mecikovsky responsabilizó a Cris
tina Kirchner, a Echegaray y al ex
ministro de Planificación Federal, 
Julio De Vido, entre otros. Tam
bién relató que el socio de López, 
Fabián de Sousa, llegó a reunirse 
con el entonces jefe de la agencia 
de la AFIP en Trelew, Carlos Letu- 
ria, para ofrecerle la dirección de 
la Regional Comodoro Rivadavia 
cuando arreciaban las presiones 
sobre Williams.

Apoyados en esos y otros testi
monios, tanto el fiscal Pollicita, en 
primera instancia, como su colega 
Luciani y Sergio Mola, en la instan
cia oral del caso Vialidad, cargaron 
contra el cambio de domicilio fis
cal que benefició a Báez y facilitó 
la intromisión de la Regional Sur 
Metropolitana bajo el mando de 
Vázquez y sus acólitos: “El único 
sentido de esto era que intervinie
ra una dirección más amigable, 
que pudiera ayudar a cerrar el 
problema de la forma menos do- 
lorosa, tal como ocurrió y como 
vimos que ocurrió en la Dirección 
Regional Sur”, remarcó Luciani.

“Todo esto, señores jueces, fue 
milimétricamente calculado. Es 
una acción coordinada y denota 
la connivencia y el conocimien
to anterior [por parte de Báez] en 
cuanto a la naturaleza de la reso
lución que se iba a dictar por par
te de Echegaray”, agregó.

El tribunal oral federal les dio 
la razón a los fiscales. Los magis
trados Jorge Gorini, Rodrigo Gi
ménez Uriburu y Andrés Basso 
consideraron probada la “mani
fiesta connivencia y protección 
de cuanto organismo estatal 
fuese necesario para garantizar 
la plena actividad del consorcio 
empresarial controlado por Lá
zaro Antonio Báez”.

A pesar de esos y otros antece
dentes judiciales, sin embargo, el 
gobierno de Milei afirmó públi
camente -pero no denunció ante 
la Justicia- que existió en la AFIP 
una presunta red de protección 
a exfuncionarios y empresarios 
kirchneristas, desde 2016; es de
cir, cuando Abad, Castagnola, 
Mecikovsky y otros que habían 
sido desplazados por investigar al 
kirchnerismo volvieron a ocupar 
puestos de relevancia durante la 
presidencia de Mauricio Macri.

De manera sugestiva, esa acu
sación del Gobierno ocurrió ho
ras después de que la nación re
velara que, una semana después 
de asumir como jefe de la DGI, 
Vázquez promovió a su pareja 
veinte años más joven, María Eu
genia Fanelli, a la que ascendió a 
un cargo público preferencial, 
salteando rangos intermedios y 
con una suba salarial de varios 
millones de pesos. Ella también 
se desempeñó en la Regional Sur. 
Allí conoció a Vázquez. •

Amnistía criticó la represión a las protestas sociales archivo

“Que salgan con un informe así 
es porque están del lado de los de
lincuentes”, afirmó la ministra de 
Seguridad de la Nación, Patricia 
Bullrich. Sus declaraciones apun
taron al informe publicado por 
Amnistía Internacional Argen
tina (AI) en el que advirtió sobre 
un “uso excesivo e ilegítimo de la 
fuerza” por parte de los efectivos 
de seguridad federales en las pro
testas sociales y denunció que el 
Gobierno tiene un discurso que 
avala la “represión”.

En el documento, AI aseguró: 
“Desde el inicio de la gestión del 
presidente Javier Milei, al menos 
15 protestas en la ciudad de Buenos 
Aires fueron reprimidas de mane
ra excesiva e ilegítima por las fuer
zas de seguridad contra personas 
que ejercen el derecho a manifes
tarse pacíficamente, restringiendo 
el ejercicio de la libertad de expre
sión”. El texto, publicado ayer por 
la nación, ya había sido rechazado 
en duros términos por la ministra 
ante la consulta de este medio. De 
todos modos, Bullrich volvió a la 
carga más tarde, durante una en
trevista radial, en la que sostuvo: 
“La verdad, Amnistía Internacio
nal no entiende nada”.

En diálogo con El Observador, 
continuó: “En un país que hace 
25 años que tenía piquetes, que 
además eran con la gente extor
sionada, con la gente yendo para 
que le dieran un sueldo, presos de 
los gerentes de la pobreza, hemos 
logrado terminar con eso, con la 
mínima violencia. Que salgan con 
un informe así es porque están del 
lado de los delincuentes”.

Afirmó también que Amnistía 
está siendo influenciada por una 
mirada absolutamente alejada de 
lo que le pasa a la sociedad. “¿Por 
qué no le preguntan ahora a la 
sociedad si quiere seguir vivien
do como vivió durante 25 años, 
donde los dueños de la calle eran 
los piqueteros? Que les pregunten 
también a los mismos piqueteros, 
que eran llevados y les sacaban 
una parte de la plata de sus sala
rios. ¿Por qué no les preguntan a 
ellos, en vez de hacer un informe 
total y absolutamente fuera de lu
gar, ridículo?”, sumó Bullrich.

“Nosotros creemos que Am
nistía Internacional es pura ideo
logía. Una ideología de proteger 
siempre a los victimarios. Y a los 
46 millones de argentinos que son 
víctimas de los piquetes, de las ex
torsiones y demás, a esos no los 
protege nadie. Pero, tranquilos, 
Amnistía, que nosotros los pro

tegemos”, concluyó la ministra 
de Seguridad.

Respuesta
“Sí, entendemos. Entendemos 

que los gobiernos se enojen con 
nuestro trabajo. De hecho, entre 
los países que desacreditan nues
tros informes sobre el uso abusivo 
de la fuerza, armas menos letales y 
detenciones arbitrarias están, por 
ejemplo, Venezuela y Nicaragua”, 
le respondió a Bullrich Amnistía 
Internacional Argentina, a través 
de su cuenta de la red social X.

Al mismo tiempo, la ONG ase
guró: “Tiene sentido: demostra
mos con evidencia que cometen 
violaciones a los derechos huma
nos y en múltiples oportunidades 
nuestras investigaciones han con
tribuido para que los funcionarios 
responsables rindan cuentas ante 
la Justicia”. Y señaló que la entidad 
denuncia la represión a las protes
tas sociales en todo el mundo.

Amnistía Internacional, asi
mismo, remarcó que sus reportes 
están sujetos a una estricta meto
dología científica y se nutren de in
vestigación en terreno, entrevistas 
a las víctimas, pedidos de acceso a 
la información pública, entre otras 
herramientas. “Denunciamos la 
violencia policial independiente
mente del gobierno de turno, tal 
es el caso del encierro en condicio
nes inhumanas en centros de ais
lamiento, las desapariciones y los 
asesinatos de personas por parte 
de las fuerzas de seguridad duran
te la pandemia, cuyos relevamien- 
tos e informes están disponibles 
en nuestra página web”, agregó.

“Entendemos también que toca
mos un nervio cuando exponemos 
los abusos. Recordamos el dramá
tico caso de la niña gaseada en una 
protesta frente al Congreso. Se di
fundió un video falso que buscaba 
trasladar la responsabilidad por el 
lanzamiento de gas lacrimógeno 
contra una niña a una manifestan
te. Luego, la evidencia (eso con lo 
que trabajamos) mostró que quien 
había atacado a la niña fue un po
licía que actuaba bajo el protocolo 
antipiquetes, que hasta ahora dejó 
un saldo de al menos 1100 heridos, 
33 impactos faciales, 73 crimina
lizados y niños y niñas reprimi
dos. Todo está documentado en 
el criticado informe y en un sitio 
web”, completó Amnistía, junto a 
un video que ilustra ese momento. 
“Estamos donde los derechos no 
están”, reza su biografía en X, don
de también afirma tener más de 
22.000 socios en la Argentina. •

Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA - A cara descu
bierta, con un videoy mensajes que 
difundieron en redes sociales, un 
grupo de tres personas amenazó 
de muerte al intendente local, Gui
llermo Montenegro, y a su familia. 
Así lo denunció el jefe comunal an
te la Justicia y lo hizo público en su 
cuenta de la red social X.

“Te van a dar u [sic] tiro perro 
acordate”, dice el primero de los 
mensajes enviado por Instagram 
al intendente. Y sigue: “Estás ad
vertido, bien muerto vas a estar”. 
Además, quien le hace llegar la 
amenaza la amplía al entorno cer
cano de Montenegro: “Ya sabemos 
dónde vive tu familia”.

La cuenta desde donde le escri
bieron está a nombre del usuario 
Juan Ancaten.

El jefe comunal respondió pú
blicamente con firmeza. En su 
cuenta de X afirmó: “Este perro 
no tiene miedo. Fui juez y fiscal, 
y por eso denuncié esta amenaza 
a mi familia”, dijo. “Pero nada va 
a impedir que siga persiguiendo 
a los que no entienden que se ter
minó -afirmó-. Amenazas con
migo, no.”

Junto con las frases amenazan
tes, le enviaron a Montenegro un 
video en el que se ve a tres personas 
jóvenes dentro de una vivienda, su
puestamente consumiendo estu
pefacientes. Este caso encuentra 
a Montenegro en un período en 
el que ha salido fuerte, también 
desde las redes sociales, a expo
ner la problemática que existe en 
la ciudad con delincuentes y, más 
recientemente, con quienes ocu
pan el espacio público.

“Voy a usar todas las herra
mientas que tenga a mi alcance 
para evitar que Mar del Plata se 
convierta en una ciudad invadida 
por zombis, como lo vemos en al
gunos lugares del mundo, o inclu
so en ciertas ciudades de nuestro 
país”, dijo a la nación el viernes úl
timo, cuando se anunciaba la in
minente incorporación de armas 
no letales a agentes de la Patrulla 
Municipal, lo que se concretaría 
esta semana.

En estos últimos días fue muy 
enfático en difundir los operati-

COMPRA SECRETA DE UN SISTEMA ANTIDRONES

El presidente Javier Milei declaró 
secreta la "operación contractual 
para la adquisición de un sistema 
antidrones" del Ministerio de Se
guridad. En el decreto21/2025, pu
blicado ayer en el Boletín Oficial, 
argumentó que esta compra se 
basa en "la necesidad imperiosa 
de mejorar las capacidades téc
nicas en relación con distintas 
amenazas que representan los 
vehículos aéreos no tripulados 
(VANT) o 'drenes civiles", debido 
a su fácil adquisición, amplio al
cance, facilidad  de trasladoy sim
plicidad de uso, que pongan en 
riesgo objetivos estratégicos o que 
atenten contra la libertad, la vida 
y el patrimonio de los habitantes, 
sus derechos y garantías".

Guillermo Montenegro
INTENDENTE DE MAR DEL PLATA

vos que se realizaron con la Patru
lla Municipal para erradicar lim- 
piavidrios y “trapitos” o “cuidaco- 
ches”, actividades prohibidas por 
ordenanza, pero que se multipli
can en temporada con la llegada de 
foráneos. También se pronunció 
contra quienes intrusan viviendas 
o propiedades privadas. El último 
posteo fue por dos desalojos que 
incluyeron aprehensiones por co
mercialización de drogas, ambos 
en la zona céntrica: uno en la Mitre 
y el otro en La Perla.

La denuncia judicial por estas 
amenazas la presentó Montenegro 
con el patrocinio como abogado de 
Mauro Martinelli, actual secreta
rio de Hacienda, Legaly Técnica de 
la Municipalidad de General Pue- 
yrredón. “Hasta las pelotas estás, 
cuídate rata”, completa el texto del 
usuario que hizo la publicación y 
sobre quien recaería, en principio, 
una eventual imputación.

Antecedentes
No es la primera presentación 

en los tribunales que Montenegro 
realiza por ataques contra su per
sona. Antes de fin de año también 
se vivió una situación delicada 
frente su despacho, en el palacio 
comunal. En aquella oportunidad, 
mientras organizaciones sociales 
realizaban un acampe de protesta 
frente a la sede de gobierno, un su
jeto se aproximó a la ventana que 
da a la oficina del intendente y pro
vocó una explosión.

“No vamos a tolerar que el espa
cio público sea tomado por trapi
tos extorsionadores, por fisuras o 
por mafias organizadas que bus
can imponer su propio desorden”, 
dijo Montenegro a la nación, y afir
mó: “Tampoco vamos a dejar que 
un comerciante se despierte con 
la vidriera rota todas las noches 
o que una familia tenga miedo de 
cruzar una plaza”. •

Según el texto, Seguridad ha en
contrado diversos peligros en "el 
uso de drones civiles, tanto a nivel 
nacional como internacional", 
entre los que resaltan "ataques 
con drones de naturaleza terro
rista" y "deliveries con drones" en 
cárceles, además de su uso para 
facilitar fugas.
La adquisición del sistema an
tidrones tendría como objetivo 
"mitigar el uso indebido" de estos 
dispositivos. A fines de diciembre, 
en el Congreso de la Nación se 
denunció un extraño episodio: 
dos personas rusas pidieron la de
volución de un dron de pequeñas 
dimensiones, marca DJI, modelo 
Mavic minio PRO4, que se les ha
bía extraviado.
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Elecciones 2025 | la expansión libertaria

Diego Santilli, Luis Juez y Cristian Ritondo

Tras el salto de Luis Juez, 
el oficialismo reactiva la 
seducción de opositores Referentes e Intendentes de Pro y diputados radicales están en la mira del Gobierno; ofrecen tabula rasa a cambio de lealtad a Milei

El exintendente de Córdoba criticó a De Loredo y 
a Luis Juez; advirtió que en la UCR “se fuerzan 
alianzas que no tienen que ver con el ideario”Ramón Mestre. “Si 
quieren militar en LLA, 
desaffliense y no 
confundan al votante”
Texto Gabriela Origlia Para LA NACION

Jaime Rosemberg
LA NACION

“El que se pone la camiseta y quie
re venir es bienvenido”. Así definía 
una alta fuente legislativa liberta
ria a la nación la estrategia del Go
bierno, empeñado en su “operativo 
seducción” de dirigentes de otros 
partidos, a caballo de sus números 
positivos en las encuestas y siem
pre con el “triángulo de hierro” que 
componen el presidente Javier Mi
lei, Karina Milei y Santiago Caputo 
a cargo de la decisión final.

La definición del senador Luis 
Juez, que ayer anunció -entrevis
tado por la naqon- su renuncia a la 
presidencia del bloque de Pro en la 
Cámara alta y expresó su deseo de 
ser candidato de Milei en Córdoba, 
fue recibida con alegría en la Casa 
Rosada. “Luis tiene una gran rela
ción con Milei, y eso que no nos votó 
todo como hubiésemos querido. No 
tenía tampoco muchas otras opcio
nes”, evaluaron fuentes cercanas al 
triángulo del poder nacional.

Otros dirigentes de Pro, intenden
tes bonaerenses y dirigentes “suel
tos” de la UCR también están en la 
mira de los armadores libertarios, 
siempre con una condición: que su 
eventual pase sea definitivo y no ha
ya “idas y venidas” en ese vínculo. 
Tabula rasa, prometen los liberta
rios, a cambio de lealtad total.

El convulsionado mundo Pro, 
presidido por Mauricio Macri, es 
una pecera en la que piensa pescar la 
primera línea libertaria. Los diputa
dos Diego Santilliy Cristian Ritondo 
son dos históricos de Pro bonaeren
se que muestran, según  el Gobierno, 
distintos grados de acercamiento. 
“Diego está mucho más cerca, coin
cide en la necesidad de unimos con
tra el kirchnerismo”, afirman desde 
el triángulo de hierro.

Mientras Santilli no esconde su 
intención de ser “candidato de con
senso” en la provincia, el también 
bonaerense Ritondo, de diálogo 
permanente con el asesor Caputo, 
también es considerado “un gran 
dirigente, con mucha experiencia 

política”, aunque hoy por hoy no 
muestra intenciones de dejar el 
partido fundado por Macri hace 
más de dos décadas.

Los intendentes macristas Gui
llermo Montenegro (Mar del Plata) 
y Santiago Passaglia (San Nicolás) 
también son muy valorados en Bal- 
carce 50 y el armado nacional que 
encabeza Karina Milei. “Con ellos 
hay muchas coincidencias, son dos 
distritos complejos e importan
tes”, aseguran fuentes libertarias, 
ya concentradas en la futura pelea 
contra el kirchnerismo en el prin
cipal distrito del país. Montenegro, 
cuya ciudad será sede hoy de un ac
to de Karina Milei, y Passaglia -de 
origen en el peronismo- son los 
más visibles de un grupo de inten
dentes macristas bonaerenses que 
pugnan por aunar fuerzas con los 
libertarios. Allí también están en
tre otros Diego Valenzuela (Tresde 
Febrero), alejado del Pro bonae
rense; Ramón Lanús (San Isidro) y 
Sebastián Abella (Campana), todos 
macristas que comparten electora
do con los libertarios.

En conversaciones reservadas, 
ni Karina Milei ni Caputo descar
tan sumar a dirigentes de la UCR 
que comulguen con el proyecto 
de La Libertad Avanza. El camino 
iniciado ya hace un año por el mi
nistro de Defensay radical mendo- 
cino Luis Petri y continuado por los 
cuatro diputados “radicales pelu
ca” (Mariano Campero, Luis Picat, 
Martín Arjol y Pablo Cervi) podría 
ser seguido por otros dirigentes del 
“sector racional” del centenario 
partido, alejado de la conducción 
de Martín Lousteau, con quien 
cerca de Milei no ven casi ninguna 
coincidencia.

En el Gobierno recuerdan la re
unión que, en la última semana de 
2024, mantuvieron esos y otros 
radicales en la Casa Rosada, con 
el presidente Milei y la secretaria 
general de la Presidencia sentados 
en la cabecera de la larga mesa. Los 
mendocinos Julio Cobos y Pamela 
Verasay; la santacruceña Roxana 
Reyes, y otros legisladores posaron 

sonrientes para las fotos, donde 
también estuvo el jefe del bloque, 
Rodrigo de Loredo.

En La Libertad Avanza destacan 
que a varios de ellos se les vencen 
sus mandatos de diputados en 
diciembre, por lo cual abren una 
ventana para una eventual nego
ciación. “De todos modos, en cada 
lugar se hará una evaluación de 
cuánto suman si se les ofrece una 
banca”, condicionan desde el ar
mado libertario. “Le pegaron todo 
un año entero a Milei y ahora se 
quieren subir al barco por necesi
dad”, los criticó uno de los radicales 
ya sumados a la huestes libertarias. 
“Si Milei es inteligente los va a su
mar, pero bajo la bandera de La Li
bertad Avanza”, completó.

Prudentes, referentes liberta
rios destacan, además, que algu
nos diputados podrían tener difi
cultades para un acuerdo, ya que 
desconfían de sus jefes políticos. Es 
el caso de Verasay, que responde al 
gobernador de Mendoza, Alfredo 
Cornejo, quien para la Casa Ro
sada “en algunos casos jugó bien, 
en otros no tanto”. Cornejo había 
sido mencionado, en un principio, 
como el representante de los go
bernadores en el por ahora fallido 
Pacto de Mayo, un cargo que el ra
dical mendocino no estaba del todo 
convencido.

Los gobernadores peronistas 
Osvaldo Jaldo (Tucumán) y Raúl 
Jalil (Catamarca) también obser
van el panorama. Despegados 
desde hace rato del PJ que enca
beza Cristina Kirchner, y con ayu
da parlamentaria constante a los 
proyectos del Poder Ejecutivo, 
esperan que el Gobierno no les dé 
batalla en la arena electoral.

“Puede haber acuerdos, pero 
de lo único que podemos discutir 
es de candidaturas. La agenda la 
ponemos nosotros”, suele repetir 
Santiago Caputo en conversacio
nes privadas. Vale para un eventual 
acuerdo con Pro, pero también co
mo mensaje para los dirigentes que 
quieran (y sean aceptados) ser par
te del oficialismo libertario. •

CÓRDOBA

E
l acercamiento al presidente 
Javier Milei de un sector de la 
UCR y del senador nacional 
Luis Juez -presidente del bloque 

de Pro en la Cámara alta- genera 
un fuerte impacto en las estructu
ras partidarias, tanto en Córdoba, 
como en otros distritos del país. El 
radical Ramón Mestre, exintenden
te de la capital cordobesa, criticó a 
los conversos y planteó en tono en
fático que “algunos siguen forzando 
alianzas que no tienen nada que ver 
con el radicalismo”.

En diálogo con la nación, Mestre 
marcó diferencias con el Presiden
te tanto en cuestiones relacionadas 
con la economía como en el plano 
institucional: “No coincidimos con 
las formas, es agresivo. Más allá de 
que varias veces ha tenido críticas 
despiadadas a la UCR, que en la de
mocracia se pueden entender, no 
te podés pasar de la raya: no habla 
Javier Milei, habla el Presidente”.

Mestre fue duro no solo con la 
UCR, sino con las otras fuerzas que 
integraron la alianza Juntos por el 
Cambio (JxC). “Si quieren militar 
con La Libertad Avanza, desafílien- 
sey no confundan al electorado. Eso 
es para los radicales, para Pro, para 
el j uecismo también”. Criticó a Juez, 
quien ya dijo que le gustaría ser el 
“candidato a gobernador de Córdo
ba de Milei”, y al diputado nacional 
Rodrigo de Loredo, quien se definió 
más cercano al Presidente.

-Salió fuerte en contra de los ra
dicales que se acercan a Milei.
-En estos días se vienen forzando 
alianzas que no tienen nada que ver 
con nuestro ideario. Entendemos 
que el Gobierno recibió una pesada 
herencia, que debe transitar hacia 
lograr equilibrios, pero entendemos 
que el brutal ajuste debe hacerse con 
prioridades, con educación, salud, 
con un plan productivo, con cómo 
incentivar el campo o las economías 
regionales... Se hace muy difícil es
tablecer un planteo conjunto. No 
estamos compartiendo visiones 
estructurales. En el marco de ese 
ajuste debe haber prioridades. Creo 
que debemos transitar un camino, 
fortalecer la identidad de la UCR, 
nuestras ideas. Eso se va a discutir 
en el congreso del partido. En lo par
ticular, voyabregarytrabajar para la 
Lista 3 o un acuerdo con sectores que 
tengan posiciones similares.
-Marcó diferencias en lo econó
mico. ¿También las tiene en lo 
político-institucional?
-No coincidimos con las formas, [el 
Presidente] es agresivo. Más allá de 
que varias veces ha tenido críticas 
despiadadas con la UCR, que en la 
democracia se pueden entender, no 
te podés pasar de la raya: no habla 
Javier Milei, habla el Presidente. 
Otro ejemplo, ¿por qué no tenemos 
presupuesto? La única forma de 
controlarlo es tener presupuesto. Si 
hablamos de transparencia, seamos 
coherentes. No nos parece, no com
partimos, si [Milei] quiere avanzar 
en una construcción totalitaria.

-Habló de alianza con sectores 
“que tengan posiciones simila
res”, ¿ve alguno entre los que 
integraron JxC?
-Lo de Pro es un dilema que tienen 
que resolver ellos. Si quieren militar 
con La Libertad Avanza, desafínen
se y no confundan al electorado. 
Eso es para los radicales, para Pro, 
para el juecismo también. En Cór
doba hay al menos tres ministros de 
[el gobernador peronista Martín] 
Llaryora que son de Pro y que en la 
Legislatura pasada eran acérrimos 
opositores. Deberían explicarle a la 
gente qué hacen; es difícil de enten
der. Lo mismo con legisladores que 
fueron por JxC y que ahora le votan 
todo a Llaryora. Hay que reconfigu
rar, preguntarles a ellos dónde están 
parados y pedirles coherencia. Con 
el juecismo pasa lo mismo. Juez de
claró que está dispuesto a dejar la 
presidencia del bloque de Pro en el 
Senado. Hemos sido generosos con 
él en la alianza. También señaló que 
se conforma con que el presidente 
Milei lo elija para ser su candidato a 
gobernador. La gente reconoce esa 
poca coherencia. En 2027 debería 
dejar el espacio para que un radical 
encabece la fórmula. La UCR exis
te, tiene presencia, gobierna 180 
municipios en Córdoba. La quieren 
borrar, no entienden lo que son los 
consensos. En la Legislatura, al igual 
que el radicalismo, el juecismo es 
acérrimo opositor a Llaryora, pe
ro Pro tiene ministros. Es todo una 
ensalada rusa difícil de entender y 
hace daño a la política y a la credibi
lidad. Hay algunos que acompañan 
a Milei, otros que no. Cuando he 
sido oficialista es porque ganamos, 
y si perdemos, no es para volverse 
locos. No se puede estar entregando 
nuestros principios.
-Y sobre De Loredo, ¿qué mira
da tiene? También se muestra 
en sintonía con el Presidente.
-Hizo una reunión inconsulta. Él 
es presidente de un bloque, pero 
se debe a un partido. Eso es claro y 
contundente. Debe preguntarle al 
Comité Nacional, que es quien con
duce. Ya se llamará a la convención 
nacional y allí se discutirá respecto 
de establecer alianzas. De Loredo 
también viene diciendo que está 
más cerca del gobierno de Milei y 
eso no tiene que ver con un posi- 
cionamiento sostenido de nues
tras banderas históricas. No debe 
haber más bancas personales. La 
pelea la voy a dar en los espacios en 
que estoy. •
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Mondino se despega de una eventual candidatura en el macrismo
Cerca de la excanciller 
negaron los trascendidos 
sobre un acuerdo con Pro

CÓRDOBA- Apenas comenzado 
el año de elecciones legislativas 
nacionales, el mundillo político 
ya está en movimiento. En Córdo
ba, distrito antikirchnerista por 
excelencia, hay muchos cruces y 
especulaciones por quiénes en
cabezarán las listas para diputa
dos. El nombre de Diana Mondi
no volvió al ruedo después de que 
trascendieran supuestas conver
saciones con el macrismo. Pero 
desde el círculo de la excanciller 
negaron a la nación esa versión. 
Una fuente macrista coincidió: 
“Ni con ella ni con nadie”.

Hasta 2023, Juntos por el Cam
bio (JxC) dominaba las elecciones 
nacionales en este distrito, que 
representa casi el 9% del padrón 
nacional. La alianza fue despla
zada por el libertario Javier Mi
lei, que logró su mayor diferencia 
en el país -sin contar la Antárti
da- en Córdoba. Como en otras 
provincias, Karina Milei es la 
encargada del armado y, hasta el 
momento, no hay señales de si en 
su lista irán “libertarios puros”, 
“radicales con peluca”, juecistas 
o algún dirigente de Pro.

Mondino fue expulsada de la 
Cancillería el 31 de octubre y, aun
que el propio Guillermo Francos 
dijo que los libertarios la tienen 
“en cuenta”, los puentes con La 
Libertad Avanza (LLA) no se re
construyeron. Ahora, en medio 
de los tironeos entre los liberta
rios y Pro por si avanzan o no en 
una alianza, surgió la versión de 
que el macrismo la buscaba. “Na
da”, insisten desde su alrededor.

Las autoridades de Pro en Cór
doba fueron destituidas por orden 
de Mauricio Macri y el extitular 
del partido Oscar Agost Carreño 
apeló la medida ante la jueza fede
ral María Servini. En ese contexto, 
desde el macrismo subrayaron a 
este diario: “No hay nada de cier
to, ni se habló con Mondino ni se 
habló con nadie para hacer alian
zas locales o reflotar JxC Córdoba. 
Son todas operaciones”.

Habrá que esperar a que pa
sen las semanas para ver si Pro 
y LLA terminan o no diseñando 
una alianza. Mientras tanto, de 
unoy otro lado se acusan de “ope
raciones” cruzadas. En Córdoba, 
ni Pro ni la LLA tienen una figura 
propia fuerte para liderar la nó
mina de diputados. La provincia 
renueva nueve bancas.

Antes de que el presidente Mi
lei decidiera eyectarla de la Can
cillería, el nombre de Mondino 
también había sonado para ser 
cabeza de la lista de LLA. Hoy, el 
dueño de ese sitial es una incóg
nita. El diputado radical Rodrigo 
de Loredo, a quien se le vence su 
mandato, aparece cada vez más 
cercano a los libertarios, lo que 
ya genera ruidos en la UCR. Por 
su lado, el senador Luis Juez ya 
adelantó que quiere ser el candi
dato del Presidente en Córdoba 
para gobernador. Y que dejará 
la presidencia de Pro en la Cá
mara alta. Su vínculo con Macri 
fue siempre difícil. En su partido 
sostienen que “no les interesa” 
la lista de diputados. • Gabriela 
Origlia

Se intensifican los enfrentamientos 
entre las espadas libertarias y de ProBullrich le exigió a Macri que defina si es oficialista u opositor antes de proponer una alianza con LLA; Lacunza volvió a la car ga contra la ministr a, que también fue cuestionada por Avelluto

Mauricio Macri y Patricia Bullrich, su entonces ministra archivo

En medio de las idas y venidas so
bre un posible acuerdo entre La 
Libertad Avanza (LLA) y Pro para 
trabar una alianza en las elecciones 
legislativas de este año, la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich, 
asumió el rol de espada principal 
de los libertarios para marcarles la 
cancha al expresidente Mauricio 
Macri y su tropa. “Tiene que tomar 
una primera decisión que es funda
mental: ¿sos oficialista o sos oposi
ción? Porque si sos oposición, ¿cuál 
es la razón de un acuerdo?”, planteó 
ayer, en referencia a Macri.

La frase de Bullrich, pronuncia
da ayer durante una entrevista con 
Radio Rivadavia, vino a cuenta de 
la polémica que mantiene desde el 
domingo con el exministro de Eco
nomía Hernán Lacunza, a quien 
Macri postuló como uno de sus de
legados para negociar con La Liber
tad Avanza un acuerdo electoral.

Entrevistado por Clarín, Lacunza 
había elogiado anteayer la gestión 
fiscal del gobierno de Javier Milei, 
aunque reclamó por la demora en 
abrir el cepo cambiario. “Al plan 
económico de Milei le pongo 10 en 
lo fiscal, 7 en lo monetario y 4 en lo 
cambiario”, dijo el economista.

“Hay que ser más razonable”, le

Karina Milei desembarcó en Mar del Plata para un acto
Martín Menem admitió que 
le “gustaría” que la hermana 
del Presidente se postule en 
las elecciones legislativas

MAR DEL PLATA - Dos años y un 
día pasaron desde que en Playa 
Grande se sorteó el primer sueldo 
de Javier Milei, entonces flamante 
diputado nacional. Un acto que tuvo 
cientos de personas que lo vivaron 
y que muchos marcan como el real 
punto de partida del camino hacia 
la presidencia de la Nación.

Hasta aquí llegó ayer su hermana, 
Karina Milei, secretaria  general de la 
Presidencia, lazarillo de su rumbo 
político y, en su arribo a la ciudad, 
con un comportamiento muy com
parable con el de un candidato en 
tiempos de campaña. Tanto antes 

reprochó Bullrich el domingo por 
la tarde, en diálogo con LN+. Pero 
no se detuvo allí: recordó que fue 
el gobierno de Macri, con Lacunza 
como ministro -asumió en el tramo 
final, tras el descalabro que siguió a 
la derrota en las PASO de 2019-, el 
que reinstauró el cepo.

“Si uno es parte de un gobierno, 
que le ponga 4 a una política porque 
no se sacó el cepo, cuando nuestro 
gobierno con Macri terminó po
niendo el cepo... hay que ser más 
razonable. Si queremos hacer un 
frente electoral, en vez de calificar 
al ministro, que ha hecho algo ex
traordinario, habría que pensar 
en cómo se lo ayuda”, dijo Bullrich. 
Acto seguido, sostuvo que solo los 
que “comparten a fondo” las ideas 
libertarias pueden ser parte del 
“futuro electoral” del oficialismo. 
“Los que no comparten las ideas o 
las comparten a medias o especu
lan no [pueden], porque retrasan 
las medidas. En Pro hay gente que 
comparte totalmente las ideas y hay 
gente que no. Hay de todo”, cerró.

Lacunza no se quedó callado. “Si 
la invitación a la mesa de diálogo 
es solo para los que piensen todo 
igual, va a ser aburrida y nadie va 
a aprender nada”, le dijo a Bullrich 

del vuelo que la trajo desde la Capi
tal como en su tránsito por el Aero
puerto Ástor Piazzolla, cruzó por el 
medio del hall principal, se mezcló 
entre los pasaj eros, recibió muestras 
de afecto y se sacó fotos con todos.

“Depende de su voluntad, es su 
decisión personal”, aseguró el pre
sidente de la Cámara de Diputados, 
Martín Menem, cuando le pregunta
ron sobre una eventual candidatura 
de ella en los próximos comicios. La 
acompañó en esta escala que tiene 
como principal objetivo organizar el 
armado políticoy partidario no solo 
en Mar del Plata, donde gobierna el 
intendente Guillermo Montenegro, 
sino también en la región.

“En mi opinión, reúne todas las 
condiciones y me gustaría que sea 
candidata por su capacidad de traba
jo y condiciones”, remarcó Menem 

ayer, a través de un mensaje en su 
cuenta de la red social X. En ese pos
teo, el economista le pasó varias fac
turas más a la exministra de Macri 
y expresidenta de Pro. Entre otras, 
recordó que en la entrevista con 
Clarín había señalado que “lo peor 
del Gobierno es la intolerancia a la 
disonancia”, frase que Bullrich no 
cuestionó. “Veo que te pareció bien”, 
deslizó el extitular de Hacienda.

Críticas a la mesa de Macri
Sin volver a entrar al ruedo con 

Lacunza, ayer Bullrich cuestionó la 
mesa política propuesta por el ex
presidente para llegar a un acuerdo 
con el oficialismo. “Me parece que 
tiene que definirse en otro lugar pa
ra que realmente sea una acuerdo 
en el que todo el mundo gane, pero 
sobre todo gane el país”, dijo la mi
nistra, aunque aclaró que el Gobier
no “ya tiene un plan, una dirección, 
una gestión e ideas”. Días atrás, Bu
llrich había sido enfática al señalar 
que cualquier acuerdo entre Pro y 
LLA se iba a dar en los términos en 
los que dictara el Gobierno.

El miércoles de la semana pasada, 
el Presidente llamó a Macri y a Pro a 
alcanzar un acuerdo “para arrasar 
con el kirchnerismo” en las eleccio

sobre el potencial electoral de “el Je
fe”, como el Presidente la menciona 
y destaca. El legislador encabezó a 
última hora de la tarde una confe
rencia de prensa que compartió con 
Sebastián Pareja, presidente de La 
Libertad Avanza en la provincia de 
Buenos Aires, y Alejandro Carran
clo, una de las figuras fuertes que el 
partido tiene en Mar del Plata.

Los tres dejaron en claro la voca
ción de acuerdo que tienen los liber
tarios y una propuesta de puertas 
abiertas a quienes quieran acompa
ñar el rumbo que tomó este gobier
no. “Tenemos una oportunidad his
tórica y hay que llevar a la Cámara 
diputados que estén alineados ideo
lógicamente”, manifestaron.

“Llegado el momento, seguro va
mos a confluir con Pro, es mi deseoy 
seguro nos podemos poner de acuer

nes de este año. La invitación, pro
nunciada durante una entrevista 
con El Observador, llegó luego de 
48 horas en las que el Gobierno 
embistió contra Pro, al acusarlo de 
montar un mecanismo para prote
ger desde la AFIP a funcionarios y 
empresarios kirchneristas.

Pese a esas tensiones, Macri no 
demoró en aceptar públicamente 
la convocatoria del Presidente. “Es
tamos dispuestos a conformar un 
equipo”, le respondió en la red so
cial X. “Podemos representar juntos 
las banderas del cambio, la libertad 
y las instituciones”, insistió. Acto se
guido, propuso a Lacunza y a otros 
dirigentes de Pro como delegados 
para empezar a cerrar el acuerdo.

El Gobierno le respondió con el si
lencio. Solo dejó trascender que esa 
discusión, si se da, no será antes de 
mayo. Y que la intención acuerdista 
del Presidente no es la de su herma- 
nay titular del partido, Karina Milei, 
ni la de su asesor principal, Santiago 
Caputo, quienes prefieren ver al ofi
cialismo en las urnas con candidatos 
propios o a lo sumo incorporando de 
a uno a los dirigentes de Pro.

Ayer, a la tarde Pro lanzó un duro 
comunicado en el que cuestionó al 
Gobierno por no incluir en sesiones 
extraordinarias la discusión del pre
supuesto. “Evidencia una preocu
pante falta de vocación de diálogo”, 
afirmó el partido, para completar: 
“Este enfoque nos aleja de la demo
cracia participativa y refuerza una 
visión autoritaria, donde no hay es
pacio para el debate ni la construc
ción conjunta” (ver página 14).

Minutos más tarde, otro referente 
de Pro se metió en la pelea con Bull
rich. El exministro de Cultura Pablo 
Avelluto apuntó contra la ministra 
por desacreditar el informe de Am
nistía Internacional que cuestionó 
el protocolo antipiquetes y la repre
sión de las protestas en el primer año 
de gestión de Milei (ver página 9). “La 
ministra los desacredita, tal como se 
hacía durante la última dictadura 
militar”, asestó Avelluto.

Por la noche, entrevistada por el 
libertario Daniel Parisini, “Gordo 
Dan”, Bullrich responsabilizó al ex- 
j efe de Gabinete de Macri Marcos Pe
ña por no haber atacado de lleno los 
cortes de calle entre 2015 y 2019. • 

do”, arriesgó Menem, con mucho 
optimismo. “Cualquier espacio que 
quiera abrazar las ideas de la liber
tad tiene las puertas abiertas siem- 
prey cuando nocondicione nuestras 
líneas de trabajo”, acotó Pareja sobre 
el escenario bonaerense, y más a to
no con las fuertes tensiones entre 
ambas fuerzas en los últimos días.

Karina Milei no se arrimó a la con
ferencia de prensa. Según confiaron 
fuentes del espacio, se encargaría 
personalmente de mantener en
cuentros con figuras de la política lo
cal para dar señales del armado que 
La Libertad Avanza proyecta aquí y 
en todo el país. Esas figuras estarán 
todas juntas, hoy por la mañana, en 
el salón principal del Centro Galle
go, donde Karina Milei encabezará 
una reunión política cerrada a la 
prensa. • Darío Palavecino
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Elecciones 2025 I el escenario político

E
l analista político Juan Ne- 
gri le augura un buen des
empeño al oficialismo en 
las próximas elecciones 
debido a los resultados económi
cos de su gestión y cree que lo más 
probable es que termine conver

giendo en una alianza con el ma- 
crismo. “Básicamente, porque hay 
varios dirigentes de Pro a los que 
les gustaría ir a La Libertad Avanza 
(LLA). Es decir, ven que su futuro 
político está en las listas con Javier 
Milei”.

Influyen en ese escenario -ex
plica Negri- que “hoy Pro mide 
mucho menos” y “que los votantes 
de Pro quieren que al Presidente le 
vaya bien”. Para el analista, el par
tido de Mauricio Macri “siente esa 
presión de abajo”. Asimismo, Negri 
afirma que una alianza de LLA con 
Pro sería beneficiosa para el Go
bierno, ante el riesgo de perder en 
la provincia de Buenos Aires frente 
al kirchnerismo.

Negri sostiene que la contracara 
del “gran éxito” de la gestión eco
nómica es el manejo institucional 
del Gobierno. Afirma que ese es 
su punto débil, pero que de todos 
modos no es una preocupación 
central en el electorado. De todos 
modos, el analista cree que Milei se 
“metería en problemas” nombran
do a jueces por decreto -en alusión 
a las candidaturas para la Corte 
Suprema del juez federal Ariel Li
jo y el catedrático Manuel García- 
Mansilla- porque sería provocador 
para el Congreso y la oposición, y 
porque, además, “le generaría un 
problema con el Poder Judicial, 
que hasta ahora ha sido bastante 
benévolo con Milei”.

Negri es doctor y máster en Cien
cia Política por la Universidad de 
Pittsburgh y director y docente de 
las carreras de Ciencia Política y 
Gobierno y de Estudios Internacio
nales de la Universidad Torcuata 
Di Telia.

-¿La Libertad Avanza llega 
fortalecida para las próximas 
elecciones?
-Sí, sin dudas. Ha sido un año muy 
bueno para la gestión del presiden
te Javier Milei. El Gobierno está 
envalentonado, se siente confia
do. Siente que tiene la sartén por 
el mango y aspira a ampliar su base 
legislativa para intentar depender 
menos de las negociaciones con 
otros partidos. Yo creo que le va a 
ir bien porque la sociedad respalda 
la baja de la inflación. Incluso diría 
que con un poco de crecimiento de 
la economía hay terreno para que 
al Gobierno le vaya muy bien.
-Una alianza electoral entre 
LLA y Pro, ¿es conveniente pa
ra las dos partes?
-Yo creo que se entrelazan varios 
deseos simultáneos. Por un lado, 
me parece que el Gobierno aspira 
a subir a Pro a su propio frente; es 
decir, que Milei y LLA sean los que 
dominan el espacio de la derecha 
argentina, jubilar a Macri, que Mi
lei pase a ser el único cacique de 
todo ese espacio. Creo que juegan 
con la idea de “vamos por todo, le 
ganamos a Pro en todos los dis
tritos”. Están confiados. A la vez, 
considero que también son cons
cientes del riesgo de ir separados 
y perder la provincia de Buenos 
Aires, donde Pro no mide tanto co
mo LLA, pero si van separados, le 
puede restar votos, le puede dividir 
ese voto y entonces el Gobierno po
dría perder la provincia. Además, 
creo que Cristina [Kirchner] va a 
ser candidata en la provincia; por 
lo cual entiendo que si ganara Cris
tina, al día siguiente los mercados 
y las expectativas de todos serían 
que vuelve el peronismo y crujiría 
el plan económico del Gobierno. 
Creo que el Gobierno es conscien
te de que este es un escenario que

El analista cree que Milei exigirá que el acuerdo sea en sus términos; el panorama bonaerense y el riesgo de nombrar jueces por decreto
Juan Negri. “Pro va a terminar convergiendo con Milei por la presión de varios de sus dirigentes”
Texto Julieta Rolandelli | Foto Hernán Zenteno

hay que evitar, entonces se da esta 
negociación permanente entre Pro 
y LLA. Se aman y se odian. Es una 
relación en la que se necesitan. Mi
lei necesita a Pro en el Congreso. 
Pero a la vez, cada vez que pueden 
se desmerecen. A mí me da la im
presión de que van a terminar con
vergiendo. Básicamente porque 
hay varios dirigentes de Pro a los 
que les gustaría ir a LLA. Es decir, 
ven que su futuro político está en 
las listas con Milei, porque hoy Pro 
mide mucho menos y además los 
votantes de Pro quieren que a Mi
lei le vaya bien. El macrismo siente 
esa presión de abajo. Entonces me 
parece que la inercia para que haya 
un acuerdo es alta, pero obviamen
te Milei quiere que el acuerdo sea 
en sus propios términos; que él sea 
el jefe, por eso ofrece esto de “todo 
o nada”. También están enjuego 
las PASO, el tema es que si no se 
eliminan hay que definir las can
didaturas ahora porque los frentes 
cierran en mayo. Toda negociación 
hay que hacerla en marzo y abril. 
-¿Por qué le conviene al oficia
lismo eliminar las PASO?
-Le permite imponer su posición 
frente a un acuerdo con Pro, saca 
un dispositivo de dirimir candida
turas y a la vez le permite que el pla
zo no sea mayo, que es demasiado 
pronto. Si las PASO se suspenden, 
la negociación con Pro puede ser 
mucho más larga. Las PASO obli
gan a definiciones muy tempranas, 
que creo que el Gobierno no quiere 
dar tan rápido. Si hay PASO y el Go
bierno decide no arreglar con Pro, 
desde mayo hasta las elecciones 
habría cinco o seis meses muy com

plicados. Me parece que la idea del 
Gobierno es evitar ese escenario. 
Hay muchos actores en el interior 
de varios partidos que no saben si 
les conviene o no tener las PASO; 
por ejemplo, dentro del peronismo 
hay sectores que prefieren que las 
PASO no estén, pero hay otros que 
prefieren que haya un dispositivo 
de definición de candidaturas por
que ven en la postulación de Cristi
na un problema. Yo creo que desde 
el punto de vista técnico, las PASO 
no han cumplido la promesa que 
venían a cumplir, es decir que han 
traído poca competencia interna. 
Donde han traído competencia 
interna es en provincias con muy 
poca población o en partidos con 
muy poca representación. Creo 
que es toda una estructura electo
ral innecesaria.
-¿Qué debería hacer el Gobier
no para tener una buena elec
ción en la provincia?
-Por un lado, va a ser importante 
lo que tenga para mostrar en tér
minos de logros económicos, como 
la baja de la inflación y, si la suerte 
acompaña al Gobierno, un aumen
to del nivel de actividad. Esto sería 
muy importante, dado que fue su 
principal promesa de campaña, la 
que Milei cumplió. Ir con Pro blin
da un poquito más al Gobierno. 
El discurso anticasta también va 
a ser un activo. Además, creo que 
muchos intendentes van a querer 
desdoblar para preservar su capi
tal político. Eso podría terminar 
beneficiando al Gobierno, porque 
implica que todo el aparato de 
intendentes no apuntale a la lista 
peronista en la provincia.

-¿Cómo impacta el desdobla
miento de elecciones en la ciu
dad de Buenos Aires?
-Lo que buscan los gobernadores, 
en este caso [Jorge] Macri, es pre
servar capital político. Lo que dice 
Macri es: “Mantenemos la auto
nomía de la ciudad, focalizamos 
la campaña en temas de la ciudad 
y no entramos en la dinámica na
cional”. Si Milei es muy popular, 
se da el famoso efecto arrastre del 
voto que debilita a los actores lo
cales. Igual todavía no sabemos si 
van a ir juntos o no en la ciudad, 
pero anticipándose a ese escena
rio, prefiere separarse para que 
el efecto arrastre no le juegue en 
contra. La popularidad de Milei 
puede perjudicar a Pro y al resto 
de los gobernadores.
-En cuanto a posibles candida
tos del oficialismo, ¿deberían 
ser “puros” o debería aceptar a 
políticos de otros espacios?
-Creo que el Gobierno quiere la ma
yor pureza posible, no desperfilar 
a LLA. Esto también va a depender 
de si hay un acuerdo con Pro, una 
negociación en las listas. Le convie
ne mantener la pureza ideológica. 
En 2021 pasó que por ser un partido 
nuevo se metió a cualquier persona 
en las listas y tuvieron que echar 
gente. Armaron listas a los poncha- 
zos y se metió cualquiera. Ahora 
están más celosos de la pureza. Hay 
un tema más con el que juegan: qué 
dirigentes de Pro pueden pasarse a 
LLA, como [Diego] Santilli.
-¿Y en el peronismo?
-En el peronismo hay muchísima 
preocupación por la unidad, es de
cir, se pelean pero tienen un com

promiso por mantener la unidad. 
Entienden que una división del pe
ronismo sería regalarle la elección 
a Milei. El peronismo está muy 
confundido, no tiene un liderazgo 
claro, no hay una revisión progra
mática; pero a la vez es el principal 
partido de oposición a Milei. El pe
ronismo está bastante más unido 
que lo que uno imaginaría dada 
la crisis de liderazgo. Esto va a ser 
un problema para [el gobernador 
bonaerense, Axel] Kicillof porque 
en algún momento va a tener que 
romper con Cristina.
-¿Tener a Cristina como prin
cipal opositora beneficia al 
Gobierno?
-Beneficia al Gobierno porque le 
permite polemizar, hacer un juego 
en el que se siente cómodo, que es 
polarizar con Cristina. A la vez, la 
presencia de Cristina bloquea la 
aparición de liderazgos alternati
vos y condiciona al principal líder 
opositor, que es el gobernador de la 
provincia. La presencia de Cristina 
lo pone a él en un brete muy difícil 
porque la sociedad no está dispues
ta a votar otra experiencia como la 
de Alberto Fernández, en la que hay 
un candidato, pero la que manda es 
Cristina. Kicillof, si quiere ser pre
sidente, va a tener que pelear con 
Cristina. Ese es un escenario que 
tiene muchísimos riesgos, porque 
podría hacer que el peronismo fue
ra dividido a 2027. Si a Milei le va 
bien en la economía, es popular y 
el peronismo va dividido en 2027, 
sería un “bocado de cardenal”.
-El hecho de que Cristina Kir
chner tenga doble condena por 
una causa de corrupción ¿pue
de afectarla electoralmente?
-Creo que ese daño ya está hecho. 
Cristina no es que ahora tiene el 
problema de corrupción: arrastra 
problemas de corrupción hace 
mucho tiempo. Sin embargo, si la 
gente pierde la confianza en Milei 
porque le va mal en la economía 
o tiene dificultades y mira al pero
nismo podría terminar votándola 
igual.
-Siendo conocida la populari
dad de Milei entre los jóvenes, 
¿será su voto determinante en 
esta elección?
-Sí, definitivamente. Ya lo hizo en 
2021 y 2023. Milei tiene un lide
razgo electoralmente interesante 
porque por un lado tiene esta cosa 
antiperonista clásica y por otro 
lado absorbió el voto joven de sec
tores que históricamente votaban 
al peronismo, como sectores po
pulares.
-¿Y cómo evalúa la gestión 
económica e institucional del 
Gobierno?
-La economía es el gran éxito: ba
jó la inflación, bajó el déficit fiscal, 
hubo un enderezamiento de la ma- 
croeconomía, aunque falta mucho 
y hay sombras. Creo que en 2025va 
a haber un crecimiento muy des
igual por sectores. Y que el dólar 
está planchado. Por otro lado, hay 
una parte de gasto público que se 
eliminó y esto tiene un efecto so
cial. Lo institucional no creo que 
sea una preocupación central en el 
electorado, pero ese es uno de los 
puntos débiles del Gobierno.
-¿Qué impacto puede tener pa
ra el Gobierno nombrar jueces 
de la Corte por decreto?
-Creo que se metería en proble
mas. Sería provocador para el Con
greso y la oposición. Le traería el 
rechazo de algunos sectores que 
votan al Gobierno. Le generaría la 
posibilidad de que lo declaren an
ticonstitucional y le generaría un 
problema con el Poder Judicial, 
que hasta ahora ha sido bastante 
benévolo con Milei. Sería un juego 
muy arriesgado. Me parece que 
al Gobierno le conviene tratar de 
negociar con la oposición en el 
Congreso. •
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El titular de Diputados, Martín Menem, y el jefe de Gabinete, Guillermo Francos archivo Javier Milei y Luis Petri, ayer, en Olivos x

Pro fustigó al Gobierno por 
no incluir el presupuesto 
en las extraordinarias
tensión. El partido habló de una “visión autoritaria” y “una “preocupante falta de vocación de diálogo” de la gestión de Milei

El proyecto oficial de ficha limpia quedó en manos de Petri
Por orden de Milei, el ministro de Defensa será el 
encargado de presentar la iniciativa al Congreso

Delfina Celichini
LA NACION

Mientras el Gobierno busca acele
rar las negociaciones por el tema
rio de las sesiones extraordinarias 
del Congreso, el partido del expre
sidente Mauricio Macri salió ayer 
a cuestionar públicamente que la 
Casa Rosada no tenga intención de 
debatir el presupuesto 2025 y que, 
en cambio, haya prorrogado una 
vez más el de 2023. “Su exclusión 
evidencia una preocupante falta 
de vocación de diálogo”, sostuvo 
Pro en un comunicado.

En el texto, que se difundió en 
medio de la tensión entre la Casa 
Rosada y el macrismo, también se 
advirtió: “Este enfoque nos aleja de 
la democracia participativa y re
fuerza una visión autoritaria, don
de no hay espacio para el debate ni 
la construcción conjunta”.

Al reforzar su rol de aliado críti
co, Pro consideró, en tanto, positi
vo que el Gobierno haya atendido 
su pedido, “otorgando prioridad al 
proyecto de ficha limpia al incorpo
rarlo en el temario de las sesiones 
extraordinarias del Congreso”. Al 
respecto, consideró: “Esta inicia
tiva es un paso fundamental para 
garantizar que quienes accedan a 
cargos públicos lo hagan con ante
cedentes intachables, promoviendo 
así una gestión más transparente y 
ética, algo que venimos impulsando 
desde hace muchísimos años”.

Pero luego, como parte del mis
mo comunicado, el partido funda
do por Macri apuntó: “Lamentamos 
que el gobierno nacional haya deci
dido no incluir la discusión del pre
supuesto 2025 en este período de 
sesiones extraordinarias”, y seña
ló que “su exclusión evidencia una 
preocupante falta de vocación de 
diálogo, especialmente en un mo
mento político que exige amplios 
consensos. Este enfoque nos aleja 
de la democracia participativa y re
fuerza una visión autoritaria, don
de no hay espacio para el debate ni 
la construcción conjunta”.

Paradójicamente, también el pe
ronismo de la Cámara de Diputados 
cuestionó ayer la ausencia del pre
supuesto 2025 en el temario de las 
extraordinarias. “Milei hizo todo lo 
necesario para no tener presupues
to. Así, el 70% de los ingresos del Es
tado argentino va a ser decidido por 
el Presidente y su lapicera”, dijo el 
jefe del bloque de Unión por la Pa
tria (UP), Germán Martínez.

Por su parte, el partido de Macri 
reiteró la propuesta de “conformar 
un equipo de trabajo entre Pro y el 
partido gobernante, con el obj etivo 
de impulsar los cambios estructu
rales que la Argentina necesita para 
avanzar hacia un futuro más justo, 
transparente y participativo”.

Los tiempos de los aliados
Un llamado interrumpió en las 

últimas horas las vacaciones de al
gunos presidentes de los bloques 
dialoguistas de la Cámara de Dipu
tados. Guillermo Francos, el jefe de 
Gabinete, se encargó personalmen
te de contactarlos. Los invitó a dis
cutir, este martes, el temario de las 
sesiones extraordinarias. Sin quo
rum, la cumbre tuvo que postergar
se para la semana que viene: los le
gisladores no estuvieron dispuestos 
a suspender su descanso veraniego 
para adaptarse a los tiempos políti
cos del Gobierno.

“Siguen todos muy desconecta
dos. Incluso algunos avisaron que 
no adelantarán su regreso por el 
llamado a extraordinarias”, dijo 
una referente de la oposición. Los 
primeros invitados al encuentro 
en la Casa Rosada fueron Cristian 
Ritondo (Pro), Rodrigo de Loredo 
(UCR) y Gabriel Bornoroni (LLA), 
pero es probable que se extienda a 
Miguel Pichetto (Encuentro Fede
ral) , Oscar Zago (MID) y Pamela Ca- 
lletti (Innovación Federal).

Francos esbozó un primer gesto 
de acercamiento y preparó el terre
no para iniciar una discusión que se 
vislumbra compleja. En la antesala 
de la pelea electoral, la Casa Rosada 
tiene dos prioridades: eliminar las 

primarias abiertas, simultáneas y 
obligatorias (PASO) y lograr el 
acuerdo del Senado de Ariel Lijo y 
Manuel García-Mansilla para inte
grar la Corte Suprema de Justicia. 
Dos tareas titánicas para un oficia
lismo que sigue en minoría y que 
necesita, para lograr sus objetivos, 
mayorías especiales.

A pesar de que las intenciones del 
Poder Ejecutivo siempre estuvieron 
claras, la anticipada oficialización 
del llamado a sesiones extraordi
narias fue una sorpresa para pro
pios y ajenos. Diputados de todos 
los colores políticos organizaron 
escapadas durante el primer mes 
del año con la tranquilidad de que 
el Congreso estaría cerrado. De he
cho, se instó al personal legislativo 
a tomarse vacaciones en enero y los 
equipos quedaron reducidos a las 
tareas esenciales en seguridad, ad
ministración y el funcionamiento 
básico de los despachos.

En paralelo, también avanzan las 
obras de remodelación en el recinto 
de Diputados, que incluyen la reno
vación de los sistemas de cableado, 
el sonido y los micrófonos de cada 
una de las bancas. “Como máximo, 
el trabajo estará terminado a fin de 
mes”, señala un referente de la pre
sidencia del cuerpo.

Según pudo saber la naqon, nin
guno de los proyectos en el temario 
cuenta con la garantía de éxito y es 
posible que las negociaciones se ex
tiendan por lo menos dos semanas 
más. El decreto 23/2025, publicado 
en el Boletín Oficial, dio luz verde 
para que el Poder Legislativo salga 
del letargo y comience a despere
zarse. “Apuntan a que la actividad 
formal en el Congreso empiece la 
primera semana de febrero”, re
conoció una fuente del oficialismo 
mileísta.

El propio Milei dio ayer una señal 
al encomendarle sorpresivamente 
a su ministro de Defensa, Luis Pe
tri, la presentación del proyecto de 
ficha limpia (ver aparte). Pero los 
cortocircuitos con sus aliados de 
Pro siguen a la orden del día. •

Laura Serra
LA NACION

Tras las fuertes críticas que reci
bió por haber frustrado el debate 
sobre el proyecto de “ficha limpia” 
en el Congreso, el oficialismo pre
sentará en los próximos días una 
nueva versión de la iniciativa, a sa
biendas de que se trata de una con
dición inexcusable que exige Pro 
para discutir los temas electorales 
que le interesan al Gobierno, entre 
ellas la derogación o suspensión 
de las elecciones primarias.

En líneas generales, el proyecto 
prohíbe que se postulen a cargos 
electivos personas con condena en 
segunda instancia por delitos de 
corrupción, aunque la sentencia 
no esté firme. Quien está a cargo 
del diseño final del proyecto es, 
sugestivamente, el ministro de 
Defensa, Luis Petri, quien ayer se 
reunió con el presidente Javier Mi
lei en la residencia de Olivos para 
ponerlo al tanto de los avances. 
El funcionario, de vasta experien
cia legislativa, asumió la tarea que 
en un primer momento había re
caído en el abogado Alejandro 
Fargosi por disposición del propio 
Presidente. Fargosi no se desvin
culó del tema, aunque su papel se 
redujo al de asesorar a Petri con 
aportes y proyectos propios.

El Gobierno también mantuvo 
ajeno al Congreso en la redacción 
final de la iniciativa. Aunque Petri 
se comunicó en un par de oportu
nidades con Silvia Lospennato, 
una de las promotoras del dicta
men que naufragó en noviembre 
pasado en la Cámara de Diputados, 
pero el intercambio quedó allí.

La autoría del nuevo texto será 
exclusiva del Poder Ejecutivo, lo 
que lo obligará a buscar los votos 
en los distintos bloques para su 
aprobación. Una diferencia clave 
con el texto que resultó fallido, que 
ya tenía el apoyo de buena parte de 
los bloques dialoguistas.

El tratamiento del proyecto de 
“ficha limpia” fue incluido en el te
mario de sesiones extraordinarias 
del Congreso convocadas por el 
Poder Ejecutivo. El plazo para este 

período arrancará el 20 del actual 
y se extenderá hasta el 15 del mes 
próximo, por lo que Petri deberá 
apurar su presentación; si bien el 
ministro no quiso anticipar sus de
talles, sus voceros anticiparon que 
en breve lo dará a conocer.

Acusaciones y suspicacias
El último intento por discutir el 

tema de “ficha limpia” en la Cáma
ra de Diputados desató un fuerte 
entredicho entre el oficialismo y 
los bloques dialoguistas, en espe
cial su aliado más cercano, el blo
que de Pro. Sucedió que el oficia
lismo escatimó sus legisladores a 
la hora de reunir quorum, por lo 
que la sesión fracasó; de inmedia
to, distintas voces de la oposición 
acusaron al Gobierno de pactar 
con el kirchnerismo la caída del 
debate, ya que la iniciativa -si 
hubiese sido aprobada- signifi
caba una amenaza en ciernes pa
ra Cristina Kirchner, condenada 
en segunda instancia por el caso 
Vialidad y potencial candidata a 
diputada nacional en las próximas 
elecciones.

La sesión frustrada y la sospe
cha de un acuerdo con el kirchne
rismo impactaron duro en la ima
gen del Gobierno, por lo que Milei 
debió prometer que enviaría al 
Congreso una versión alternativa 
al proyecto fallido. Encargó para 
esa tarea al abogado Fargosi, aun
que finalmente recayó en Petri.

Fargosi le hizo llegar al minis
tro de Defensa varios aportes pa
ra el nuevo proyecto. Entre ellos, 
su idea de mantener la regla de 
“segundo conforme” -dos senten
cias condenatorias en un mismo 
sentido para inhabilitar a un can
didato-, como también permitir 
una apelación rápida al tribunal 
superior para casos cuestionados, 
con plazos procesales más estric
tos y realistas.

El dictamen que no prosperó 
en Diputados establece la prohi
bición para postularse a cargos 
públicos electivos a los individuos 
con sentencia condenatoria, siem
pre y cuando sea confirmada por 
un tribunal superior. •
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Frases "A partir del martes [hoy] en el 
centro y norte del país tendremos 
temperaturas mínimas de 24 a 
28 grados y máximas que estarán 
entre los 33 y los 42 grados"

Cindy Fernández
SERVICIO METEOROLÓGICO NACIONAL

"Los gobiernos deben prevenir 
los daños que [por el cambio 
climático] hay en pérdidas de 
vida, epidemias, enfermedades 
y en la productividad y el PBI”

Carlos Ferreyra
ALIANZA CLIMA, VIDA Y SALUD

La situación energética | medidas de precaución frente a los datos del clima

El Gobierno, en 
alerta por el sistema 
eléctrico ante las 
altas temperaturasSe previo un plan de contingencia que incluye reducciones de demanda programadas y remuneradas para industrias; el jueves será el día clave, porque se llegaría a los 37 grados en el AMBA
Sofía Diamante
LA NACION

El verano “amigable” en lo que al 
clima se refiere en el área metro
politana de Buenos Aires (AMBA) 
llegaría a su fin esta semana, para 
la cual se pronostica un ascenso 
paulatino de la temperatura. El día 
más caluroso sería el jueves, con 
una máxima prevista en 37 grados. 
Ante este panorama surgen las pre
guntas sobre el estado del sistema 
eléctrico. El Gobierno advirtió hace 
unos meses que podría haber cor
tes programados y voluntarios en 
grandes industrias.

“No nos sobra nada. Iremos ad
ministrando la situación en función 
de lo que tenemos”, dijeron fuentes 
oficiales, quienes están en constan
te monitoreo de la situación con las 
distribuidoras eléctricas Edenor y 
Edesur, encargadas del servicio en 
el AMBA. “Si hay cortes, esperamos 
que sean puntuales y de corta dura
ción”, agregaron.

Debido a la falta de inversión de 
los últimos 20 años, el sistema eléc
trico sufre de una fragilidad extre
ma en sus tres niveles de servicios. 
En el de generación todavía hay má
quinas obsoletas de más de 60 años, 
que son ineficientes y caras.

En el transporte, la falta de am
pliación de líneas eléctricas gene
ró un cuello de botella que impide 
la inversión en nuevas fuentes de 
generación, como podrían ser par
ques de energía eólica y solar.

En el servicio de distribución, el 
sistema exhibe fallas que van desde 
la falta de modernización en subes
taciones eléctricas hasta temas tal 
vez menores, como la no instalación 
de medidores inteligentes, que per
mitirían establecer tarifas diferen
ciales para administrar la demanda 
en los picos de consumo.

Con el objetivo de paliar esta falta 
de inversión, el Gobierno diseñó un 
plan de contingencia para los meses 
críticos, que contempla acciones de 
corto, mediano y largo plazo. Entre 
las medidas establecidas hay un 
programa de incentivos y remune
ración por el uso de equipos viejos 
de generación, para que estén a dis
posición en caso de ser necesitados. 
También se lanzó un programa pa
ra los grandes usuarios de energía 
(no incluye ni a las pymes ni a los 
hogares), que podrían reducir la 
demanda de manera voluntaria, 

programada y remunerada.
“Es un mecanismo muy transpa

rente en el que el gran usuario to
ma la decisión, por sí o por no, de 
bajar su demanda, si económica
mente tiene un resarcimiento que 
le conviene. En el pasado se usaba el 
telefonazo [durante el gobierno de 
Cristina Kirchner] y no importaba 
si eras cliente grande o mediano. 
Te decían con 15 minutos de antici
pación que te cortaban el servicio y 
no te daban nada a cambio. Acá es 
un sistema transparente, en el que 
la decisión final la tiene el usuario”, 
explican en el Gobierno.

Hasta el momento no hubo nece
sidad de establecer cortes progra
mados en las industrias, pero la me
dida podría implementarse pasado 
mañana, cuando la temperatura al
cance el pico de 37 grados, después 
de cuatro días seguidos también de 
mucho calor. “De ser necesario, se 
va a aplicar. Cada día tiene una iner
cia de calor, no es lo mismo un día 
de 37 grados después de uno de 28 
grados que si venimos de varios días 
calurosos”, señalan.

Un informe de Cammesa indicó 
que podría haber una demanda 
eléctrica histórica de 30.700 MW, 
que supere el pico de 29.653 MW de 
febrero pasado. En realidad, cada 
año se suman 1000 MW de deman
da por el crecimiento poblacional.

La ola de calor llega después de la 
salida de operación de dos centrales 
hidroeléctricas de Los Nihuiles, en 
Mendoza, tras la tormenta del fin de 
semana, que hizo crecer seis metros 
el nivel del río Atuel e inundó los 
centros de control de las centrales. 
Esto implica que habrá alrededor 
de 220 MW megavatios (MW) me
nos disponibles.

La buena noticia es que las im
portaciones de energía de Brasil se 
mantienen sin problema, al igual 
que la generación de la represa Ya- 
cyretá, después de que a mediados 
del año pasado hubo preocupación 
por la sequía, que afectaba el nivel 
de agua disponible.

Para el viernes se esperan preci
pitaciones en el AMBA que harían 
bajar las temperaturas. Si bien to
davía es reciente el recuerdo de 
Año Nuevo, cuando una tormenta 
dejó sin luz a casi 100.000 usuarios 
en la ciudad de Buenos Aires, en el 
Gobierno dicen que ese problema 
fue una cuestión puntual. Se debió 
a la falta de mantenimiento de una 

palmera en los terrenos de la gene
radora Central Puerto, que hizo que 
las hojas volaran por la tormenta y 
afectaran una subestación eléctrica 
de Edenor, sacándola de servicio.

Medidas de mediano plazo
Más allá de lo que ocurra en los 

próximos días, el Gobierno prepa
ra una serie de medidas para me
jorar el sistema eléctrico a futuro. 
En la última semana de febrero se 
realizarán las audiencias públicas 
para debatir las nuevas revisiones 
quinquenales de tarifas (RQT) para 
transporte y distribución. La idea es 
determinar el nivel de inversiones 
que tendrán que hacer las empre
sas en los próximos cinco años para 
mejorar la calidad del servicio y, a 
cambio, se diseñará una fórmula 
de ajuste de tarifas automática pa
ra que el mecanismo sea previsible 
y deje de ser discrecional.

Todavía falta determinar si los fu
turos aumentos serán mensuales, 
bimestrales o trimestrales. Por lo 
pronto, los nuevos cuadros tarifa
rios estarán listos para implemen
tarse a partir de abril.

Asimismo, la Secretaría de Ener
gía también hará una serie de lici
taciones que buscarán robustecer 
el sistema para que en los próxi
mos veranos no haya problemas. 
El objetivo es ampliar la capacidad 
de almacenamiento, generación y 
transporte de electricidad para evi
tar depender de factores exógenos, 
como la temperatura y el nivel de 
agua en las represas.

En primer lugar, el Gobierno li
citará la instalación de centros de 
almacenamiento para tener poten
cia disponible de hasta 400 MW en 
el AMBA. Se trata de obras que po
drían estar en funcionamiento en 
un plazo de entre 12 y 18 meses. Por 
eso, es una alternativa que pensó 
Energía para mejorar la capacidad 
eléctrica disponible en el corto pla
zo, mientras se amplía el parque de 
generación térmica.

Para más adelante, la secretaría 
está trabajando en el lanzamien
to de una licitación destinada a 
sumar generación eléctrica para 
los nodos críticos y para ampliar 
la instalación de líneas de transmi
sión de alta tensión, bajo el esque
ma en el cual una empresa se hará 
cargo de buscar el financiamiento 
para la construcción del tendido y 
la operación. •
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Piden medidas para reducir los daños personales y sociales de las olas de calor
Especialistas advierten sobre los efectos del cambio 
climático y ofrecen recomendaciones para aliviarlos

Lucila Marín
LA NACION

El calor parece otra vez no encontrar 
límites. El planeta soportó, una vez 
más, el año más caluroso. El2024su
peró el récord de 2023 y fue oficial
mente el año más cálido del registro 
a nivel global, según confirmó el Ser
vicio de Cambio Climático Copemi- 
cus (C3S) de la Unión Europea.

La tendencia global muestra que 
habrá olas de calor más frecuentes, 
más severas, que duren mayor can
tidad dedíasy abarquen mászonas. 
En la Argentina, en medio de un ve
rano que empezó con temperatu
ras atípicas, esta semana se espera 
la primera ola de calor de 2025 y el 
inicio de un período en el cual las 
marcas térmicas irán en aumento.

“A partir del martes [por hoy], en 
el centro y el norte de la Argentina 
vamos a tener temperaturas míni
mas que van a estar entre los 24y los 
28 grados,  y máximas que van a estar 
entre los 33 y los 42 grados”, detalló 
Cindy Fernández, vocera del Servi
cio Meteorológico Nacional (SMN).

En la ciudad de Buenos Aires el ter
mómetro podría superar los 37 gra
dos. “Solamente podríamos tener 
un alivio si la brisa de río sopla a la 
tardey genera un descenso en todas 
las zonas costeras”, agregó.

Para Carlos Ferreyra, médico epi- 
demiólogoy  presidente de la Alianza 
Clima, Vida y Salud/ACVS Interna
cional, habrá que prepararse. “Aho
ra entramos en el curso más potente 
de esta ola de calor, que afecta no so
lo por el calor atmosférico genera
do naturalmente por la estación de 
verano, sino también por el efecto 
de isla de calor urbano que se da en 
la mayoría de las ciudades capitales 
y otras de gran tamaño. Ese efecto 
se encuentra, a la vez, potenciado 
por la falta de políticas locales ante 
los daños y los costos del calor, aun 
cuando todos los estados argentinos 
se comprometieron formalmente a 
actuar, cuando el Congreso endosó 
en 2016 medidas contra el cambio 
climático”, señaló.

En diálogo con la nación, agregó 
que luego de ocho años “todos los es
tados-nacional, provincialy munici-
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pales-deberían contar con normas, 
planesy presupuestos para defender 
a la población del calor extremoy los 
cortes de energía asociados. Esta fa- 
llasistémica paraactuar anteelcalor 
se completa con la falta de prepara
ción de los ciudadanos, sean vecinos, 
trabajadores, políticos, profesiona
les de la salud, policías, entre tantos 
más, para protegerse a sí mismos 
y a sus familias ante temperaturas 
por encima de los 32°C, que es cuan
do comienzan a aparecer los daños 
para la salud”.

Ferreyra apuntó que desde la aso
ciación hacen un llamado a la ac
ción a los gobiernos, para que pro
porcionen información y asignen 
recursos a los fines de implementar 
medidas de emergencia, anticipar
se y reducir los efectos negativos de 
las olas de calor. Los ejes deberían 
estar, según dijo, en “prevenir los 
crecientes daños en pérdidas de vi
da, epidemias, enfermedades, au
sencias laborales, productividad”. 
También se refirió al daño “a los 
mercados y a los trabajadores, a la 
macroeconomíay  al PBI argentino”. 
Agregó que en la última década se 
vienen dando consecuencias con 
“impactos no gestionados, no me
didos por estadísticas oficiales”.

A la vez, como lo hizo la semana 
pasada por escrito la alianza que 
lidera, planteó que es necesario 
poner en marcha intervenciones 
locales, que adopten sistemas de 
alerta temprana del SMN, e imple
mentar también mapas térmicos y 
programas locales de prevención, 
junto a vecinos y referentes profe
sionales y técnicos de barrios urba- 
nosy regiones más afectados, para 
anticiparse al calor.

Las zonas urbanas con alta con
centración de personas son parti
cularmente vulnerables a los im
pactos del cambio climático, con 
un marcado fenómeno de islas de 
calor y riesgo de inundaciones. Las 
ciudades son claves para frenar y 
revertir la crisis ambiental actual, 
según remarca la última edición 
de la revista Pulso Ambiental, de 
la Fundación Ambiente y Recur
sos Naturales (FARN). También se 
subraya que es necesaria la imple- 
mentación de políticas de plani
ficación urbana, que contemplen 
la relación entre las ciudades y los 
ecosistemas naturales y que garan
ticen su protección.

“Las ciudades tienen un rol clave 
en el diseño y la implementación 
de políticas públicas vinculadas 
con la sostenibilidad a escala lo
cal, para enfrentar el desafío que 
supone la crisis ambiental a nivel 
global”, dijo Nahuel Pugliese, licen
ciado en Ciencias Ambientales por 
la Universidad de Buenos Aires y 
magíster en Derecho y Economía 
del Cambio Climático.

Señaló que los centros urbanos 
son responsables de alrededor de 
un tercio de las emisiones globa
les de gases de efecto invernadero, 
una de las principales causas del 
aumento de la temperatura global, 
dadas las altas tasas de urbaniza
ción, la demanda de energía y las 
actividades industriales, comer
ciales y de servicios. “Alrededor 
del 56% de la población mundial 
vive en ciudades; hay una tenden
cia creciente que se prevé que con
tinuará en alza, ya que la población 
urbana aumentará más del doble 
para 2050. América Latina es la 

región más urbanizada del mun
do en desarrollo, y en la Argenti
na el 92% de la población vive en 
áreas urbanas”, sostuvo Alejandra 
Ramírez Cuesta, doctora en polí
ticas públicas por la Universidad 
de Texas.

La vulnerabilidad al cambio cli
mático no es homogénea, sino dife
rencial, planteó Ramírez Cuesta, y 
marcó que las consecuencias de es
te fenómeno agravan las desigual
dades. “Los más pobres -dijo- tien
den a estar más expuestos a los im
pactos climáticos, sufren mayores 
pérdidas económicasydisponen de 
menos recursos y capacidades para 
afrontarlosy recuperarse. Para que 
las sociedades avancen hacia una 
adaptación j usta es necesario que se 
produzcan cambios importantes en 
las políticas públicas y las prácticas 
que abordan las desigualdades”.

Pugliese también relató que 
en América Latina “las poblacio
nes urbanas son particularmente 
afectadas, producto de un desa
rrollo desigual, junto a una infra
estructura y estructuras de gober- 
nanza inadecuadas, que limitan la 
capacidad de los ciudadanos y sus 
autoridades para diseñar políticas 
ambientales sólidas y adaptarse al 
cambio climático”.

“En la agenda ambiental inter
nacional, el rol de los gobiernos 
locales creció enormemente, en 
particular en la última década, au
mentando su institucionalización 
en los procesos de negociaciones 
ambientales”, expresó. Y destacó 
el caso de la Red Argentina de Mu
nicipios contra el Cambio Climá
tico (Ramee), en la que participan 
más de 270 municipios, porque 
estas redes les brindan gran visi
bilidad a nivel internacional a las 
ciudades y “presionan a los go
biernos nacionales para aumen
tar su ambición en torno de metas 
ambientales”.

Ante la llegada de las altas tem
peraturas, Ferreyra recomendó 
prestar atención a “la aparición de 
signos de alarma por la acción del 
calor extremo en el cuerpo”, tanto 
al aire libre/exterior como dentro 
de casa, en el lugar de trabajo o en 
la escuela, sin olvidar a los adultos 
mayores que viven solos ni a los ani
males domésticosy silvestres. Esto, 
añadió, debe ir junto con acciones 
concretas de los municipios para 
enfriar entornos donde la pobla
ción vive y trabaja, junto con pro
gramas de pronta respuesta ante la 
alerta de ola de calor del SMN.

Para los vecinos, en los talleres so
bre calor urbano que da online por 
Radio Clima Internacional, incluye 
algunas recomendaciones genera
les. “Es muy importante conocer la 
temperatura real yla humedad ala 
que estamos expuestos para poder 
anticiparnos a los daños del calor y, 
también, para hacer un seguimien
to de las personas que pueden ser 
más vulnerables, como los bebés, 
los chicos, nuestros padres cuando 
son mayoresy abuelos, las personas 
que están enfermas o con discapa
cidad”, mencionó.

Sirve para eso contar en casa, en 
el lugar de trabajo, o en el hospital, 
por ejemplo, con un termómetro 
digital que mida “día y noche” la 
temperatura y la humedad am
biente, finalizó. •

Con la colaboración de Fabiola Czubaj

Se difundirá hoy el dato de inflación de 2024; estiman que fue cercana a 118%
indec. Economistas calculan que los precios subieron 2,5% en diciembre; expectativas por la decisión oficial sobre el tipo de cambio
Hoy se difundirá el dato de infla
ción de diciembre último, con lo 
que se conocerá también la varia
ción que tuvo en todo 2024 el índi
ce general de precios minoristas. 
Así, cuando el Instituto Nacional 
de Estadística y Censos (Indec) 
publique la cifra, esta tarde a las 
16, se sabrá si fueron acertadas las 
proyecciones de consultoras pri
vadas y analistas del mercado que 
-decimales más, decimales me
nos- estiman una suba mensual 
de 2,6% para el índice de precios 
al consumidor (IPC) y una varia
ción anual de 118%.

De coincidir la realidad con esas 
proyecciones, se confirmaría que 
la inflación anual bajó, respecto 
del dato de 2023, más de 93 pun
tos porcentuales. En aquel año el 
alza del costo de vida llegó a 211,4%, 
en un contexto de incertidumbre 
política, fragilidad en las variables 
macroeconómicas (déficit fiscal, 
brecha cambiaría por arriba del 
150%, entre otras) y las dudas so
bre la viabilidad del plan de dola- 
rización que alentó en campaña el 
actual presidente, Javier Milei.

Pero, tras la baja del índice que 
se fue logrando mientras avanza
ba 2024, el mercado reconfiguró 
sus proyecciones. Y el escepticismo 
inicial dio paso a un escenario de 
mayor confianza sobre el resultado 
del plan, al menos en el corto plazo. 
El Gobierno confirmó mes a mes 
su férrea convicción de equilibrar 
las cuentas públicas, incluso ape
lando a vetos de alto costo político 
(anuló una ley con mejoras para las 
jubilaciones y otra vinculada con 
el financiamiento universitario), y 
ratificó el crawlingpegdél 2% men
sual del dólar oficial, inicialmente 
planteado para “unos meses”, como 
dos elementos claves de su plan para 
reducir el ritmo de suba de precios.

La mayoría de las estimaciones 
referidas a diciembre da cuenta 
de que la evolución de los precios 
habría mantenido el ritmo de no
viembre, pese a que el último mes 
del año tiene sus particularidades, 
dado el impacto de las Fiestas. In
cide, por otra parte, la caída de pre
cios en algunos rubros a partir de la 
eliminación del impuesto PAIS, que 
gravaba las importaciones.

Por su parte, el Relevamiento  de 
Expectativas de Mercado (REM) 
que publica el Banco Central 
(BCRA) (y que refleja las estimacio

El Indec publicará hoy la inflación de diciembre y la anual archivo

nes de varios economistas) mostró 
en su última edición que la expec
tativa de la inflación núcleo -que 
excluye los precios regulados- fue 
de 2,6% en diciembre y de 104,3% 
en todo2024. Para2025se proyectó 
una variación de 24,8%.

El dato que se conocerá hoy se 
espera con especial expectativa 
en los mercados, porque podría 
activar un cambio clave en la polí
tica monetaria del Gobierno. Si el 
índice da señales de seguir desace
lerándose y se ubica en la zona del 
2,5% mensual, el presidente Milei, 
según adelantó, bajará el ritmo de 
la devaluación controlada del dó
lar oficial mayorista, del 2% al 1% 
mensual, y se espera que eso venga 
acompañado por un nuevo recorte 
de la tasa de política monetaria.

Hace más de un año que el Go
bierno se mantiene firme con el rit
mo de 2%, pese a que en los últimos 
meses se reavivaron los cuestiona- 
mientos sobre un posible atraso 
cambiario. Con inflación a la baja, 
el objetivo del oficialismo es redu
cir el crawlingpeg al 1% mensual. 
“La otra etapa es, obviamente, que 
con tres meses seguidos de 1,5% de 
inflación: afuera el crawlingpeg’, 
adelantó el Presidente, en una en
trevista con Luis Majul en El Ob
servador.

En cuanto a las proyecciones de 
más largo plazo, quienes partici
paron del REM esperan que la in
flación general se modere en 2026 
hasta llegar a 15,3% (2,7 puntos por
centuales menos con relación al 
REM previo) y hasta 10% en 2027.

Actualizaciones
Por otra parte, con el dato del 

IPC de diciembre se definirán tres 
actualizaciones claves, tal como 
informó la nación días atrás: las de 
los esquemas del monotributo y 
Ganancias, y la de los haberes jubi- 
latorios de la Anses. En el caso del 
régimen simplificado (monotribu
to), todas las variables se actualiza
rán de acuerdo con la inflación del 
segundo semestre de 2024, y para 
Ganancias, en tanto, se considera
rá la variación del IPC acumulada 
entre septiembre y diciembre del 
año pasado (que podría rondar el 
11,5%). Y en el caso de las jubilacio
nes y pensiones, la inflación men
sual de diciembre determinará el 
índice de reajuste de los haberes a 
cobrar en febrero próximo. •
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El Gobierno aprobó un plan 
de más de 300 obras ferroviarias
emergencia. La Secretaría de Transporte definió el tipo de mejoras para cada empresa del sector; según fuentes oficiales, hay 45 iniciativas en ejecución por $118.000 millones

En junio del año pasado el Gobierno decretó la emergencia del sistema ferroviario archivo

María Julieta Rumi
LA NACION

El 27 de agosto de 2024, más de tres 
meses después del choque de trenes 
que ocurrió en el barrio porteño de 
Palermo, en las vías del ferrocarril 
San Martín, la Secretaría de Trans
porte aprobó un plan de acción y 
un programa de obras, trabajos y 
contrataciones indispensables y ur
gentes en el marco de la emergencia 
ferroviaria, a través de una norma 
interna, la nación accedió a esa re
solución, que contempla 309 obras 
divididas entre las cinco empresas 
del sector ferroviario.

En el caso de Trenes Argentinos 
Cargas (Belgrano Cargas y Logís
tica SA) están contempladas 57 
iniciativas. Se trata de la red car
guera de los ferrocarriles General 
Belgrano, General San Martín, 
General Urquiza, Sarmiento, Ge
neral Mitre y General Roca, que en 
2022 movilizó 8.418.271 toneladas. 
La mayoría de las obras previstas 

es de mejoramiento de vías (42), 
adquisición y mantenimiento de 
material rodante (5), equipos de 
comunicación (4), colocación de 
barreras (3), obras de arte (trabajo 
sobre puentes y alcantarillas ferro
viarias) (2) y sistemas (1).

“Las obras definidas por la emer
gencia para el Belgrano Cargas están 
pensadas para ejecutarse de manera 
prioritaria, más allá de lo que lleve el 
proceso de privatización, que es muy 
probable que se desarrolle durante 
2025. En ese contexto, las [obras] de 
la emergencia deberían ejecutarse 
en paralelo a la privatización”, dije
ron fuentes de la secretaría dirigida 
por Franco Mogetta.

Según informó la nación, finan
ciar la operación de la sociedad re
quirió en 2023 un total de $58.070 
millones (a valor histórico) y las 
pérdidas ascendieron a $75.649 
millones. Más allá de esto, en el 
Gobierno dijeron que el Belgrano 
Cargas “se encuentra operando al 
límite de su capacidad, por lo que 

para incrementar el volumen trans
portado será necesario incorporar 
material rodante y realizar obras 
de infraestructura, con costos de 
inversión que el Estado nacional 
no quiere afrontar”.

Por su parte, para Trenes Ar
gentinos Operaciones (Operadora 
Ferroviaria SE) -a cargo de la pres
tación de los servicios de las líneas 
Belgrano Sur, Mitre, Roca, San Mar
tín, Sarmiento y el Tren de la Costa, 
que movilizan a más de un millón de 
pasajeros por día- se dispusieron 70 
obras, divididas en: expresiones de 
arte (17), electrificación (11), señala
miento y comunicaciones (11), man
tenimiento, repuestoy asistencia de 
material rodante (10); otros gastos 
de capital (5); renovación de vías (5); 
obras civiles (3); mejoramiento de 
vías (3); estaciones, cerramientos y 
andenes (3), e infraestructura (2).

En tanto, para Trenes Argentinos 
Infraestructura (Administración de 
Infraestructuras Ferroviarias SE) 
-administradora de infraestruc

turas ferroviarias del país- hay 117 
obras planificadas, entre señala
miento y comunicaciones (35); re
novación de vías (24); obras civiles 
(19); electrificación (17); obras de 
arte (12); pasos a nivel (5); otros (4), 
y material rodante (1).

Por último, en Ferrocarriles Ar
gentinos (Ferrocarriles Argentinos 
SE) -un holding público que engloba 
a Trenes Argentinos Cargas, Trenes 
Argentinos Operaciones y Trenes 
Argentinos Infraestructura- se pre
vén 51 obras vinculadas en su mayo
ría a acelerometría (22); ensayos es
táticos (12); auscultación de vía (5); 
ensayos dinámicos (5); mecánica 
(3); informática (2); mantenimien
to (1), y química (1).

Para Trenes Argentinos Capital 
Humano (Decahf) -la administra
dora de recursos humanos del sis
tema ferroviario- se estipularon 14 
mejoras vinculadas con simulacio
nes y capacitación. “Los ítems que 
salieron en la resolución 27 para 
Decahf están siendo transferidos 

a Ferrocarriles Argentinos SE para 
su ejecución. En su momento salie
ron a nombre de Decahf porque aún 
existía”, aclararon desde Transpor
te. Lo cierto es que el Gobierno dis
puso el cierre de esa empresa el Io de 
octubre último, por hacer “gastos 
en obras de arte mientras los trenes 
no tenían mantenimiento” y contra
taciones de artistas populares. Ade
más, se la acusó de hacer un “despil
farro en autos, celulares, tarjetas y 
gastos de combustible”.

la nación consultó también a fuen
tes de Transporte por la cantidad de 
obras encaradas por la emergencia. 
La respuesta fue que hay 45 en eje
cución para las que se volcaron más 
de $118.000 millones y, además, 80 
licitaciones o procesos lanzados en 
el Boletín Oficial, correspondientes 
a Trenes Argentinos Operaciones y 
Trenes Argentinos Infraestructura.

Algunas licitaciones ya fueron 
adjudicadas, como el cierre peri- 
metral de una zona operativa en el 
ramal Belgrano Sur y la obra para 
renovar las vías entre Las Heras y 
Lobos de la línea Sarmiento.

En otros casos aún se están ana
lizando las ofertas. Por ejemplo, en 
las obras para el reemplazo de ter
minales y el acondicionamiento del 
conexionado de equipos de señales 
de pasos a nivel del ramal eléctrico 
de la línea Sarmiento.

Aún no se abrieron los sobres con 
las propuestas de los interesados en 
algunos casos. Eso ocurre con la re
novación de mesas de mando en las 
estaciones Haedo, Castelar y Moreno 
de la línea Sarmiento; con la compra 
de 802 ruedas para los coches que 
dan servicio en las líneas Roca, Mi
tre, San Martín y Belgrano Sur, y con 
la modernización del sistema de se
ñalamiento del ramal Merlo-Lobos 
de la línea Sarmiento.

La resolución 27 del TI de agosto 
con el plan de accióny el programa de 
obras se dio en el marco de la emer
gencia pública en materia ferrovia
ria, que fue declarada por el decreto 
525/2024, publicado el 13 de junio de 
2024. Allí se estableció la asignación 
de casi $1,3 billones para inversiones 
tendientes a mej orar las condiciones 
de seguridad operativa.

Al mismo tiempo, se facultó a las 
empresas ferroviarias a renegociar 
las deudas y los contratos hereda
dos de la gestión anterior, con el 
objetivo de destinar recursos a la 
seguridad operativa.

La emergencia abarca los servi
cios de transporte de pasajeros y 
cargas de jurisdicción nacional y se 
fijó por un plazo de 24 meses, pro- 
rrogable por otro período idéntico. 
Comprende todas las actividades 
inherentes a la administración y al 
mantenimiento de la infraestruc
tura ferroviaria, así como la opera
ción de los servicios ferroviarios en 
la Red Ferroviaria Nacional. •El blue subió $25 y tocó el valor más alto en cuatro meses

mercados. También aumentó el valor del dólar CCL, en tanto que los bonos soberanos y las acciones argentinas registraron caídas

Melisa Reinhold
LA NACION

La semana arrancó con una nueva 
suba de los dólares libres, a la espera 
de que esta tarde se conozca el dato 
de inflación, que podría marcar un 
nuevo cambio en la política cambia
ría del Banco Central (BCRA). Ade
más, los bonos y acciones operaron 
en terreno negativo, ante un clima 
internacional más adverso que el de 
los días previos, dados los temores 
de una suba de la inflación en Esta
dos Unidos.

En la City porteña, el dólar blue se 
vendió a $1250, lo que implicó una 
suba de $25 con respecto al cierre 
anterior (+2%). El valor de ayer fue 
el más alto desde el 18 de septiem
bre de 2024 (cuando cotizó a $1260).

Sin embargo, todavía está lejos del 
récord nominal histórico de media
dos de julio del año último ($1500).

Los tipos de cambio financieros 
tendieron al alza en las primeras 
negociaciones del día, aunque en 
la última hora de operaciones mo
deraron la tendencia. El contado 
con liquidación terminó el día a 
$1196,85, unos $9,7 más que el cierre 
previo (+0,8%). El dólar MEP cerró 
a $1163,21, un retroceso de $0,8 res
pecto del cierre del viernes (-0,1%).

El tipo de cambio oficial mayoris
ta cerró a $1040, consecuente con la 
microdevaluación diaria de (+0,1%). 
Hoy se conocerá la inflación de di
ciembre y el Gobierno afirmó que 
reducirá el ritmo de crawlingpeg del 
2% al 1% mensual si el dato se en
cuentra en torno al 2,5% mensual.

Frente al blue, la brecha cambiaría 
fue del 20,2%; en comparación con 
el CCL, fue del 15%.

Mientras tanto, el Banco Central 
siguió con la racha compradora 
de reservas que mantiene desde 
que arrancó el año. Ayer se hizo de 
US$174 millones por sus interven
ciones en el mercado único y libre 
de cambios (MULC), y acumuló 
US$1050 millones en la primera 
quincena de enero.

“La reducción del crawlingpegten- 
dría como aspecto positivo el robus
tecimiento de la estrategia de carry 
trade local, uno de los pilares detrás 
de las compras del BCRA en el MULC 
durante los últimos meses. Mientras 
los importadores postergan pagos 
(reduce la demanda en el MULC) 
aprovechando la liquidez exceden

te para generar rendimiento, los 
exportadores aceleran las liquida
ciones y optan por financiarse en dó
lares (eleva la oferta en el MULC). De 
hecho, si las autoridades optan por 
reducir el crawlingpegál 1% mensual 
y la situación financiera se sostiene, 
el Banco Central podría incluso ba
jar la tasa de interés, fomentando 
aún más el crédito y sosteniendo un 
diferencial positivo contra el ritmo 
de devaluación”, analizaron en la 
consultora Ecolatina.

Por otro lado, la Bolsa porteña 
registró una caída del 5,3% y coti
zó en 2.655.178 unidades (US$2218, 
al ajustar por CCL), en línea con la 
baja que presentaron el resto de los 
índices accionarios del mundo. El 
viernes pasado, los datos de em
pleo en Estados Unidos reavivaron 

los temores por la inflación y, con 
eso, la expectativa de que la Reserva 
Federal (Fed) frene el recorte de las 
tasas de interés este año.

En el panel principal, la acción de 
Edenor retrocedió 9,4%. También 
bajaron Loma Negra (-8,2%), BBVA 
(-7,9%), Transportadora de Gas del 
Sur (-7,6%) y Sociedad Comercial 
del Plata (-7,5%).

Los bonos soberanos de deuda 
también se tiñeron de rojo, mien
tras que el rendimiento del bono 
del Tesoro de Estados Unidos a 10 
años subió a 4,97%, lo cual presiona 
a los emergentes. Los Bonares caye
ron 2,24% (AL41D) y los Globales, 
hasta 2,92% (GD29D). Esto impactó 
de manera directa en el riesgo país, 
que subió nueve unidadesy se ubicó 
en 589 puntos básicos (+1,55%). •



20 I ECONOMÍA LA NACION | MARTES 14 DE ENERO DE 2025La Mesa de Enlace prepara una propuesta ante la crisis de rentabilidad del campo
impuestos. Los ruralistas se reunirán y buscarán consensuar ideas para llevarle al Gobierno; insistirán en el reclamo por las retenciones
Mariana Reinke
LA NACION

La preocupación de los producto
res por el escenario complejo que 
enfrentan ahora y enfrentarán en 
los próximos meses crece día a día. 
Al reclamo al Gobierno de las Mesas 
de Enlace de las provincias de Cór
doba y Santa Fe para que elimine 
las retenciones, se sumó el mismo 
pedido de autoconvocados hecho 
al secretario de Agricultura, Sergio 
Iraeta, en una reunión virtual reali
zada la semana pasada.

En ese mismo camino están las 
entidades gremiales nacionales de 
la Mesa de Enlace, que se reunirán 
este jueves para definir “estratégica
mente” la agenda del sector, según 
dijeron. La prioridad es advertir 
por la ausencia de rentabilidad en 
el campo y reclamar la eliminación 
de las retenciones.

Para Carlos Castagnani, presiden
te de Confederaciones Rurales Ar
gentinas (CRA), hoy la falta de agua 
y los bajos precios internacionales 
son una realidad, y cuando un pro
ductor analiza sus números, “dan 
quebrantos en muchos casos y en 
otros, una rentabilidad neutra”. “A 
eso hay que agregar las retenciones y 
el resto de la presión impositiva. Los Nicolás Pino, presidente de la Sociedad Rural archivo

productores realmente están com
plicados, pero muchos aún no están 
viendo la problemática que pueden 
llegar a tener con un rinde normal, 
y ni que hablar si sigue esta falta de 
agua y el rendimiento es más bajo”, 
dijo el dirigente a la nación.

En este contexto, CRA, como en
tidad gremial, desde hace tiempo 
se viene refiriendo a la necesidad 
de que el Gobierno tome cartas en 
el asunto y resuelva la eliminación 
o la baja de los derechos de expor
tación (DEX).

“El miércoles está el Consejo de 
CRA, que va a determinar la pos
tura de la entidad, y el jueves en la 
reunión de la Mesa de Enlace defi
niremos cómo lo vamos a manejar 
desde ahí. La preocupación está en 
las cuatro entidades, pero quere
mos unificar un criterio para ver 
qué se puede hacer”, sentenció.

Lucas Magnano, presidente de 
Coninagro, consideró que todavía 
el productor está muy enfocado en 
entender el escenario actual. “El 
cambio macroeconómico que hu
bo fue muy grande y la manera de 
hacer negocios va cambiando. Esta
mos vendiendo la soja prácticamen
te con el mismo precio de un año 
atrás, con una inflación muy gran
de y con enorme crecimiento de los 
costos. Por eso, una gran cantidad 
de productores está recalculando, 
pero vamos a tener una situación 
muy complicada. Pero son todos los 
gobiernos los que tienen que tomar 
cartas en el asunto: el nacional, los 
provincialesy los municipales”, afir
mó. Por este motivo, Coninagro lle
vará a la reunión de la Mesa de Enla
ce una propuesta para tratar de con
sensuar con las otras entidades. El 
escenario ideal es la quita total de los 
DEX, según considera el dirigente.

Por su parte, Andrea Sarnari, pre
sidenta de Federación Agraria Ar

gentina (FAA), indicó que el sector 
no solo habla de retenciones, sino 
que la alta carga impositiva gene
ra una situación asfixiante. “Las 
retenciones son un mal impuesto, 
son distorsivas, de manejo discre
cional y no nos devuelven al interior 
productivo nada de lo que venimos 
aportando desde hace más de 20 
años. Además, venimos de varios 
años de sequías intensas, en los que 
el clima no nos ha dado tregua”.

La dirigente añadió: “Los que no 
tenemos espalda para soportar la 
falta de rentabilidad venimos di
ciendo que necesitamos alivio fiscal 
para, al menos, tener algo de renta
bilidad. En este contexto de pre
cios, costos y sequía, es necesario 
y urgente pensar en el retiro de las 
retenciones, de manera escalonada 
y gradual, que a los de menor escala 
nos permita seguir siendo produc
tores; de lo contrario, la concentra
ción se acrecentará”.

A su vez, Nicolás Pino, presiden
te de la Sociedad Rural Argentina 
(SRA), afirmó que junto con las en
tidades de la Mesa de Enlace siguen 
“el desarrollo de las actividades pro
ductivas, manteniendo una comu
nicación diaria de lo que acontece 
en las provincias, no solo entre los 
presidentes, sino también entre los 
dirigentes de base de todo el país”. 
De hecho, dijo que esta semana la 
comisión directiva de la SRA va a 
tener una relevamiento hecho en 
cada distrito de la entidad.

“Entendemos que la situación está 
al límite y la falta de lluvias, que se 
suma a las olas de calor y a las con
diciones de los mercados, está gene
rando un malestar muy grande entre 
los productores, con mucha razón. 
El sector necesita que los gobiernos 
municipales, provincialesy nacional 
aflojen con la carga impositiva que 
nos agobia”, cerró. •
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El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comer
cial Federal N9 5, a cargo del Dr. 
Patricio Maraniello, Secretaria 
N9 9 a mi cargo, sito en Libertad 
731 piso 109 de Capital Federal 
hace saber que Danil MEDVE- 
DEV, DNIN996.395.685 de na
cionalidad Rusia y de ocupa
ción Asistente de Turismo, ha 
iniciado los trámites tendientes 
a la obtención de la Ciudadanía 
Argentina. Cualquier persona 
que tuviere conocimiento de al
gún acontecimiento que pudie
re obstar a dicha concesión, de
berá hacer saber su oposición 
fundada al Juzgado. Publíquese 
por dos veces. Buenos Aires, 19 
de diciembre de 2024. N. Javier 
Salituri, secretario

Otros

Otros
Vicente López. Julia Paz Pérez, 
DNÜ3.792.143 transfiere Fondo 
de Comercio del rubro fabrica 
de pastas frescas y anexos, 
nombre de fantasía PASTAS 
PAZ en Ricardo Gutiérrez 1186. 
Olivos Pcia. de Bs. As. a la em
presa Cielito Mío SRL. Recla
mos de ley en Estudio Jurídico 
Dr. López Borghello y Ferraro, 
sito en Av. Santa Fe 2844, Mar
tínez, Pcia. de Bs. As. Julia Paz 
Pérez DNI 13.792.143.Cedente.
Walter Carlos Cerrotta DNI

Otros

21.538.561 Gerente Cielito Mió 
SRL. Cesionario

FUNDACION
LA NACION

PARA PUBLICAR
0116090 5555

Organizaciones 
sin fines de 
lucro

Trabajo Voluntario
Pedido

Familas de acogida
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuata, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social Convoca a 
familias que no esten incriptas 
en los registros de adopción pa
ra albergar a niños de 0 a 1 año 
con medidas de abrigo en su ca
sa, hasta que se resuelva su si
tuación judicial. Para más in
formación, pueden escribir a: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com; familastransito@ 
unapostaenelcamino.org.ar.
Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org.ar; 
IG: (ffiuna_posta_en_el_camino

Profesores de música
Para la escuela de música de la 
asociación Libertad Eterna, 
buscan profesores voluntarios 
de canto, guitarra y bajo para 
este espacio donde los chicos 
pueden desarrollar su talento y 
expresarse. Esta asociación en 
Rincón de Milberg, Tigre, Bue
nos Aires, trabaja para mejorar 
la calidad de vida de niñas, ni
ños, adolescentes y jóvenes en 
situación de vulnerabilidad, 
ofreciéndoles programas con- 
vivenciales, espacios educati
vos, actividades recreativas y 
culturales. Para más informa
ción: WhatsApp 11-3242-3603, 
mail: libertadetematígre@ 
gmail.com. Conócelos en: 
www.libertadeterna.com; IG y 
FB: @libertadetematígre

Recreación, educación 
Necesitan voluntarios_para 
acompañar a los 15 ñiños y ado
lescentes del Hogar Conviven
cia! MAMA en diferentes ac
tividades como: salidas recrea
tivas, festejos de cumpleaños, 
meriendas en el hogar, actos es
colares, muestras o orindar 
apoyo escolar. Este Hogar de 
San Martín, Buenos Ares, pro
tege y contiene integralmente a 
niños y adolescentes buscando 
su crecimiento personal y emo
cional. Para más información 
comunícate al mail: 
mama@hogaresmama.org.ar ó 
al cel: 11-4437-3609 (Mam) Co
nócelos en IG: @hogarmama; 
FB: @hogaresmama

Taller música y guitarra 
Convocan a profesores volunta
rios de música y de guitarra pa
ra los talleres gratuitos que el 
grupo T.EAMHo brinda a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Ares y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Es una la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Si querés 
más información escribí a: 
profesoresnacionales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@t.e.a.m.ho; en FB: 
@teamho.teamho

Salud
Pedido

Ropa y calzado
Para los pacientes del servicio 
25B en el departamento de Re
habilitación del Hospital José T. 
Borda de la ciudad de Buenos 
Ares, necesitan ropa de hom
bre de varios talles, sandalias, 
ojotas y demás tipo de calzado 
en muy buen estado. Si podés 
colaborar comunícate con Sil
vana, al 15-6558-0958

Niñez y adolescencia
Pedido

Alim. no perecederos 
Necesitan arroz, fideos, leche 
en polvo, azúcar, yerba, gelati
na, polenta, galletitas, polvo pa
ra preparar flan y demás ali
mentos no perecederos para 
los comedores comunitarios 
con los que colabora la Asocia
ción Civil a Todo Corazón de 
Morón, Buenos Ares, Esta or
ganización ayuda a comunida
des de bajos recursos, especial
mente a niños y sus familias. Si 
podés colaborar comunícate 
con la Sra. Amanda al 11-6017- 
9013, Ls.aVs.de 10:30 a 
19:30 hs., mail: a_todocorazon 
@yahoo.com.ar

Ayuda Asistencial
Pedido

Cortadora de césped
Para que las familias que acom
paña Redes Institucionales So
lidarias puedan trabajar en em
prendimientos de jardinería 
necesitan máquinas para cor
tar el césped en buen estado. 
Esta asociación de Isidro Casa- 
nova, Buenos Ares, brinda ayu
da en comedores comunitarios, 
programas de capacitación, de
sarrollo comunitario y conten
ción psicológica a través de 
asistencia directa o talleres en 
instituciones de La Matanza. 
Para ayudar comunícate con 
Gloria al: 113890-2136, mail: 
gloduartepsiq@gmail.com

Alimentos
Para preparar la merienda y la 
cena que ofrecen en el Come
dor y Merendero Por los chicos, 
necesitan alimentos no perece
deros como galletitas, cacao y 
leche en polvo, yerba azúcar, fi
deos, arroz, lentejas, aceite. Es
te comedor y merendero de ba
rrio Loyola, Villa Zagala, Bue
nos Ares acompaña a 40 fami
lias del barrio. Si podés ayudar 
comunícate con Luis al 15-5577- 
5264de 11 a 18 hs., mail: 
luisgomez666655@gmail.com

Pan, leche, yerba
Para ofrecer el desayuno a las 
personas que concurren al Cen
tro de Integración Social Ho
gar Brochero y a la posada de 
convalecientes Loyola de Fun
dación Camino a Jericó, necesi
tan: leche, azúcar, yerba, mate 
cocido, té, café, dulces, galleti
tas y pan. La fundación con se
de en Florida, Buenos Aires, 
acompaña a personas en situa
ción de calle para recuperar y 
encaminar sus trazos de vida, 
mediante espacios de encuen
tro, amparo, escucha y conten
ción. Si podés colaborar, 
escribí al mail: elcaminoajerico 
@gmail.com .Conócelos en IG: 
@caminoajerico

Vivienda
Pedido

Bazar, muebles, electro 
Retiran sin cargo muebles, so
brantes de obra, electrodomés
ticos y artículos de bazar en de
suso para venderlos a precios 
sociales a familias de bajos in
gresos, en los corralones Sume 
Materiales de Vivienda Digna. 
Esta ONG de San Isidro, Buenos 
Aires, contribuye a la promo
ción de las personas y a la con
solidación de las familias por 
medio de programas que facili
tan el acceso a una vivienda dig
na Para colaborar: 
0810-555-7863 o ingresé en 
www.viviendadigna.org.ar

http://www.lanacion.com.ar
gmail.com
http://www.libertadeterna.com
mailto:mama@hogaresmama.org.ar
gmail.com
Ls.aVs.de
mailto:gloduartepsiq@gmail.com
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gmail.com
http://www.viviendadigna.org.ar
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EXFUNCIONARIO DE BARILOCHEBrasil: falleció el argentino baleado
Falleció en Brasil el exsecretario de Turismo de Bariloche Gastón Bur
lón, que hace un mes fue baleado mientras paseaba con su familia por 
Río de Janeiro, al ingresar por error en la favela Morro dos Prazeres. 
Permanecía internado desde el 12 de diciembre en la terapia intensiva 
del Hospital Municipal Souza Aguiar.Por un regreso histórico, en Chile estiman cerrar enero con 500.000 turistas argentinos 

temporada. Llegarían principalmente motivados por la posibilidad de comprar a precios muy convenientes y para descansar; la tendencia empezó en 2024 y ahora se intensificó

Invasión de autos con patente argentina en Viña del Mar, un termómetro del fenómeno turístico EL MERCURIO

Víctor García
PARA LA NACION

SANTIAGO DE CHILE - Van a la 
playa, aunque también recorren 
las viñas. Peregrinan hacia los sho- 
ppings, pero se dejan seducir por las 
actividades culturales. Compran za
patillas, tecnologíay ropa de marca, 
pero sus horas de ocio son innego
ciables. Tras las fiestas de fin de año, 
el fenómeno se tornó imparable y la 
invasión de turistas argentinos en 
Chile se hizo realidad.

“Felices, estamos muy felices”, 
dice Rodrigo Rozas, presidente de 
la Cámara de Turismo de Viña del 
Mar, un balneario que nuevamen
te volvió a recibir a miles de argen
tinos y donde el panorama de las 
playas evoca al de tiempos prepan
démicos: numerosas familias insta
ladas en sus sillas compartiendo un 
mate, amigos tomando sol o jugan
do al truco y jóvenes vestidos con 
camisetas de la selección.

“Esta reactivación era muy anhe
lada por toda nuestra industria, y las 
razones son claras: el tipo de cambio 
y que Chile sigue siendo un destino 
privilegiado”, añade Rozas.

En efecto, la primera semana 
de enero ha sido positiva para la 
industria turística chilena, pero el 
fenómeno ya se venía arrastrando 

desde hace varios meses. Y si bien 
la Argentina fue el país con más lle
gadas totales a Chile a lo largo de su 
historia, el cierre de2024dio cuenta 
de un vistoso crecimiento.

“Hasta noviembre de 2024, y se
gún datos de la Subsecretaría de 
Turismo de Chile, las llegadas de 
turistas argentinos alcanzaron a 
1.783.180, representando el 38,8% 
del total de visitantes al país. Esto 
equivale a un aumento del 65,9% en 
comparación con el mismo período 
de 2023y un crecimiento del 35,4% 
en relación con el mismo período de 
2019”, señala Verónica Pardo, sub
secretaria de Turismo chilena.

“Según el perfil del turista extran
jero que ingresa al país por vía aé
rea, los argentinos tienen una per
manencia promedio de 8,6 noches 
y gastan un promedio diario indi
vidual de 63,3 dólares, generando 
un gasto promedio total individual 
durante su estadía en Chile de 544,3 
dólares”, agrega la funcionaría en 
conversación con la nación.

El regreso de los turistas argen
tinos ha sido seguido con deteni
miento por los organismos chile
nos y la Dirección de Estudios de la 
Subsecretaría de Turismo elaboró 
un documento que analizó algu
nos patrones de los visitantes que 
cruzan la Cordillera, en particular a 

quienes lo hicieron por vía área.
Por ejemplo, dentro de las activi

dades que más realizan los argen
tinos las que más destacan son ir 
de compras (con un 65%) y dedicar 
el tiempo al descanso y al ocio (con 
63%). Más atrás, con 44,7%, apa
rece la visita a familiares (más de 
80.000 argentinos están radicados 
en Chile) y también los panoramas 
turísticos culturales, con 44,6%; es
to incluye visitas a museos, iglesias, 
sitios históricos, pueblos o zonas tí
picas, rutas culturales o ferias de ar
tesanía y/o mercados locales.

Otro factor que se abordó en el 
estudio fue el de las razones que 
influyeron en la decisión de los ar
gentinos de visitar Chile. En primer 
lugar, los encuestados se inclinaron 
por la conectividad (31,4%); en se
gundo lugar, por los paisajes (23%) y 
la posibilidad de conocer el país por 
primera vez (mismo porcentaje).

“Hay muchos más argentinos este 
afioy se nota. En la próxima semana 
tendremos más de un 90% de ocu
pación, lo que es muy positivo. Este 
verano han venido muchísimos me
nos mochileros, que era un tipo de 
visitante tradicional de los hostales, 
pero hoy lo que predominan son las 
familias completas. Todos quieren 
venir a Chile”, afirma Alejandro Ál- 
varez, dueño de Casa Club Hostel.

a
Rodrigo Rozas
CÁMARA TURISMO VIÑA DEL MAR

"Esta reactivación era muy 
anhelada por toda nuestra 
industria. Las razones son 
claras: el tipo de cambio y 
que Chile sigue siendo un 
destino privilegiado"

Verónica Pardo
SUBSECRETARIA DE TURISMO 

"Hasta noviembre de 
2024, las llegadas de 
argentinos alcanzaron a 
1.783.180. Es un aumento 
del 65,9% en relación con 
igual período de 2023"

Según la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo de 
Chile (CNC), entre enero y octubre 
de 2024 alrededor de 1.500.000 ar
gentinos cruzaron a este país para, 
exclusivamente, adquirir produc
tos de retail, lo que representó un in
cremento del 60% en comparación 
con 2023. Ahora, y en una nueva 
proyección, la entidad estableció 

que serán cerca de 500.000 los tu
ristas argentinos los que arribarán 
este enero a Chile para hacer “turis
mo de compra” y también vacacio- 
nar: se trata de un aumento de cerca 
de 140% en comparación con enero 
del año pasado.

Precisamente, la semana pasada 
el precio del dólar en Chile alcanzó 
un récord histórico reciente y llegó 
a $1017, la cifra más alta desde los 
$1042 registrados en 2022. El esce
nario representa para los argenti
nos una oportunidad para adqui
rir productos electrónicos, ropa y 
otros bienes, y además se potencia 
con el vencimiento del impuesto 
PAIS, que provocó que el dólar tar
jeta o turista sea ahora un 30% más 
barato; si bien sigue siendo más ca
ro que el dólar MEP y el dólar libre, 
ha empujado a que los argentinos 
paguen sus compras en Chile ya no 
solo con débito o efectivo.

Caos en la frontera
Esta dinámica y la masiva llegada 

de visitantes generaron problemas 
en el sistema aduanero chileno, que 
colapso durante varios días a raíz 
del alto flujo de pasajeros. De he
cho, ocurrió en los últimos días en 
el paso Los Libertadores, donde se 
registraron hasta más de diez horas 
de espera para cruzar la frontera, lo 
que empujó a las autoridades a en
frentar las críticas y garantizar que 
en los próximos días la totalidad de 
las casetas de atención del complejo 
estarán habilitadas.

Este fin de semana, tal como infor
mó la nación finalmente comenzó el 
plan de contingencia, con mayor 
dotación de personal aduanero y 
migratorio, dejando habilitadas 25 
cabinas de atención, mientras antes 
estaban operativas en 15 puntos. Asi
mismo, el Servicio Agrícola Gana
dero (SAG), encargado de controlar 
el ingreso de productos de origen 
animal y vegetal, también reforzó 
la dotación para vigilancia con más 
brigadas caninas. Así, los vehículos 
pudieron cruzar en 20 minutos.

“Laproyecciónnuestraytambién 
de Sernatur [Servicio Nacional de 
Turismo] es que para el verano cru
zará más de un millón de personas 
desde el otro lado de la Cordillera. 
Por eso, es inconcebible que las au
toridades no hayan tomado los res
guardos necesarios en este recinto 
aduanero, por donde pasa la mayor 
cantidad de turistas trasandinos”, 
expresa Mónica Zalaquett, presi
denta de la Federación de Empresas 
de Turismo de Chile (Fedetur).

Además de la mayor dotación 
dispuesta por el gobierno chileno, 
junto con las autoridades de la Ar
gentina cambiaron requisitos para 
agilizar el trámite de ingreso de cru
ce de vehículos: ya no es necesario 
llenar el formulario OM2261, de sa- 
liday admisión temporal de vehícu
los, ni tampoco su equivalente chi
leno, el formulario único de ingreso 
y salida de vehículos.

“Vengo de Merlo, provincia de 
Buenos Aires, pero me recomen
daron cruzar por el paso Pehuen- 
che para evitar Los Libertadores, 
que está muchas veces colapsado. 
Aunque son 300 kilómetros de des
vío, valió la pena porque no me to
mó más de 45 minutos atravesarlo”, 
compartió Juan Carlos Díaz, quien 
llegó a Chile para visitar familiaresy 
sumarse a la multitudinaria legión 
de turistas argentinos. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
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Las fiestas ocurrían en un predio del Parque Lanín captura de video Maquinaria en el predio de Alvear y el río municipalidad de san isidro

Clausuran un camping en 
un parque nacional por 
hacer fiestas electrónicas
neuquén. Por reiterados eventos que afectaban la tranquilidad de los asistentes y el ambiente, cerraron el lugar preventivamente

Limpian el predio de San Isidro donde cancelaron una obra
operativo. Las tareas comenzaron en el terreno 
ribereño que causó una polémica vecinal y política

El Camping Nuevo Falkner, donde 
está el espejo de agua homónimo 
que forma parte del Camino de los 
Siete Lagos, fue clausurado preven
tivamente debido al incumplimien
to de las normas establecidas para 
las áreas protegidas en parques 
nacionales. Ubicado dentro del 
Parque Nacional Lanín, en Neu
quén, y operado bajo concesión, el 
lugar fue cerrado tras detectarse 
reiteradas fiestas electrónicas en 
sus playas, una actividad estricta
mente prohibida en estos espacios. 
Estos eventos, lejos de ser un caso 
aislado, se han vuelto habituales en 
los últimos años y representan un 
problema significativo  tanto para el 
ecosistema como para los visitantes 
que buscan tranquilidad, según ad
virtieron desde la Administración 
de Parques Nacionales (APN).

Cristian Larsen, presidente de 
la APN, explicó a la nación: “Den
tro de los parques nacionales hay 
normas que respetar, como cuidar 
el ecosistema de flora y fauna. Está 
prohibido hacer fiestas por la con
taminación auditiva que generan”. 
Sobre el caso específico del Cam
ping Nuevo Falkner, agregó: “Des
de que asumimos, les advertimos 
que tenían que cortar con este tipo 
de conductas. El viernes 10 de ene
ro dejamos una notificación por 
fiestas realizadas el 1®, el 3 y el 4 de 
enero, e intimamos con la posibili
dad de clausurar el lugar. El sábado 
se volvió a organizar una fiesta, y 
ayer [por anteayer] se procedió a 
clausurarlo preventivamente del 
15 al 30 de enero”.

Larsen también advirtió que, si 
no se corrigen estas prácticas una 
vez levantada la clausura preven
tiva, el siguiente paso será revocar 
la concesión del camping.

Estas fiestas transformaron un 
espacio originalmente diseñado 
para el turismo en naturaleza en 
uno popular entre jóvenes para 
festejar. Muchas de estas celebra
ciones son compartidas en redes 
sociales como TikTok, donde se 
viralizan videos que muestran 
música a todo volumen, aglome
raciones, y basura acumulada en 

las playas y alrededores.
Larsen espera que esta medi

da sea ejemplificadora y refuerce 
la importancia de las normativas 
dentro de los parques nacionales. 
“Fomentamos el turismo en natu
raleza y turismo sostenible. Tene
mos que cuidar los parques nacio
nales para que sean disfrutados por 
esta generación y las que vienen”, 
sostuvo. Según afirmó, al asumir su 
cargo se encontró “con desorden y 
descontrol” en varios espacios, y 
esta clausura busca avanzar hacia 
una gestión más ordenaday respe
tuosa con el medio ambiente.

Estos eventos no solo generan 
daño en el ecosistema, sino que 
también producen un profundo 
malestar entre los habitantes de la 
zona, quienes ven alterada su cali
dad de vida por el ruido constante 
y la llegada masiva de personas. 
“El equilibrio natural y la paz de los 
pobladores se ven comprometidos 
cada vez que estos eventos se reali
zan”, señala un informe de Parques 
Nacionales. Los vecinos han denun
ciado reiteradamente cómo estas 
actividades perturban la tranqui-

X

@ CristianGLarsen 
PRESIDENTE DE LA APN

"Ya salió la orden de 
clausura al camping 

e infraccionamos a su 
prestador. No vamos a 
tolerar estos excesos. 

Prestador o turistas que 
incumplan la norma 

van a tener su sanción 
correspondiente" 

lidad de la región, extendiéndose 
hasta altas horas de la madrugada 
y dejando basura y desorden. Pa
ra muchos, la situación refleja no 
solo un problema ambiental, sino 
también una falta de respeto hacia 
quienes vivenytrabajanentomode 
estas áreas protegidas.

“Yo soy de San Martí n [de los An
des], nunca fui a acampar. Este es 
el segundo año nuevo que voy por 
la fiesta. El año pasado fue mucho 
más grande; además, no es una so
la, se arman bailes en muchas par
celas distintas”, contó a la nación 
Mateo, un visitante del camping, 
que también expresó su preocupa
ción: “Siempre fue un desastre. Las 
fiestas son un quilomboy queda un 
montón de basura en el lago, es un 
caos. Ya lo clausuraron más de una 
vez, no sé si esta vez será distinto. 
Históricamente, es así”.

Además de representar un pro
blema para la preservación am
biental, las fiestas en el lugar afec
tan a quienes buscan disfrutar de 
la naturaleza en tranquilidad. “El 
highlight de la experiencia: fies
ta, música a lo que más da y gritos 
hasta las 5 de la mañana. Porque 
descansar en un parque nacional, 
según ellos, debe ser demasiado 
mainstream”; “Hacen de la natu
raleza un boliche de jóvenes”; “Si 
querés ir de joda, es el lugar ideal. 
Pero para descansar y comer, no 
lo recomiendo”. Estos son algunos 
de los comentarios que pueden en
contrarse en las reseñas de Google 
del camping, sumados a las repeti
das quej as por la higiene y el precio 
del lugar, que en Año Nuevo llegó 
a valer 35.000 pesos por persona 
por día, según un turista que paso 
las Fiestas allí.

La clausura preventiva del 
camping busca garantizar que el 
lago Falkner continúe siendo un 
sitio para el disfrute sostenible y 
respetuoso del patrimonio natu
ral, alineándose con la visión del 
Camino de los Siete Lagos como 
un recorrido destinado a resal
tar la belleza y la importancia de 
la naturaleza de la Patagonia.» 
Juan Manuel Menghi

Comenzó ayer el operativo de 
limpieza del predio ubicado en la 
intersección de la calle Alvear y 
el río, sobre la costa de Martínez, 
partido de San Isidro. El terreno se 
encontraba cercado y repleto de 
escombros desde hacía más de un 
año. Eran los restos de dos restau
rantes clásicos de la zona, Fedras 
y la antigua sede de Malloys, que 
fueron demolidos a fines de 2023 
para la construcción de un barrio 
privado de condominios. Pero el 
proyecto, que había sido aproba
do por decreto por la gestión mu
nicipal anterior, fue dado de baja 
pocos meses después por la nueva 
administración tras las protestas 
encabezadas por vecinos de la 
zona y a raíz de varios incumpli
mientos a las condiciones a las que 
se encontraba sujeta la autoriza
ción final de la obra.

“Los restos de escombros y ba
sura de las demoliciones reali
zadas en el lugar convirtieron la 
zona en un espacio peligroso. Lo 
estamos limpiando para poner en 
valor el lugar, terminar con el esta
do de abandono, permitir un acce
so público al río y prevenir la proli
feración de plagas o enfermedades 
como el dengue”, informaron ayer 
fuentes municipales. Afirmaron 
también que el operativo durará 
varios días y que es “un paso más 
dentro del trabajo que se viene 
realizando para integrar la costa 
y mejorar su acceso público”.

Los trabajos de limpieza son 
realizados por la Municipalidad 
de San Isidro y los gastos serán 
cubiertos por los propietarios del 
predio, según lo dispuesto por el 
Tribunal de Faltas.

El proyecto inmobiliario frena
do, llamado Costa Townhouses Al 
Río, fue dado de baja en octubre 
de2024. Incluía la construcción de 
ocho viviendas con vista al río, ela
boradas en tres pisos. La obra ha
bía sido aprobada el 10 de noviem
bre de2022 a través del decreto nú
mero 1974. “El proyecto generaba 
una barrera urbana, incoherente 
con la mirada que tiene la admi
nistración actual para la costa de 
San Isidro”, afirmaron voceros de 
la gestión de Ramón Lanús, que en 
septiembre del año pasado firmó 

otro decreto que dejó sin efecto 
al anterior, a causa de “varios in
cumplimientos de las condiciones 
esenciales a las que se había sujeto 
la autorización”.

Para obtener la aprobación de
finitiva, entre otras cuestiones, los 
desarrolladores debían mostrarla 
factibilidad de las empresas, pres
tando servicios de agua potable, 
luz y electricidad. Esto implicaba 
ejecutar trabajos, por ejemplo, pa
ra cloacas, sobre todo por tratarse 
de una locación tan cercana al río. 
Pero, según la nueva resolución, 
estas no se encontraban “contem
pladas dentro de los planes de 
obra de AySA”. A estos factores se 
sumó la fuerza con que los veci
nos sanisidrenses se organizaron 
para oponerse al proyecto, el cual 
consideraban que impedía el libre 
acceso al río y a la costa.

El incumplimiento de los requi
sitos, así como de los plazos lega
les, jugó a favor de la actual gestión 
municipal, que tuvo que intimar a 
la compañía en tres ocasiones por 
no presentar los papeles corres
pondientes. Las omisiones permi
tieron que la obra se cancelara sin 
que esto representara un perjuicio 
económico para la municipalidad, 
a raíz de un eventual reclamo de los 
desarrolladores.

Recientemente, la municipali
dad notificó a los propietarios del 
terreno sobre la obligación de la 
limpieza del predio y la remoción 
de materiales de demolición. “Fi
nalmente intervino el Tribunal 
de Faltas, que dispuso el ingreso 
al predio para poder realizar las 
tareas de limpieza, higienización, 
desratización y puesta en condi
ciones del lugar”, informaron des
de la comuna.

Sobre el futuro del terreno, 
fuentes de la intendencia respon
dieron: “Nosotros queremos tener 
una costa accesible y caminable. 
Hoy estamos preparando proyec
tos, pero no tenemos nada listo to
davía. Estamos en contacto con ur
banistas para empezar a trabajar 
desde Alvear y el río hasta el otro 
extremo de la costa, en 33 Orien
tales, para hacer una costa para to
dos. Hoy dimos un paso más que 
es limpiar ese predio”. •
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Muerte de bebés: según 
una madre, “Agüero estaba 
en la sala de recuperación”
córdoba. Yoselin Rojas, cuya hija Angeline fue asesinada a poco de nacer, apuntó contra la enfermera acusada de ser la autora material

El desgarrador testimonio de Yoselin Rojas, ayer, ante el tribunal y el jurado

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - “Brenda Agüero esta
ba en la sala de recuperación. Ella 
tenía una mirada tan rara. Es la en
fermera que le da a Angeline a su 
papá y después se la lleva sin decir 
nada. Más o menos a los cinco mi
nutos regresa sin mi hija. En unos 15 
minutos vino una médica y nos dijo 
que Angeline había tenido un paro 
cardiorrespiratorio. Era rarísimo, 
yo creía que a ella [por Agüero] se 
le había caído la bebé, porque era 
raro”. Así fue parte de la declaración 
ayer ante el jurado popular de Yose
lin Rojas, madre de Angeline, una 
de los cinco recién nacidos por cuya 
muerte se juzga como autora mate
rial a la enfermera Agüero.

Los hechos ocurrieron en el Hos
pital Materno Neonatal de Córdoba 
entre marzo y junio de 2022. En su 
testimonio, Rojas especificó que 
la enfermera retiró a la bebé alre
dedor de las 12 y que recién volvió 
a ver a su hija en terapia intensiva 
“como a las 2 o 3 de la tarde”.

Les explicó a los jueces de la 
Cámara Séptima del Crimen y a 
los jurados populares que, a los 15 
días, regresaron al Neonatal por el 
resultado de la autopsia. También 
estuvieron en los tribunales y les 
adelantaron que faltaban hacer 
unos estudios. Cuando estuvieron 
esos “estudios”, les indicaron que 
su hija “había sido envenenada con 
potasio, que le habían puesto una 
alta dosis de potasio, que le encon
traron un pinchazo en el muslo. “Yo 

decía ‘¿Cómo fui tonta de no darme 
cuenta de todo esto?’”.

“Esta persona fue la que se llevó a 
mi bebé, pero yo quería estar segu
ra. La vi que salió en un medioy ahí 
la vi. Me di con la sorpresa de que 
era la que se llevó a mi bebé”, declaró 
Rojas y, ante la pregunta de un abo
gado, señaló con su mano a Agüero. 
La enfermera no se movió.

Rojas, quien llevaba una remera 
blanca con una imagen de un an
gelito y un pedido de justicia, ha
bló delante de la acusada. Estaban 
sentadas a unos cuatro metros de 
distancia y ambas podían verse de 
perfil. Durante el relato de la testi
go, la enfermera la miraba sin ha
cer ningún gesto.

“Solo quiero que se haga justicia. 
No solo por mi bebé, por mi gordita. 
Por todos los bebés que fueron ase
sinados, por las familias destroza
dos, madres, padres. Es muy difícil 
para nosotros lidiar con todo esto, 
solo pido que se haga justicia por mi 
bebé inocente. No merecía morir de 
esta manera, que fuera asesinada”, 
continuó, en medio del llanto, ro
deada de un silencio abrumador.

Muy conmovida, Rojas planteó: 
“Lo único que me dejaron fue una 
foto de mi bebé, pero muerta. La to
mó mi hermana, no quería que la 
tomara, pero ella me dijo que el día 
que quisiera verla me la mostraría. 
No pasaron ni dos meses que me 
entero de que mi bebé fue asesina
da. Ahí me la mostró. Fue un dolor 
tan grande. Fue horrible. Es por eso 
por lo que lloro ahora. Quiero que se 

haga justicia. Es horrible tener que 
vivir, quedar con esta secuela, con 
mucho dolor en el alma”. Incluso 
pidió que la gente “no crea que esto 
es una historia de terror, es lo que 
vivimos los papás, las mamás”.

Angeline murió el 6 de junio de 
2022. Fue la primera de los bebés 
fallecidos a la que se le realizó una 
autopsia, porque la médica de guar
dia se negó a firmar el certificado de 
defuncióny pidió que se investigara. 
En esa fecha, falleció otra criatura y 
dos se descompensaron.

Cuando le avisaron a Rojas que 
Angeline había sufrido un paro 
cardíaco, pidió el nombre de la 
enfermera. “Pero nos dijeron que 
no, que ya no estaba de turno. Nos 
la ocultaron”, añadió, y aclaró que 
nunca más la vio a Agüero. Señaló 
que nunca le indicaron en el hos
pital que habían existido casos 
parecidos. La referencia, ante una 
consulta de su abogado, fue porque 
ya habían fallecido tres bebés y va
rios habían sufrido descompensa
ciones. “Nos decían que era rara la 
muerte -ratificó-. Todos decían la 
misma versión, que no sabían qué 
había pasado. Era como si se hubie
ran puesto de acuerdo”.

En eljuicio, la enfermera está acu
sada de ser la autora material de los 
cinco asesinatos y de ocho intentos 
de homicidio. Además, están impu
tados diez exfiincionarios y profe
sionales, entre ellos el exministro 
de Salud Diego Cardozoy la exdirec
tora del Neonatal Liliana Asís, por 
delitos como incumplimiento de 

obligaciones de funcionario públi
co, encubrimiento y falsedad ideo
lógica. La pena que podría recibir 
Agüero es prisión perpetua.

En la primera semana del juicio 
declararon todos los imputados, 
incluida Agüero. Solo dos médicas 
aceptaron preguntas, al igual que la 
madre del segundo bebé fallecido, 
Damaris Bustamante, quien afirmó 
que vio a Agüero en cuatro oportu
nidades, antes y después del parto; 
ella pidió que Agüero saliera de la 
sala durante su testimonio.

Ayer fue el tumo de Rojas: “Mi be
bé nació sana, nació hermosa. Era 
una bebé tan linda, tan maravillosa. 
Escuché su llantito por primera vez, 
agradecí a Dios (...). Me la pusieron 
en el pecho recién nacidita, algo bre
ve. No la pude tocar porque mis ma
nos estaban temblando. Después la 
trajeron ya vestidita, ya limpia. Ahí 
logré vera mi princesa, lo hermosa 
que era. Solo me la mostraron, se 
la dieron a mi pareja, porque a mí 
me estaban asistiendo”, dijo Rojas. 
Detalló que los profesionales la fe
licitaron y le dijeron que era “una 
bebé hermosa”.

Antes del nacimiento
Rojas contó que se enteró de su 

embarazo en octubre de 2021, que 
se realizaba los controles en el Be
nito Soria (otro centro de salud) y 
que, cuando necesitaba algo un sá
bado o en horario en el que estaba 
cerrada la institución, consultaba 
a un “médico peruano” que cono
ce. Ella es peruana. “Mi bebé fue 
una bebé planeada. Él [por Jaime 
Cornelio Pérez, su pareja] saltó de 
la alegría y mi otra nena, también. 
Una alegría total”. La mujer en ese 
tramo se conmovió por primera 
vez en su relato.

“Ella iba a ser como un ángel para 
nosotros; por eso Angeline. Mi otra 
nena me ayudó a buscar el nombre. 
Ella siempre quería tener una her
mana, pensaba en eso antes de que 
yo quedara embarazada”, sumó.

Rojas trabajaba como emplea
da doméstica y su pareja es alba
ñil, ninguno tenía cobertura social. 
Fue al Neonatal a las 37 semanas 
porque una conocida le dio buenas 
referencias.

Relató que el día del parto la reci
bió “una médica o una enfermera” 
y que ella tenía “fuertes contraccio
nes”. Precisó que quien la atendió la 
ayudó a buscar la ficha y le pregun
tó: “Acá hay varios papeles que no 
te sirven, ‘¿Me permites tirarlos?’”. 
Rojas contestó que sí “en medio del 
dolor, porque quería que me aten
dieran. Después cuando me entero 
de todo esto, busqué cosas que no 
estaban. Ahora pienso que eran 
fundamentales, todo mi control de 
embarazo fue al pie de la letra”.

Luego declaró Pérez, quien seña
ló a Agüero en la sala y repitió que 
fue la enfermera quien le retiró a su 
hija de los brazos y se la llevó. Tam
bién ratificó que, antes de alzarla, 
le dio un “pellizco” en el brazo. “No 
dijo para qué, pero me pidió que se 
la preste. Vi que se la llevó, y luego 
volvióy no dijo dónde la dej ó. Como 
a los 15 minutos, nos dan la noticia 
de que se había puesto mal la bebé”, 
recordó. •

Atropelló a 
un chico en 
la playa y se 
dio a la luga
pinamar. Se trata de 
una joven de 19 años, 
que luego fue detenida

PINAMAR (De un enviado es
pecial).- Una joven de 19 años 
atropelló a un niño de 8 mien
tras se desplazaba a bordo de un 
UTV por La Frontera, al norte de 
Pinamar, donde los accidentes 
causados por este tipo de vehí
culos, cuatriciclos y camionetas 
4x4 suelen ser frecuentes. Según 
fuentes consultadas por la nación, 
el incidente ocurrió el pasado sá
bado al anochecer. La conduc
tora fue detenida tras darse a la 
fuga, mientras que el menor fue 
atendido por los médicos.

Desde la Dirección de Seguri
dad en Playa de Pinamar conta
ron a este medio que recibieron 
un llamado alrededor de las 20.45 
desde el centro de monitoreo de 
la municipalidad por un presun
to accidente de un menor en un 
cuatriciclo en La Frontera. “Una 
vez que nos dan la ubicación, des
pachamos un todoterreno y una 
camioneta 4x4 con un enfermero. 
Acompañó también en el operati
vo un vehículo con especialistas 
en traumatología, que dispuso el 
gobierno de la provincia de Bue
nos Aires”, dijeron.

Una vez en el lugar, se encontra
ron con una historia totalmente 
distinta. “Llegamos allí y había un 
menor que había sido atropella
do. Familiares del niño, que fue
ron quienes nos llamaron, denun
ciaron que el pequeño había sido 
atropellado y que la mujer detrás 
del hecho se escapó sin asistirlo. 
Tampoco pudieron verle el rostro 
porque lo tenía cubierto”, detalla
ron desde Seguridad en Playa. La 
víctima presentaba traumatis
mos varios en una piernay golpes 
que le provocaban gran dolor en 
la zona abdominal.

El chico fue inmovilizado y 
trasladado en ambulancia al 
hospital. Tras someterlo a una 
evaluación médica, se descarta
ron heridas de gravedad. Recibió 
el alta médica el domingo por la 
tarde. En tanto, las fuerzas de se
guridad identificaron a la joven 
de 19 años y a su UTV a través de 
cámaras de seguridad instaladas 
en la vía pública. Fuentes policia
les confirmaron a la nación que, 
tras localizarla, se procedió a su 
arresto bajo el cargo de lesiones 
culposas. Hasta ayer, continuaba 
detenida. El hecho quedó en la ór
bita de la UFIN® 5 de Pinamar.

“Solemos tener este tipo de 
accidentes en esta zona. Exten
dimos los controles para tratar 
de prevenir, pero muchas veces 
no hay control que valga”, con
cluyeron desde la Dirección de 
Seguridad en Playa. •
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CLASE MAGISTRALMontaje en la creación artística
Mañana, a las 18, en el auditorio del Malba (Av. Figueroa Alcorta 3415), el 
compositor, músico y escritor uruguayo Leo Maslíah dictará una clase 
sobre composición literaria y musical en distintos géneros. De modalidad 
presencial y también virtual, tiene un costo de $22.000. Inscripción online 
en www.malba.org.ar/literatura. Consultas: informes@malba.org.ar.El Instituto Cervantes publica el libro del profesor Bergoglio con prólogo de Jorge Luis Borges

rescate. Cuentos originales, editado hace 60 años, reúne relatos de alumnos del Papa; la obra está en la biblioteca personal de Francisco en el Vaticano y será relanzada este año
Fernando Flores Maio
PARA LA NACION

En 1965, Jorge Luis Borges fue invi
tado por el profesor de Literatura 
Jorge Bergoglio SJ a una escuela 
de la provincia de Santa Fe, para 
estimular a los jóvenes a que es
cribieran. Fruto de esa actividad 
es el libro Cuentos originales, que 
reúne las narraciones que hicieron 
los alumnos y tiene prólogo del au
tor de “El aleph”. La obra está en la 
biblioteca personal del papa Fran
cisco, que escribió un prólogo para 
la segunda edición.

La primera edición la hizo el co
legio en el que trabajaba Bergoglio 
en noviembre de 1965. En el prólo
go, Borges escribió: “Al cabo de los 
siglos, la letra de molde, desdeñada 
al principio por los calígrafos, tiene 
un prestigio casi mágico y de algún 
modo da una mayor realidad a los 
textos... Excelente me parece la idea 
de reunir e imprimir los 14 relatos 
que conocerá enseguida el lector. Su 
publicación será un estímulo para 
los jóvenes que los escribieron y un 
placer, no exento de sorpresas y de 
emoción, para quienes los lean. Este 
libro trasciende su originario pro
pósito pedagógico y llega, íntima
mente, a la literatura”.

Bergoglio quiso que se hiciera una 
segunda edición en octubre de2006, 
cuando él era cardenal primado de 
la República Argentina y arzobispo 
de Buenos Aires. Se la encomendó a 
un exalumno, Jorge Milia, quien en 
la presentación contó con respecto a 
esos relatos que “fue afán de Borges 
imaginarlos como un libro”, y que 
“una causalidad manifiesta, y no es
cenarios de un destino caprichoso, 
hicieron que el huésped y magíster 
excepcional de entonces descubrie
ra una obra digna de publicarse en 
esos escritos adolescentes”. Ya él 
pensaba en una tercera edición, que 
se concretó con el nuevo papa.

Esos cuentos se incorporaron a 
la Biblioteca del Papa Francisco, 
editados en italiano por La Civilta 
Cattolica y el Corriere della Sera, en 
agosto de 2014, con un prólogo en el 
cual el Pontífice rememora que les 
pidió a sus alumnos que escribieran 
relatos y quedó “impresionado por 
su capacidad narrativa”, y recuerda 
que Borges recomendó su publica
ción y decidió escribir el prólogo.

Dos meses después de que Ber
goglio asumiera como pontífice, 
fui con María Kodama al Vaticano 
y ella le entregó en mano las Obras 
completas del autor de “El aleph”, ya 
que sabía que era un gran admira
dor del escritor. Nos recibió el car
denal Gianfranco Ravasi, prefecto 
del Consejo Pontificio de la Cultura,

CRONOLOGÍA DE UN ENCUENTRO

o 1965
Visita a la escuela. Admirador de Borges, el por entonces profesor de Literatura Jorge 
Bergoglio invita al autor de Ficciones a dar una charla en su clase en una escuela de Santa Fe

O 1965/2006
Prólogos. La primera edición, de noviembre de 1965, tiene prólogo de Borges. La segunda, 
de 2006, incluyó un texto firmado por Bergoglio, entonces cardenal primado y arzobispo

o 2014
Kodama en el Vaticano. En un encuentro con el Papa, la autora y traductora le regaló las 
Obras completas de Borges en reconocimiento a su admiración por el gran poeta nacional

quien nos saludó recitando poemas 
de Borges, y propuso que la Funda
ción Borges y el Foro Ecuménico 
Social organizaran un espacio de 
encuentro y de diálogo entre cre
yentes y no creyentes, ideado por 
el anterior papa, Benedicto XVI, y 
continuado por Francisco, deno
minado “Atrio de los Gentiles”, en 
referencia al antiguo Templo de Je- 
rusalén, que tenía un espacio en el 
que podían entrar los que no eran 
judíos. Uno de los temas centrales 
era “Borges, misticismo y agnosti
cismo”. El Papa envió un mensaje 
para abrir las actividades.

A partir de entonces, hicimos 
muchos encuentros, conferencias y 
seminarios en la Argentina, España 
e Italia. En uno de ellos nos acompa
ñó el embajador de la Argentina en 
la Santa Sede, Rogelio Pfirter (h.); él 
había sido alumno de Bergoglio en 
Santa Fe y había escrito un relato 
para el libro que hizo con Borges; 
entonces le propuse reeditarlo y él 
me puso en contacto con quien ha
bía sido su compañero, Milia, quien 
dio los textos originales.

Con María Kodama queríamos 
publicarlo como parte de un pro
yecto que veníamos realizando des
de 2017, “Borges seres imaginarios”, 
en el marco de Mecenazgo de la Ciu
dad de Buenos Aires, para que las 
nuevas generaciones se acerquen 
a las creaciones de Borges desde un 
lado mucho más fácil y lúdico.

Con esa iniciativa, con el aval de 
la Fundación Borges, publicamos 
siete libros, hicimos más de 80 vi
deos con relatos del escritor, que 
están en el sitio web seresfantasti- 
cos.com leídos por Kodama, Mari- 
ta Ballesteros, Nacha Guevara, Ve
rónica Cangemi y otros, ilustrados 
por Mariana Bendersky y geniales 
artistas. Incluimos propuestas de 
actividades para trabajar con estu
diantes, ideadas por Gabriela Citta- 
dini, Silvina Politi y Lucas Adur. A 
los estudiantes les pedimos que hi
cieran narraciones o dibujos, como 
propuso Borges cuando escribió el 
prólogo de El libro de los seres ima
ginarios (junto con Margarita Gue
rrero). Convocamos a muchos es
tudiantes, que realizaron fabulosas 
actividades, junto con docentes, de 
zonas de altos y de muy bajos recur
sos, y también con responsables de 
bibliotecas. En ese sentido, es bue
no realizar y apoyar proyectos que 
faciliten el acceso a las creaciones, 
con experiencias concretas, como 
la que protagonizó el propio Borges 
con Bergoglio. Y por eso queríamos 
publicar el libro que hicieron am
bos. Pero no encontramos a quien 
quisiera hacer una buena edición, 
que tuviera amplia difusión.

El azar hizo que hace pocos me
ses visitara la Fundación Borges el 
director del Instituto Cervantes de 
España, el genial poetay catedrático 
Luis García Montero, recibido por 
sus autoridades, Victoria y Mariana 
Kodama, y Lucas Adur, y hablara de 
ese libro de Bergoglio. Entonces, le 
comenté la idea que teníamos con 
María y esa institución decidió pu
blicarlo pronto, con un nuevo texto 
del Papa. Aunque, parafraseando a 
Borges, el azar es nuestra ignoran
cia de la compleja maquinaria de la 
causalidad. •

El autor es sociólogo, escritor, 
periodista y vicepresidente 
de la Fundación Borges

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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cos.com
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UNA SEGUIDILLA 
DE GOLPES QUE 
PREOCUPAN

La Loma se convirtió, en los 
últimos años, en un enclave 
amenazado por el delito

Junio 2021

Un vecino mató de un 
tiro a un adolescente
Fue cuando un grupo de mo- 
tochorros intentó ingresar 
en su casa; cuando le patea
ron la puerta, disparó

Agosto 2023

Millonario asalto con un 
"entregador"
Ladrones forzaron la puer
ta de una casa cuando los 
dueños no estaban: robaron 
US$42.000, €3000 y joyas

Alertas por el delito I a veinte cuadras de la gobernación bonaerense

El cartel con el que los habitantes de La Loma llamaron la atención sobre la desprotección ante el delito que sufren NICOLÁS SUÁREZ

“Vecinos armados”: la advertencia 
de un barrio cansado de los robosEn La Loma. La Plata, tras dos asaltos a casas en la misma cuadra y el mismo día, colgaron de un árbol un cartel en el que denuncian que hay una “zona liberada” por la ausencia total de patrullajes y el nulo avance de las investigaciones
Algo anda mal en La Loma, encla
ve residencial de La Plata situado 
a veinte cuadras del palacio de go
bierno bonaerense. La inseguridad 
tiene en vilo a los habitantes de ese 
barrio de clase media de la capital 
provincial. Un cartel rústico, es
crito a mano alzada y clavado en el 
tronco de un árbol en el cruce de las 
calles 29 y 37, resume lo que expe
rimentan desde hace tiempo, por 
ahora, sin remedio a la vista: “Zona 
liberada. Vecinos armados”.

Bandas con mayor o menor es
tructura, pero siempre violentas, 
están al acecho y, en cuanto tienen 
la oportunidad, atacan. Y las víc
timas ya no saben qué hacer para 
protegerse de ese peligro.

Algunos parecen apostar al po
der disuasivo de las armas. Un po
der engañoso, porque es de doble 
filo y puede ser desencadenante de 
una tragedia. Pero, ante la sucesión 
de episodios delictivos y la ausen
cia de respuestas por parte del Es
tado, aquella advertencia pegada 
en un árbol expresa el hastío y la 
decisión de la defensa propia.

El cartel apareció cinco días des
pués de que delincuentes entraron 

a robar en dos casas de la cuadra 
cuando sus habitantes no estaban, 
una modalidad que, según los veci
nos, “es habitual”. El martes pasado 
cuatro ladrones ingresaron en dos 
casas contiguas de la cuadra.

El hecho trajo a la memoria lo 
que había ocurrido allí mismo en 
agosto de 2023, cuando una ban
da de asaltantes sustrajo de una 
vivienda una caja fuerte que con
tenía 42.000 dólares, 3000 euros y 
otros objetos de valor. Fue también 
cuando los moradores no estaban 
en la casa.

En la misma esquina de 29 y 37, 
en abril del año pasado, dos mo- 
tochorros atacaron a una chica y, 
bajo la amenaza de las armas, la 
obligaron a soltar la mochila y se 
la llevaron. Y la nueva seguidilla 
de asaltos hizo que reaparecieran 
las imágenes del caso más impac
tante que vivieron en el barrio en 
los últimos tiempos: aquella vez 
que un vecino mató de un tiro a un 
adolescente que había entrado en 
su propiedad. Fue en 2021. No se lo 
olvidarán jamás.

El último domingo, uno de los 
vecinos colgó el cartel como signo 

de hartazgo, protección y preven
ción: “Todos los vecinos estamos 
de acuerdo en defender nuestras 
cosas, que tanto nos costó tener. Se 
terminó: son ellos o nosotros. Esta
mos cansados y vamos a defender 
lo nuestro. El cartel lo colgó uno de 
los vecinos el domingo para avisar 
la situación del barrio”, explicó una 
de las víctimas de los robos de esta 
semana, que aceptó dialogar con

“Todos estamos de 
acuerdo en defender 
nuestras cosas, que 
tanto nos costó tener. 
Se terminó: son ellos 
o nosotros”

la nacion, pero pidió expresamente 
resguardar su identidad. Es lógico: 
tiene miedo a represalias.

En el barrio se quejan de que la 
policía nunca está cuando se la ne
cesita, que tarda en llegar cuando 
se hacen las denuncias de los asal
tos -cuando ya no hay nada por 
hacer y los delincuentes escaparon 

con comodidad-y quelos patrulla- 
jes preventivos son inexistentes.

la nación se comunicó con el Mi
nisterio de Seguridad bonaerense 
para obtener una respuesta sobre 
la situación advertida en la recorri
da de este medio por La Loma, pero 
al momento de publicación de esta 
nota no habían respondido a las in
quietudes manifestadas.

Sí lo hizo, en cambio, la Muni
cipalidad de La Plata. El director 
de Prensa y Comunicación de la 
intendencia, Máximo Maceroni, 
adelantó que recientemente se in
corporaron 120 nuevas patrullas 
municipales para reforzar la pre
vención en los barrios y que, ade
más, se dispuso un nuevo “polo de 
seguridad con tecnología de punta 
que hace posibles el monitoreo y 
la coordinación de más de 900 cá
maras y otros recursos, como un 
anillo de seguridad” destinados a 
“perfeccionar la actuación del Es
tado frente a la delincuencia”.

Pese a eso, los vecinos no se sien
ten protegidos. “Aunque las esta
dísticas oficiales dicen que bajó el 
índice de inseguridad, en esta zona 
no paran de robar, generalmente 

a la hora de la siesta y a partir de 
las seis de la tarde. Los únicos dos 
patrulleros que tiene el municipio 
nunca pasan. No hay atención de 
la policía. En la calle 41 hace poco 
le robaron una bicicleta amarilla 
a una señora mayor. En la cuadra 
entre 30 y 31 a un carpintero hace 
poco le entraron y le robaron el 
freezer, plata y hasta tarros de ha
rina. Hace unos meses a una chica 
de 20 años la arrastraron por toda 
la esquina para robarle el celular. 
En la calle 37 suenan todo el día 
las alarmas, y ayer robaron en las 
calles 38 y 31”, advirtió Anahí, otra 
de las víctimas de los asaltos de la 
semana pasada.

Hasta ahora, los detectives de la 
comisaría 4®, con jurisdicción en la 
zona, no pudieron identificar ni de
tener a los ladrones ni al auto detec
tado por las cámaras de seguridad 
instaladas por los vecinos de la zo
na. “La comisaría 4- cambia de co
misario cada seis meses, nadie ha
ce nada. Mientras tanto, seguimos 
blindando nuestras casas y aun así 
es habitual que te roben en la puerta 
cuando entrás al auto”, detalló uno 
de los vecinos que ya fueron vícti-

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
mailto:seguridad@lanacion.com.ar
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Golpes a una chica por 
una mochila
Motochorros amenazaron 
con armas a una joveny des
pués de arrojarla al piso le 
robaron el bolso y el celular

Robo, fuga y choque en el 
barrio Aeropuerto
Tras asaltar un comercio y 
dejar encerrados a la 
encargada y a un cliente, 
chocaron con un colectivo

Dos asaltos, uno enfrente 
del otro
El martes pasado, a la tar
de, ladrones entraron en 
dos viviendas cuando sus 
moradores no estaban

Confirmaron el fallo a favor de la policía que mató a un delincuente
villa lugano. La oficial se había enfrentado en 
marzo a dos ladrones que la atacaron en un kiosco

Leonardo, uno de los vecinos de la cuadra jaqueada por los asaltos Nicolássuárez

mas de la inseguridad.
Todos los vecinos consultados 

coinciden en que los robos no son 
aleatorios ni “al voleo” e interpre
tan que los ladrones realizan un 
“estudio previo” de la zona.

“A un vecino le robaron el mar
tes pasado. En esa casa de fami
lia viven diez personas durante 
todo el año y justo ese martes a 
las tres y diez de la tarde no había 
nadie. No puede ser casualidad. 
Las imágenes de las cámaras de 
seguridad que aportamos los ve
cinos a los investigadores mues
tran claramente los autos en los 
que se mueven. ¿Quién da la infor
mación y a quién se la da? ¿Quié
nes ejecutan los asaltos? ¿Por 
qué nadie los detiene? ¿La poli
cía está involucrada? Son muchas 
preguntas y pocas respuestas las 
que obtenemos”, advirtió el ve
cino asaltado la semana pasada, 
enfurecido por el abandono de los 
funcionarios.

El martes último, a media tarde, 
los asaltantes irrumpieron pri
mero en la casa de Anahí Mostajo, 
empleada del I0MA, la gigantesca 
obra social de los empleados esta
tales bonaerenses. Le revolvieron 
toda la casa. A los ladrones no les 
quedó un rincón sin revisar.

“Llegué a las cuatro y veinte de 
la tarde y mi casa era un desastre, 
estaba completamente dada vuel
ta. Me sentía como en Kosovo, 
completamente shockeada, in
vadida y ultrajada”, afirmó.

Anahí denunció que donde vive 
siempre fue “una zona liberada y 
tierra de nadie”. El martes le roba
ron los regalos de Reyes que había 
comprado para sus nietas, ampli
ficadores y pedales de guitarra 

eléctrica de su hijo, todas las lla
ves de su casa, 150 dólares, 40.000 
pesos, todos sus anillos, una cam
pera Columbia, carteras de Ricky 
Sarkany, una cadena de oro blan
co, un reloj Casio y un acolchado. 
Incluso atacaron a patadas a su 
gato, que ahora anda renguean
do y está muy asustado.

“Llamé al 911 y vino un policía 
municipal. Lo primero que me 
preguntó fue si había hecho al
guna transacción en dólares que 
llamara la atención o si había adic
ciones en la familia. ¡Imagínate!, 
¿adicciones? Me quedé mirándolo 
y llamé a un vecino para que fuera 
testigo, no fuera a ser que los po
licías me ‘plantaran’ algo... Tuve 
que cambiar todas las cerraduras 
de mi casa. La Policía Científica re
cién vino pasada la medianoche, 
casi a la madrugada. Mi herma
no habló con gente que está en la 
Justicia. Le dijeron que, aparente
mente, los ladrones no son de acá y

“Las alarmas 
vecinales no paran de 
sonar en toda la 
cuadr a, pero la policía 
igual no viene. Nos 
asistimos entre los 
vecinos”

que usaron un Ford Focus denun
ciado como robado en Moreno. No 
hay cámaras de seguridad estata
les, botones antipánico, alarmas 
vecinalesy las únicas dos patrullas 
que funcionan tampoco recorren 
ni vigilan por acá. Ahora estoy por 
adoptar una perra, por seguridad.

Las alarmas vecinales no paran de 
sonar en toda la cuadra, pero la po
licía igual no viene. Nos asistimos 
entre los vecinos, tratamos de cui
darnos”, explicó Anahí.

El hijo de Anahí afirmó que 
esos dos patrulleros se quedan en 
la esquina y no hacen el recorrido 
que deberían. Adelantó que están 
juntando firmas entre los vecinos 
para elevar un petitorio a la fisca
lía y a la intendencia. “Los policías 
saben quiénes son y saben dónde 
están [los ladrones]. Si les llegás a 
decir que te robaron 40.000 dóla
res, los buscan y los encuentran 
en dos minutos, seguramente 
porque se quedan con la mitad 
de lo robado. Todos los vecinos 
sabemos que o se van por la au
topista Varela, porque ahí no hay 
controles ni cámaras, o se meten 
en el Barrio de la Favela, donde la 
policía no entra”.

El otro robo que moviliza a los 
vecinos de La Loma se produjo en
frente de la casa de Anahí. De allí 
se robaron una alianza de oro, un 
televisor nuevo, una tablet, pape
les del auto del dueño de la propie
dad, una lámpara de sal y todas las 
llaves de la vivienda.

“Es un caos, no saben ni lo que 
se llevan. Hace dos días que es
tamos cambiando cerraduras y 
ordenando. ¿Cuál es la sensación 
que te queda cuando volvés a tu 
casa? Al que le pasó lo sabe. Es in
dignante llegar a tu casa y ver todo 
revuelto. Todavía estoy pagando 
el televisor que me robaron. A mi 
vecina le robaron los ahorros de 
20 años de trabajo, de esfuerzo. 
¿Para qué trabajamos?”, advirtió 
una de las víctimas. • María Clara 
Aron De Simone

Gabriel Di Nicola
LA NACION

“No existió provocación alguna 
por parte de la imputada, que, al 
hallarse durante el forcejeo fren
te a quien la apuntaba y golpeaba 
con un objeto que -sin dudas- 
poseía el aspecto de un arma de 
fuego, intentó proteger su propia 
vida y repeler con la que ella po
seía la situación de peligro por la 
que transitaba, circunstancia que 
permite constatar la necesidad y 
racionalidad del medio que em
pleara en la emergencia”.

Así, la Sala VII de la Cámara Na
cional de Apelaciones en lo Cri
minal y Correccional confirmó el 
fallo de primera instancia que ha
bía sobreseído a Yanina Marotte, 
cabo de la Policía Federal Argen
tina (PFA) que estaba imputada 
del delito de homicidio, agravado 
por su condición de miembro de 
las fuerzas policiales, tras haber 
matado a uno de los ladrones que 
la atacaron para robarle el teléfo
no celular el 6 de marzo del año 
pasado en Villa Lugano.

El fallo fue firmado por los jue
ces Juan Esteban Cicciaro, Ro
dolfo Pociello Argerich y Ricardo 
Pinto, quienes consideraron que 
debía “homologarse la decisión 
adoptada, pues se comparte el 
razonamiento desarrollado en la 
instancia anterior por el cual se 
entendió que Marotte actuó en los 
términos del artículo 34, inciso 6o, 
del Código Penal [defensa propia], 
ya que “en las condiciones en que 
concretamente se halló [no] pudo 
emplear un medio menos ofensivo 
e igualmente eficaz”, según infor
mó el sitio de noticias de la Procu
ración General de la Nación.

La decisión confirmada por el 
tribunal de alzada había sido fir

Un enfermero detenido 
por haber robado fentanilo 
la matanza. El sospechoso quedó filmado por 
las cámar as de seguridad del Hospital Paroissien

Cuando advirtieron el faltante, las 
autoridades del Hospital Interzo- 
nal General de Agudos Doctor 
Diego Paroissien, de La Matanza, 
hicieron la denuncia. En la pre
sentación afirmaron que habían 
desaparecido tres ampollas de 
fentanilo, un opioide sintético al
tamente peligroso hasta 50 veces 
más fuerte que la heroínay 100 ve
ces más fuerte que la morfina.

Pronto, tras analizar imáge
nes filmadas por las cámaras de 
seguridad del centro asistencial, 
se pudo identificar al autor de la 
sustracción: un enfermero de un 
servicio privado de ambulancias.

El sospechoso, según informa
ron a la nación fuentes del Minis
terio de Seguridad bonaerense, 
quedó imputado por el delito de 
hurto agravado y tras un allana
miento de urgencia en su domici
lio se recuperaron las ampollas de 
fentanilo sustraídas.

La investigación derivada de la 
denuncia presentada por las auto
ridades del hospital quedó a cargo 
de la fiscal Evangelina Sánchez, de 
la Unidad Funcional de Instruc
ción (UFI) N°ll de La Matanza. 

mada en octubre pasado por la jue
za Karina Zucconi. La magistrada 
entendió que “la defensa que prota
gonizó [Marotte] se enmarcó como 
necesaria ante la actualidad de la 
agresión y lo inminente del peligro 
que se cernía sobre la vida e integri
dad física propia y de terceros”.

La ministra de Seguridad de la 
Nación, Patricia Bullrich, utilizó 
su cuenta de la red social X para 
celebrar el fallo. “Justicia confir
mada. La oficial de la PFA Yanina 
Marotte actuó en legítima defen
sa frente a dos delincuentes que la 
atacaron brutalmente, resultando 
en la muerte de uno de ellos. Hoy, 
la Cámara ratificó su sobresei
miento, confirmando una reso
lución histórica que refuerza un 
cambio de paradigma: respaldo 
total a quienes arriesgan su vida 
por nuestra seguridad. Estamos 
firmes del lado de quienes nos cui
dan”, sostuvo la funcionaria.

En agosto pasado, el fiscal Pablo 
Recchini había solicitado el sobre
seimiento de la oficial al afirmar: 
“Marotte confundió la réplica 
con un arma de fuego auténtica y 
ello la llevó a efectuar un disparo 
para defenderse de una agresión 
grave, ilegítima e inminente, en la 
creencia de que estaban en riesgo 
su vida y las de los testigos que se 
encontraban en la cercanía. No es 
menor destacar que ya había vis
to un arma con la cual le apuntó 
el agresor no identificado y con la 
que la golpeó, con lo cual podía 
suponer que el arma que tenía 
Juan Manuel Maciel Vallejos era 
auténtica, aunque no se la hubiera 
mostrado anteriormente”.

La propia policía lo explicó en 
su declaración indagatoria ante la 
jueza Zucconi: “No me quedó otra 
alternativa que disparar porque 
sentía miedo... era él o yo”. •

Si bien trascendió en las últimas 
horas, la sustracción de las ampo
llas ocurrió el jueves pasado en ho
ras de la tarde. El enfermero impu
tado, identificado  como WalterM., 
de 45 años, quedó filmado cuando 
ingresaba en el hospital. Estaba 
vestido con un ambo verde.

Tras analizar las filmaciones, 
los investigadores establecieron 
que el sospechoso había llegado 
al hospital en una ambulancia de 
una empresa privada.

La Justicia ordenó un allana
miento de urgencia en el domici
lio del enfermero, donde fueron 
secuestradas las tres ampollas 
robadasy otros medicamentos. El 
sospechoso quedó aprehendido.

El año pasado, en Misiones, la 
Gendarmería Nacional secuestró 
500 ampollas de fentanilo, valua
das en 33.500.000 de pesos.

Se trata de una droga que está ha
ciendo estragos entre los adictos en 
los Estados Unidos. El año pasado 
murieron en ese país más de 110.000 
consumidores de drogas ilegales y 
se afirma que la mayoría de los de
cesos fue causada por opioides sin
téticos como el fentanilo. •
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la matanza. El hecho ocurrió en González Catán, cuando el efectivo de la bonaerense fue atacado por dos delincuentes jóvenes
Un nuevo enfrentamiento entre un 
policía -que estaba de civil- y mo- 
tochorros que quisieron robarle la 
moto en la que se desplazaba termi
nó con un delincuente muerto y su 
cómplice, menor de edad, detenido 
por el efectivo, que resultó ileso en 
el enfrentamiento que se produjo 
en una de las zonas más inseguras 
del conurbano.

El hecho ocurrió el viernes pasa
do a las 21.20 en el cruce de las calles 
Vilela y Leopardi, en el barrio Villa 
Dorrego, de la localidad de Gonzá
lez Catán, partido de La Matanza, 
cuando el oficial -cuya identidad no 
fue revelada- se trasladaba en una 
moto Honda GLH150.

La secuencia fue captada por una 
cámara de seguridad privada que 

registró el momento de la llegada de 
los delincuentes cuando el efectivo 
estaba detenido a pocos metros de 
la ochava.

El uniformado efectuó un dispa
ro letal contra el delincuente que 
manejaba la moto, que cayó des
plomado en el acto sobre el asfalto, 
donde quedó inmóvil. Se presume 
que murió en el acto.

En tanto, en el video también se 
observa la reacción del otro moto- 
chorro, que iba a en la parte de atrás 
de una Honda XR150. También cayó 
al piso, se golpeó su pierna izquier
da y apuntó contra el oficial con un 
arma que no llegó a disparar. Sin 
embargo, debido a los golpes y al 
shock de ver a su compañero muer- 
toy saber que podía correr la misma 
suerte, no pudo escapar; fue reduci
do por el efectivo bonaerense.

Un disparo letal
Según reveló la autopsia, el la

drón que manejaba la moto -cuya 
identidad no trascendió- recibió un 
impacto de bala a la altura del cue
llo que le provocó la muerte casi en 
el acto. En tanto, su cómplice se le
sionó una pierna, lo que le impidió 
huir, pero su vida no corre peligro.

Tras el enfrentamiento armado, 
el efectivo de la fuerza provincial de 
seguridad llamó al 911 y se acerca
ron sus compañeros a auxiliarlo.

Luego fueron peritos de la Gen
darmería Nacional Argentina 
(GNA) los que quedaron a cargo de 
la pesquisa en la escena del enfren
tamiento, donde se halló una pisto
la Bersa calibre .22 que pertenecería 
a los motochorros.

La causa quedó a cargo de la Uni
dad Funcional de Instrucción (UFI) 
Ne 1 de Homicidios de la Matanza, a 
cargo de la fiscal Claudio Fornaro, 
que no dispuso medidas restricti
vas contra el uniformado y caratuló 
la causa como “robo agravado por 
el uso de arma de fuego en grado de 
tentativa”. Sobre el menor, se infor
mó que ya había participado de otros 
hechos delictivos en 2023y 2024. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, falleció el 11-1-2025. - Todas 
tus compañeras del Michael 
Ham te recordamos con el 
mismo cariño, respecto y ale
gría que vos supiste dar. Des
cansa en paz.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Elena y Adrián Hope des
piden a Elo con gran tristeza y 
acompañan a Luis y familia.

BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Abrazamos a Luis y su fa
milia en esta triste despedida 
de Eloísa. Helena y Eduardo 
Escasany.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - La comisión di
rectiva y los socios del Golf 
Club Argentino participan con 
pesar el fallecimiento de su so- 
cia y ruegan una oración en su 
memoria.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Sofía y Gustavo Stafforini 
y sus hijos despiden a Eloísa 
con mucha tristeza y acompa
ñan a Luis y sus hijos con mu
cho cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Víctor y Teresa 
Tognetti, sus hijos Teresita y 
Roberto, Clara y Marcos y nie
tos la despiden con tristeza, 
abrazan a su familia.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Despedimos con 
tristeza a Eloísa, amiga incon
dicional y acompañamos a 
Luis, Luigi, Agus, Caro y fami
lia con mucho cariño. Inés y 
Dany Palandjoglou (as.).

t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Dicky y Ana Sahores, sus 
hijos y nietos despiden con 
mucha tristeza a Eloísa y abra
zan con mucho cariño a Luis, 
Luigino, Agus y Caro.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Tessie Frias Lanusse (a.) 
despide a su querida amiga 
Eloísa y agradece una oración 
en su memoria.

t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Los amigos de Caro y Se- 
bas: Ceci y Juan, Mary y Fer, 
Nati y Guille, Euge y Tato, Ma
jo y Pedro, Rox, Luis y Gero, 
Soni y Numa, Yas y Matu, Me
nte, Maco, Chinchu y Javi, Ale 
y Nico, Sol y Félix, Marina y 
Juanchi despiden a Elo con 
mucha tristeza pero con la ale
gría de haberla conocido.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d., falleció el 11-1- 
2025. - Rodolfo Costantini (a.) 
y Verónica Zuberbhuler despi
den a Eloísa con profunda tris
teza, acompañan a Luis y a to
dos los Graziani con mucho 
cariño, rogando una oración 
en su memoria.

t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - María Marta E. de 
Mendiondo y sus hijos la des
piden con oraciones.

t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Susana y Manuel 
Torino despiden con tristeza a 
Eloisa y abrazan a Luis y los 
chicos con todo cariño.

+
BERISSO, Eloísa, q.e.p.d. - La 
comunidad del Colegio Micha
el Ham participa el falleci
miento de Eloísa, exalumna y 
madre de Agustina Graziani, 
nuestra querida directora de 
primaria Vicente López. 
Acompañamos muy especial
mente con oraciones y con to
do nuestro cariño a Agustina y 
familia en este doloroso mo
mento.

t
CÓRDOBA de GALLO, Cristi
na R, q.e.p.d., falleció el 13-1- 
2025.- El equipo de Goyaike 
SAACIyF participa con pro
fundo dolor su fallecimiento, 
acompaña a Sebastián y a su 
familia en este triste momento 
y ruega una oración en su me
moria.

t
CÓRDOBA de GALLO, Cristi
na R., q.e.p.d., falleció el 13-1- 
2025. - La familia Perez Com- 
panc y sus equipos de colabo
radores acompañan a Sebas
tián y a toda su familia en este 
triste momento, rogando una 
oración en su memoria.

+
CÓRDOBA de GALLO, Cristi
na R., q.e.p.d., falleció el 13-1- 
2025. - Mariano y Tati Mazur 
lamentan su fallecimiento y 
acompañan a Sebastián y a su 
familia en este triste momen
to, rogando una oración en su 
memoria.

COUSIÑO, Fernando, q.e.p.d., 
falleció el 11-1-2025. - Tu mujer 
María Inés, tus hijos Kenneth, 
Pablo, Josefina y Jaime, y tus 
nietos te despiden con mucho 
amor. Te vamos a extrañar.

DILLON de BUITRAGO, Bea
triz. - Sus primas Dowling: Sil
via, Ana, Maggie y Lily acom
pañan a Claudia y familia con 
mucho cariño.

+

FERRAJOLI de BULLRICH, 
Bettina, q.e.p.d., 18-9-35; 3-1- 
2025. - Siempre en nuestros 
recuerdos y corazones. Bebo, 
Jacko, Tomasi y Luna.

+
GALINDEZ, Luis, q.e.p.d. - Si
món y Bárbara Aberg Cobo 
con mucho dolor participan 
su fallecimiento y acompañan 
a Carlos, Martita y familia en 
estos tristes momentos.

+
GALÍNDEZ, Luis María, 
q.e.p.d., falleció el 10-1-2025. - 
Un abrazo a familiares y ami
gos. Alberto y Alberto José 
VernetBasualdo.

$
GERSZENSWIT, Ramiro 
Fernando, q.e.p.d., falleció el 
13-1-2025. - La Asociación Pro
fesional del Cuerpo Perma
nente del Servicio Exterior de 
la Nación participa con pro
fundo pesar el fallecimiento 
de quien fuera su digno socio y 
acompaña a familiares, cole
gas y amigos en este triste mo
mento.

GERSZENSWIT, Ramiro 
Fernando, q.e.p.d. - La pro
moción 46 del Instituto del 
Servicio Exterior de la Nación 
despide con profundo dolor a 
su compañero, colega y amigo 
Ramiro, recordando su fuerza, 
alegría y generosidad, acom
pañando con enorme cariño a 
Sandra y Rocío en este difícil 
momento.

GERSZENSWIT, Ramiro 
Fernando, q.e.p.d. - falleció el 
13-1-2025. - Sus compañeros, 
colegas y amigos de la Emba
jada Argentina en México, del 
Consulado General en Ciudad 
de México y del Consulado en 
Playa del Carmen despiden 
con profundo dolor a Ramiro 
y acompañan a su familia en 
este difícil momento.

t
GOMEZ CARRANZA, María 
del Carmen, q.e.p.d., Fall. el 
11-1-2025, en Mercedes. - Su 
hermana Malena la despide 
con todo cariño en la partida a 
la casa del Padre.

GRIGLIONE, Miguel, q.e.p.d. - 
BIC México y Ecuador acom
pañan a su gerente general, 
Paula Griglione y a su familia 
en este doloroso momento.

+
GURMENDI de FLORES PI
RAN, Zulema. - Pablo y Tatia- 
na despiden a Zulema con 
amor y muy lindos recuerdos. 
Cris, Vicky, Iñaki, José y Gaby 
los abrazamos con cariño.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. 
- Norberto Frigerio participa 
su fallecimiento y acompaña a 
su familia en estos tristes mo
mentos.

GURMENDI, Zulema. - Des
pedimos con mucho amor a 
Zule, y acompañamos en este 
triste momento a Gaby, Ger
mán y sus hijos, y a toda la fa
milia Flores Piran tan querida. 
Enrique, Maue, Isabel y Teresa 
Duhau.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. 
- Hasta siempre Zulema. Emi
lio C. González Moreno la des
pide con enorme tristeza y 
acompaña con gran cariño y 
oraciones a Marcos, Cristina y 
todos los Flores Piran.

+
GURMENDI, Zulema. - Javier 
d’Ornellas ruega una oración 
en su memoria.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. 
- Rodolfo Costantini (a.) y Ve
rónica Zuberbhuler despiden 
a Zulema, acompañan a Gaby, 
Germán y familia en este triste 
momento y ruegan una ora
ción en su memoria.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. 
- ¡Querida Etxekoandre, te re
cordaremos toda la vida con 
gran cariño, tantos almuerzos 
y momentos inolvidables 
compartidos. Acompañamos 
a toda la familia Flores Piran. 
Te despedimos, Josechu Ga- 
barain y Silvina Demichelis 
(as.).

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. 
- Ignacio y Alexandra Llam- 
bías, hijos y nietos (a.) despi
den a la querida Zule, acompa
ñan a toda la familia y ruegan 
una oración en su memoria.

GURMENDI, Zulema. - Eva y 
Santiago Soldati acompañan a 
Gaby y familia con mucho ca
riño y ruegan una oración en 
su memoria.

t
JAEGER, Alfredo Ricardo, 
q.e.p.d. - Se fue un grande. Pa
ra varias generaciones de 
alumnos, un profesor inolvi
dable. Para los que lo conocie
ron, un hombre que hizo de la 
dignidad, su lema. Su perfil 
era tan bajo, cómo grande su 
saber y sus ganas de transmi
tirlo. Para mí, el amigo, el 
compañero en el camino, el 
amor de mi vida. Su esposo 
Miguel Angel Craviotto.

t
JAEGER, Alfredo Ricardo, 
q.e.p.d. - Isabel Daneri lo des
pide con gran tristeza y acom
paña a Miguel Ángel en este 
difícil momento.

t
LOPEZ, Alicia Beatriz, 
q.e.p.d. - Alicia con mucho pe
sar te despedimos. Tu vida fue 
un derroche de entrega y 
amor. Acompañamos a toda 
tu familia en tan triste mo
mento. Elvio, Susana, Merce
des, Juan Pedro y Eugenia, 
Santiago y Laura, Ignacio y 
Azul.

t
MARQUEZ, Carlos. - A la fa
milia de nuestro querido Car
los Márquez, nuestras condo
lencias. Alfredo S. Mondino y 
familia.

t
MÉNDEZ, Alba de, q.e.p.d., fa
lleció el 13-1-2025. - Mirian y 
Juan Carlos Bagó la despiden 
con profunda tristeza, rogan
do una oración en su memoria 
y acompañando a Alberto y fa
milia con un fuerte y afectuo
so abrazo.

t
MENDIBERRI, Guillermo, 
Com. (R) VGM. - Marcia y 
Guillermo Hunt acompañan a 
su familia y despiden a Gui
llermo con cariño.

t
MENDIBERRI, Guillermo Vi
cente, Com. (R) VGM, q.e.p.d. 
- Su compañero y amigo de to
da la vida Andrés A. Antoniet- 
ti y familia lo despiden con 
profundo dolor y abrazan a 
Marta e hijos de Guillermo.

t
MENDIBERRI, Guillermo Vi
cente, comodoro (R.) V.G.M., 
q.e.p.d. - Brigadier (R.), V.G.M. 
Eugenio Javier Miari y familia 
lo despiden, aunque los viejos 
soldados nunca mueren.

MURPHY, José Patricio, 
q.e.p.d. - Tus hijos Nicolás y 
Maia, Juan Patricio, Tomás, 
María Luisa y tus nietos Bauti, 
Clari y Sofi te van a recordar 
con cariño.

t
SCIURANO, Miguel Ángel, 
Cnel. (RE), 12-1-2025. - Guiller
mo y Alicia Schinelli, hijos y 
nietos lo despiden con inmen
so dolor y acompañan a Susa
na y a los chicos con todo cari
ño.

+
TRIVIÑO, María de la Asun
ción, q.e.p.d. - Villa Juncal, re
sidencia para mayores, le da 
un cálido adiós, deseándole a 
sus familiares y allegados un 
afectuoso consuelo.

VERNICELLI, Nicolás. - Gru
po Pediátrico lamenta el falle
cimiento del Dr. Nicolás Ver- 
nicelli, quien fuera parte del 
servicio de cirugía cardiovas
cular. Estará siempre en nues
tro recuerdo. Acompañamos a 
la familia en este momento y 
rogamos una plegaria en su 
nombre.

+
ZABALZA, Juan José Héc
tor, Teniente Coronel (R), 
q.e.p.d„ falleció el 12-1-2025. - 
La Comisión del Arma de In
genieros participa su falleci
miento.

Recordatorios

ALURRALDE de PASSERINI, 
M. Fernanda. - Hoy hacen dos 
años que estás en el cielo, mi 
alma y mi corazón se fueron 
con vos. Sos mi eterno presen
te, siempre te llevo en mis la
bios y mis brazos. Cómo te 
amo, mi amor. Jorge.

&
EMSANI, Enrique (Quique), 
Z.L. - En el dia de su cumplea
ños, lo recuerda su familia con 
el cariño de siempre.

$
SCHUSTER, Elena Chotti de, 
Z.L. - A 36 años de tu partida, 
te recordamos con amor. José 
Mario, Quique, Luviy Flor.
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cultura woke. Nunca como ahora las sociedades gozaron de tantos derechos, pero aun así el activista buscará una nueva batalla en defensa de algún sector considerado marginal para darle sentido a su vida
Como San Jorge, si faltan enemigos 
entonces hay que inventarlos

Diana Cohén Agrest
—PARA LA NACION—

C
uenta la leyenda que 
cuando San Jorge 
arribó a cierta ciudad 
de Oriente se encon
tró con un dragón gi
gante que devoraba a 
los habitantes, quienes debían en

tregarle todos los animales en sa
crificio para no ser atacados. Una 
vez que se acabó el ganado, comen
zaron a sacrificar a jóvenes muje
res. Cuando llegó el turno de la hija 
del rey, un San Jorge embravecido 
lo venció clavándole una lanza en 
el pecho. De la sangre del dragón 
brotó un rosal con rosas rojas, y 
San Jorge le regaló una a la prince
sa. El pueblo, agradecido, se con
virtió al cristianismo. Sintiéndose 
honrado con semejante reconoci
miento, el vencedor -sin nuevas 
acciones heroicas a la vista- de allí 
en más se consagró a buscar nue
vos dragones. Un San Jorge que, a 
falta de dragones a los que vencer, 
acabó inventándolos.

Según el filósofo australiano 
Kenneth Minogue, este San Jorge 
jubilado representa acabadamen
te un fenómeno que irrumpió en el 
campo infinito y versátil de las dis
tintas generaciones de derechos 
humanos: a los derechos civiles y 
políticos (libertad de expresión, de 
circulación, de religión, el derecho 
a un juicio justo), les siguieron los 
derechos económicos, sociales y 
culturales, luego los derechos de 
solidaridad que afectan al bienes
tar colectivo (derecho al desarrollo, 
a la paz, a la libre determinación de 
los pueblos, a un medio ambiente 
sano) y, con la aparición de internet, 
aquellos relacionados con el acceso 
a las tecnologías de la información 
y la comunicación. Y hasta se habla 
de una quinta generación de dere
chos, enfocados estos en los grupos 
históricamente marginados como, 
por ejemplo, las personas trans. 
Lo cierto es que nunca antes goza
mos de tantos derechos -al menos 
en las democracias de Occidente-. 
Sin embargo, nunca como ahora se 
estuvo a la búsqueda constante de 
algún enemigo al que enfrentar.

En La masa enfurecida: cómo las 
políticas de la identidad llevaron al 
mundo a la locura, el columnista bri
tánico Douglas Murray ilustra con 
esta leyenda el destino común de los 
grandes relatos en las postrimerías 
del siglo XX: primero el laicismo des
plazó a la religión en Occidentey  lue
go la caída del Muro de Berlín selló el 
escepticismo en el poder emancipa
dor de las ideologías políticas. De allí 
en más, incapaces de renunciar a un 
destino revolucionario, remedando 
al San Jorge jubilado, muchos acti
vistas depositaron su afán reivindi- 
catorio en una causa tras otra. Es así 
como, entre las novedosas batallas,

Murray menciona la justicia social, 
la política identitaria y la intersec- 
cionalidad.

La batalla en defensa de la justi
cia social ha sido fácilmente gana
da porque, al fin y al cabo, ¿quién 
se opondría a la justicia social? Se 
trata de una causa tan noble que 
quien se animara a desafiarla po
dría ser acusado de desear la injus
ticia social, y nadie quiere pertene
cer a ese club. De la justicia social a 
la discriminación positiva o acción 
afirmativa hay un solo paso: desde 
cupos femeninos hasta ingresos de 
las minorías en desventaja en las 
universidades, medidas que des
acreditaron la noción de mérito.

La segunda batalla fue la política 
identitaria, la cual atomiza a la so
ciedad en grupos de interés según 
la raza, la etnia, el sexo, el género o 
la orientación sexual. Consiste en 
separar un atributo esencial -el 
color de la piel, el órgano sexual 
o la autopercepción del género- y 
otorgarle a ese rasgo distintivo una 
cierta superioridad moral.

Gran parte de la moralidad sexual 
se intentó dirimir en términos de la 
distinción entre hardware y soft
ware, términos computacionales 
que sustituyen a los clásicos natu
ra y nurtura, a lo natural y lo ad
quirido: si castigar o menospreciar 
a alguien por algo que escapa a su 
control es incorrecto, sostiene Mu
rray, entonces no podemos juzgar a 
partir del equipaje con que hemos 
venido al mundo. Lo perturbador 
no es si alguien siente o no atracción 

Entrelas 
novedosas 
batallas, el 
columnista 
británico Douglas 
Murray menciona 
la justicia social, 
la política 
identitaria y la 
interseccionalidad

hacia personas de su mismo sexo, 
sino si ese alguien, en función de 
ese factor, forma parte de un gran 
proyecto político, como lo intenta 
el movimiento queer, integrado por 
quienes no se identifican con las ca
tegorías tradicionales de sexualidad 
o género, sino que son no binarios 
(ni varones ni mujeres).

El feminismo enarboló la ban
dera de esta batalla. En este movi
miento, podemos distinguir una 
primera ola que comenzó en el si
glo XVIII y culminó con la procla
mación del derecho al sufragio, sig
nada por lo tanto por la exigencia 
de igualdad de los derechos jurídi
cos para varones y mujeres; una 
segunda ola comenzó en la década 
de 1960 y aspiró a que las mujeres 
pudieran competir en igualdad de 
condiciones con los varones en el 
ámbito laboral -baja por mater
nidad, derechos reproductivos, 

subsidio por desempleo, leyes de 
divorcio-. Durante esta ola se gestó 
la consigna “Lo personal es políti
co”, que coronó un proceso en que 
la intimidad y la vida privada, per
cibidas hasta entonces como per
tenecientes a la esfera individual, 
llegaron a ser reconocidas como 
estructurales, sistémicas. La ter
cera ola, datada en 1980, se enfocó 
en la actitud que las feministas de
bían adoptar hacia la pornografía o 
hacia la prostitución, mientras que 
la cuarta ola, de 2010, se tradujo en 
una especie de misandria, un odio 
al varón radicalizado a través de 
producciones académicas y me
diatizado por las redes sociales.

La tercera de las batallas men
cionadas por Murray es la inter
seccionalidad, una herramienta 
de análisis que toma en cuenta 
esos factores diversos ya mencio
nados -el género, la etnia, la clase 
social, la raza y hasta la ubicación 
geográfica- para determinar el 
grado de desigualdad social que 
pueden sufrir aquellos individuos 
que encarnan más de un factor. En 
otras palabras, una persona trans 
y afroamericana desempleada 
merece ser incluida en esta grilla 
mientras que no puede serlo una 
ejecutiva de una gran urbe de un 
país del Primer Mundo. Por más ar
tificiosa que parezca, esta grilla fue 
determinante en la elaboración de 
políticas públicas respetuosas de la 
diversidad en empresas y organis
mos gubernamentales.

Estas tres batallas confluyen en 

la cultura woke. Este concepto na
ció y se popularizó en los EE.UU. 
durante la década de los ochenta, 
principalmente en el ámbito uni
versitario. En busca de la correc
ción política, el wokismo propone 
eliminar las connotaciones discri
minatorias en el lenguaje que uti
lizamos a diario. Este dispositivo 
lingüístico condujo a un revisio
nismo histórico rayano en lo ridí
culo: si Gran Bretaña nunca tuvo 
una reina negra, la ficción la crea. 
En otras palabras, si el pasado nos 
parece políticamente incorrecto, 
entonces cambiémoslo.

Estas batallas reivindicatorías 
en defensa de grupos considera
dos marginales proporcionan al 
activista comprometido cierto 
sentido de trascendencia que ilu
mina su vida, a menudo hundida 
en el hastío de la cotidianeidad. Tal 
vez una de las expresiones más in
consistentes de esta nueva religión 
sean los ciudadanos occidentales 
que participaron en la Marcha del 
Orgullo gay cubiertos por la kufiya, 
el pañuelo palestino, ignorantes de 
que la causa Lgtbiq+ habría sido 
imposible fuera de las democra
cias plurales.

Al fin de cuentas, sumergido en 
la cultura de la cancelación, San 
Jorge jubilado no tiene descanso: 
basta con rechazar públicamente 
al caído en desgracia en las redes 
para justificar la lucha por algún 
ideal, sin prisa y sin pausa. •

Doctora en Filosofía
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Desalojo de tierras usurpadas: un 
paso hacia el orden y la soberanía

Constituye un hito la reciente liberación por parte de fuerzas federales de 
tierras ilegalmente ocupadas por pseudomapuches amparados políticamente

B
ajo mandato judicial, se eje
cutó el desalojo de un grupo 
de personas autodenomina- 
das mapuches que ocupaban ilegal

mente una porción del Parque Na
cional Los Alerces desde enero de 
2020. El grupo justificaba su accio
nar en una supuesta reivindicación 
territorial ancestral, en un área que 
forma parte del mencionado par
que, situado cerca de la localidad 
de Esquel, en Chubut. El operativo 
marca un hito: es el primer desalo
jo realizado en los últimos 18 años, 
en el contexto de una política des
tinada a restaurar los principios de 
nuestra Constitución. No obstante, 
este operativo no es el último, pues 
persisten usurpaciones en otras re
servas naturales del país. Se trata 
de acciones necesarias si queremos 
cambiar esta sociedad y salir de una 
narrativa que se tradujo en uno de 
los daños más profundos que ha 
sufrido la Argentina: un relato de 
funcionarios ideologizados que no 
es sino una traición a valores fun
damentales como el respeto a la li
bertad y a la propiedad privada.

El líder del grupo de usurpadores 
fue, en su momento, empleado de la 
Administración de Parques Nacio
nales. Sin embargo, luego de su des
vinculación, comenzó a impulsar 
un plan de lucha contra el mismo 
organismo que lo había empleado, 
con el objetivo de tomar posesión 
de esos terrenos. De hecho, algunos 
informes lo vinculan con los incen
dios intencionales que afectaron a 
Los Alerces en los últimos años.

El desalojo se produce poco 
después de que el Poder Ejecutivo 
Nacional derogara el decreto de 
necesidad y urgencia firmado por 
Alberto Fernández durante el ejer
cicio de la presidencia que había

prorrogado la emergencia en ma
teria de posesión y propiedad de 
tierras ocupadas por comunidades 
indígenas. Esta normativa, vigente 
desde 2006y con una validez inicial 
de cuatro años, que fue prorrogada 
sucesivamente hasta 2024, suspen
día “el desalojo de tierras ocupadas 
por comunidades originarias cuya 
personería jurídica estuviera regis
trada”. Para hacer efectiva la nor
ma, la posesión debía ser “actual, 
tradicional, pública y fehaciente
mente acreditada”, requisitos to
dos que fueron ignorados por las 
autoridades del gobierno anterior 
al permitir que comunidades igno
tas, a menudo amparadas en una

La inacción del 
último gobierno no 
solo permitió que 
grupos sin derecho 
alguno se 
adueñar an de 
territorios, sino que 
facilitó que los 
propietarios 
legítimos fueran 
desplazados de 
manera violenta, 
ampar ados en la 
connivencia de las 
autoridades y la 
inoperanciadel 
Poder Judicial; una 
verdadera 
supremacía de la 
injusticia

fantasiosa autopercepción mapu
che, se asentaran directamente en 
territorios de gran valor escénico o 
económico sin haber estado previa
mente en el sitio. Una mera usur
pación.

La inacción del último gobier
no no solo permitió que grupos 
sin derecho alguno se adueñaran 
de territorios, sino que facilitó que 
los propietarios legítimos fueran 
desplazados de manera violenta, 
amparados en la connivencia de 
las autoridades y la inoperancia 
del Poder Judicial: una verdadera 
supremacía de la injusticia.

La reciente medida tiene como 
objetivo resolver los conflictos que 
afectaron a los propietarios despla
zados durante casi dos décadas, ig
norados por organismos como el 
Instituto Nacional de Asuntos In
dígenas (INAI), la Administración 
de Parques Nacionales, la Secreta
ría de Derechos Humanos y hasta el 
propio Ministerio de Justicia, cuyos 
funcionarios, plagados de supersti
ciones y practicantes de una ideo
logía victimista, con relatos falsos y 
reescribiendo la historia a su gusto 
y conveniencia, en nada ayudaron 
a los verdaderos protagonistas de 
las comunidades indígenas a in
tegrarse a la sociedad argentina 
como verdaderos ciudadanos. Ha 
quedado claro que actuaron como 
cómplices de los usurpadores.

El operativo, realizado por fuer
zas federales, se desarrolló de 
manera ordenada y pacífica. La 
ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, destacó la importancia 
de que quienes incumplen la ley 
sean sometidos a la Justicia y que 
los argentinos recuperen sus dere
chos de propiedad, tanto públicos 
como privados.

Docentes que inspiran

L
a cuarta edición del Premio 
Docentes que Inspiran, una 
iniciativa del diario Clarín y 
Zurich, convocó a más de 2100 pos

tulantes de los 24 distritos del país. 
Con un prestigioso jurado, el certa
men entregó 16 millones de pesos 
en premios, 10 de los cuales fueron 
para la ganadora.

Carina Morales se desempeña 
como profesora de Lengua y Li
teratura en la Escuela Armando 
Tejada Gómez, de Las Heras, pro
vincia de Mendoza. Se especializó 
en la metodología de la “gamifica- 
ción”, una técnica que promueve el 
aprendizaje a través del juego, in
centivando la participación activa 
y creativa de los estudiantes.

En un contexto vulnerable, sus 
iniciativas promueven que sus 
alumnos se sientan protagonistas 
desarrollando todo su potencial. 
A partir de propuestas como “La 
caza de literaudios” o “La espada 
y la tinta”, historietas digitales,

antologías, libros interactivos y 
juegos, estimula la expresión y el 
desarrollo de la narrativa de las 
propias historias de vida de sus es
tudiantes.

La “docente inspiradora” del 
año creció ella misma en un con
texto difícil que la obligó a supe
rarse, constituyendo su vida un 
verdadero ejemplo. Trabajó como 
vendedora ambulante y empleada 
doméstica para sostener a su ma
dre y a su hermana luego de que el 
padre se fuera de la casa cuando 
ella tenía 13 años. Sorteó las difi
cultades y nunca dejó de soñar. 
Con humildad, se reconoce como 
una docente más de las que hacen 
el país cada día. “Enseñamos para 
enriquecer a los alumnos académi
camente, pero es imposible que lo 
que les damos no pase por el alma y 
el corazón”, afirmó al recibir, emo
cionada, el premio.

Miriam Leray Jimena Gómez fue
ron merecedoras de una mención

especial con tres millones de pesos 
cada una. Miriam, quien contribuye 
a revalorizar la cultura originaria 
de su pueblo, Amaicha del Valle, hi
zo de la radio el instrumento para 
que los chicos pudieran continuar 
con las clases durante la pande
mia. Jimena, maestra itinerante de 
computación en el departamento 
de Ituzaingó (Corrientes), recurre 
a podcasts y proyectos de realidad 
aumentada para que sus alumnos 
puedan explorar en la práctica el 
mundo tecnológico, desarrollando 
sus habilidades digitales.

Cuando la educación es el único 
pasaporte válido al futuro de una 
nación, el valor del trabajo de le
giones de docentes se agiganta. En 
sus manos está la posibilidad de 
inspirar a las nuevas generaciones, 
no solo transmitiendo sus saberes 
sino, por sobre todo, brindándoles 
los mejores ejemplos. Celebramos 
que estas iniciativas reconozcan 
tan valiosos esfuerzos.

DE LOS 
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Cartas & 
e-mails
www.lanacion.com.ar 
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Maduro, peronista 
No hay razón alguna para 
que los peronistas se ofen
dan si Maduro se define 
como tal. El peronismo na
ció de un golpe de Estado, 
intentó perpetuarse en el 
poder, cerró diarios, encar
celó opositores, estableció el 
culto de la personalidad y su 
líder con su muerte dejó al 
país sumergido en una esca
lada de violencia que aún es 
apoyada por muchos de sus 
admiradores. Maduro es su 
mejor alumno.
Raúl Davaro 
DNI13.214.899

Silencio
Qué fuerte habla el silencio 
de los Kirchner y sus aliados 
políticos con respecto a los 
hechos en Venezuela. ¿Hace 
falta algo más para entender 
hacia dónde nos conducían? 
Pero no nos engañemos. 
No solo es política. Fueron, 
y seguramente aún sean, 
socios económicos. “Money 
talks...”, dice una expresión 
sajona. Y, paradójicamente, 
acá también aplica.
Fernando M. Chain 
DNI13.887.349

MileiyMacri
Cansado de leer largos artí
culos sobre las idas y venidas 
entre Milei y Macri, sugiero 
llegar a un acuerdo que 
surge de la pura lógica. El 
entendimiento entre Milei 
y Macri podría estar basado 
en tres ejes: el primero es 
una alianza electoral entre 
ambas agrupaciones para 
presentar listas unificadas, 
donde será importante 
nominar candidatos que 
aporten votos, porque pasó 
la etapa en que desconoci
dos sin trayectoria pueden 
tener un lugar, arrastrados 
por los votos de los líderes. 
El segundo es la alianza par
lamentaria, que debería ser 
case by case, es decir, Pro solo 
se compromete a acompa
ñar los proyectos de ley del 
Gobierno en los que esté de 
acuerdo, y en los otros, no. 
Así de simple. Tercero y últi
mo, como el Poder Ejecutivo 
está en manos de Milei como 
resultante de una elección 
popular mayoritaria, son él, 
sus colaboradores y sus mi
nistros quienes deben deci
dir los nombramientos en el 
Gobierno. Algunos podrán 
ser libertarios, otros de Pro 
y otros de otra extracción, 
pero el entendimiento no 
debería incluir un compro
miso de repartirse cargos 
en el Poder Ejecutivo. Esta 
aspiración ya ha provocado 
demasiados roces y cortocir
cuitos para que siga siendo 
un componente del acuerdo. 
Y en el pasado siempre ter
minó mal.
Juan Manuel Forn
DNI 4.406.134

El arte de medicar 
Comencé mis estudios en 
la Facultad de Medicina de 
la UBA en 1980. Me recibí

de médica y desarrollé toda 
mi carrera profesional en el 
Hospital General de Niños 
Dr. Ricardo Gutiérrez. En 
2020, durante la pandemia, 
concurrí a todas y cada una 
de las actividades profesio
nales que mi condición de 
médica de planta requirió: 
atención de urgencias pre
senciales, de enfermos cró
nicos, de interconsultas en 
sala y reuniones de equipo 
de trabajo. Mis recetas eran 
válidas por mis acreditacio
nes profesionales y, a través 
de mi recetario personal, 
por correo electrónico o por 
WhatsApp, fueron válidas 
en todo el territorio argenti
no. En 2025 las mismas re
cetas ya no tienen el valor de 
otrora. De acuerdo a un de
creto, deben ser “sustituidas 
por un formato electrónico- 
digital como única modali
dad válida”. Esta sustitución 
del recetario de papel impide 
mi habitual actividad profe
sional, alterando la relación 
médico-paciente y vulne
rando la íntima condición 
del acto médico. De tal modo 
que, al funcionar como un 
límite en mi práctica médi
ca, oficia del mismo modo 
que una prohibición. La 
profesión médica se ejerce 
en libertad y con autonomía, 
de acuerdo a los principios 
éticos y experiencia de cada 
profesional. Escapa a mi co
nocimiento cómo o por qué 
las autoridades han llegado 
a tomar esta decisión, pero sí 
es de mi interés señalar que 
la modalidad que se intenta 
imponer vulnera mi activi
dad profesional. Ejerzo mi 
arte de acuerdo a mi leal sa
ber y entender, y honrando 
el juramento al que adherí. 
Es por estas razones que 
solicito a las autoridades 
correspondientes examinar 
con cuidado la interferen
cia que puede asociarse a la 
aplicación de este decreto, 
que prohíbe el uso de mi 
recetario de papel y altera 
la forma en que los medica
mentos que prescribo son

En la Red

FACEBOOK 
Cuatro sindicatos de Ae
rolíneas Argentinas pi
den reabrir las negocia

ciones salariales

“Aprivatizar...”
Leonardo Maggi

“Seguramente debe 
haber algún interés” 

Susana María Zaffino

“Con estos 
sindicalistas no hay 
posibilidad alguna 

de zafar del conflicto, 
están acostumbrados 

a manejarse con La 
Cámpora y hacer 
lo que quieran, no 

hay futuro, hay que 
declarar su quiebra y 

cerrarla”
Horacio Kiernan
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dispensados en la farmacia. 
María Alej andra Plonczyk 
DNI 14.222.894

CLAVES AMERICANASVenezuela: la falsa neutralidad
Bingo en Escobar 
El crecimiento de la ludopa- 
tía, y más entre los jóvenes, 
viene convirtiéndose  en un 
verdadero problema en el co- 
nurbano bonaerense. Se su
ma ahora otra mala noticia: 
la intención de abrir un bingo 
en Escobar, en la localidad de 
Ingeniero Maschwitz. En el 
tiempo récord de tres sema
nas, el Concejo Deliberante 
decidió su instalación en las 
cercanías de varios colegios, 
con un guiño político del blo
que de concejales que respon
den al intendente Ariel Sujar- 
chuk. Al Concejo Deliberante 
parecieron importarle más 
los intereses económicos de 
la industria del juego que las 
consecuencias que esto pue
da tener en los jóvenes ante 
el riesgo de caer en una adic
ción. La ludopatía puede lle
var a problemas financieros 
graves, deterioro de relacio
nes personales y laborales, y 
afectar la salud mental, gene
rando ansiedad y depresión. 
Diversos estudios muestran 
cómo esta adicción afecta 
cada vez más a los jóvenes, 
quienes, desesperados por 
conseguir dinero, apelan a 
los bienes materiales de su fa
milia, piden dinero prestado 
e incluso deciden cruzar las 
barreras de la ley.
Debemos alzar la voz en de
fensa de nuestros jóvenes, 
que son el futuro de nuestro 
país, y decirles no a las adic
ciones, entre ellas la ludopa
tía. La ambición económica 
de los empresarios de ese 
sector no puede estar por 
encima de un bien superior 
como es resguardar a las 
próximas generaciones.
Jaime Selser
DNI 20.025.264

Taxistas
El viernes pasado, cuando 
salí de la terminal de Bu- 
quebus en Retiro, fui en 
dirección a donde estaban 
los taxis. Me encontré con 
un grupo de taxistas que me 
dijeron que tenían una tarifa 
especial para pasajeros de 
esa empresa de transporte. 
En CABA está prohibido po
ner una tarifa fija, para eso 
está el taxímetro. Me pidie
ron $15.000 para un viaje que 
yo sabía no podía superar los 
$6000. Opté por tomar un 
taxi que pasaba por la calle, 
cuyo conductor me dijo que 
en alguna oportunidad qui
so parar en la terminal para 
poder recoger pasajeros y 
este grupito de mañosos no 
lo dejó. ¿Está el ministro de 
Seguridad Waldo Wolff ente
rado de la mafia que recibe a 
los turistas todos los días?
Carolina Bidondo
DNI 24.564.045

MIAMI 
Los presidentes de México, 

Brasil y Colombia suelen de
cir que apoyan la democracia, 

pero lo cierto es que apuntalaron a 
una dictadura al ignorar el boicot 
diplomático  de la mayoría de las de
mocracias occidentales y enviar a 
sus representantes a lajuramenta- 
ción del dictador venezolano Nico
lás Maduro para un nuevo manda
to de seis años. En otras palabras, le 
dieron su bendición oficial al fraude 
electoral de Maduro, aun cuando 
algunos de ellos reconocieron que 
la elección  venezolana del 28 de ju
lio fue una farsa.

Las actas de la votación dadas a 
conocer por la oposicióny certifica
das como auténticas por los exper
tos muestran que el líder opositor 
Edmundo González Urrutia ganó 
las elecciones con el 67% de los vo
tos, contra un 30% de Maduro. Pero 
el autócrata venezolano se procla
mó ganador de todos modos, sin 
mostrar nunca las actas oficiales 
de la votación.

Es cierto que los presidentes de 
México, Brasil y Colombia no via
jaron personalmente a Venezuela 
para la ceremonia de investidura 
ni enviaron delegaciones de alto 
nivel. Sin embargo, ordenaron 
que sus respectivos embajadores 
estuvieran presentes, lo equivalió 
a un reconocimiento oficial de la 
investidura de Maduro.

Entre los pocos dignatarios visi
tantes que asistieron a la investidu
ra de Maduro se encontraban los 
dictadores de Cubay Nicaragua. En 
cambio, la Argentina, Chile, Perú, 
Paraguay, Ecuador, Panamá, Esta
dos Unidos y España, entre otros, 
condenaron la reelección fraudu
lenta de Maduroy no enviaron nin
gún representante al acto. Varios 
de ellos han reconocido a González 
Urrutia como presidente legítimo 
de Venezuela.

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, quien recientemente

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

L
a educación infantil enfren
ta en la actualidad un desafío 
que requiere atención inme
diata: el impacto del uso excesivo de 

las pantallas en el desarrollo de la 
lectoescrituray las habilidades psi- 
comotrices de los niños. Este fenó
meno, ampliamente extendido en 
los entornos escolaresy familiares, 
genera preocupación entre docen
tes, especialmente en la educación 
primaria, donde las consecuencias 
son más evidentes.

Uno de los problemas más recu
rrentes que mencionan las maes
tras es la falta de atención de los 
alumnos. Ante esta situación, re
sulta fundamental identificar las 
causas subyacentes. ¿Se trata de 
una consecuencia directa del uso 
excesivo de dispositivos digitales 
o es una señal de carencias en la 
planificación de las clases? Esta 
pregunta es clave para orientar las 
intervenciones pedagógicas nece
sarias del año escolar que comen
zará dentro de poco.

Está comprobado que durante la

Andrés Oppenheimer
-PARA LA NACION-

afirmó que México “es el país más 
democrático”, argumentó que de
cidió mandar al embajador porque 
la Constitución mexicana establece 
la no intervención en los asuntos 
internos de otros países. Fue una 
excusa patética. El artículo 89 de 
la carta magna de México exige al 
presidente seguir una política ex
terior guiada tanto por el principio 
de “no intervención” como por “el 
respeto, la protección y la promo
ción de los derechos humanos”. 
Sheinbaum optó por centrarse en 
el primer principio e ignorar el se
gundo.

Maduro no solo robó descarada

REFLEXIONES ANTES DEL CICLO LECTIVO 2025El uso excesivo de las pantallas en el aula
Ménica Prieto

-PARA LA NACION-

primera infancia, así como en las 
etapas iniciales de desarrollo de la 
lectoescritura, los niños necesitan 
dedicar tiempo significativo a ac
tividades que promuevan su de
sarrollo cognitivo y psicomotriz. 
Estas actividades incluyen apren
der a tomar el lápiz de manera ade
cuada, coordinar los movimientos 
de la mano al escribir y desarrollar 
la capacidad de interpretar textos 
escritos. Sin embargo, el uso excesi
vo de pantallas en el aula amenaza 
con desplazar estas experiencias 
fundamentales, limitando el desa
rrollo del pensamiento reflexivo y 
las habilidades necesarias para la 
escritura.

El aprendizaje de la lectoescri
tura no es un proceso automático, 
requiere un compromiso activo 
por parte del niño y un ambiente 
propicio para fomentar la concen- 
tracióny el esfuerzo sostenido. Las 
pantallas, con su naturaleza rápi
da y frecuentemente superficial, 
tienden a estimular respuestas 
inmediatas en lugar de procesos 

mente las elecciones, sino que des
de entonces ha desatado una ola 
masiva de represión. En los meses 
posteriores a las elecciones del 28 
de julio, las fuerzas de seguridad 
de Maduro causaron “al menos 25 
muertes, más de2000detenciones 
arbitrarias, y desapariciones forza
das”, según la Comisión Interame- 
ricana de Derechos Humanos.

El presidente de Brasil, Luiz Iná- 
cio Lula da Silva, dijo que “Madu
ro debe explicaciones” sobre los 
resultados electorales del 28 de 
julio. Sin embargo, Lula también 
envió a su embajadora en Caracas 
a la ceremonia de juramentación, 

reflexivos. Esto puede interferir 
con la incorporación de habilida
des esenciales que son necesarias 
para comprenderyproducir  textos 
escritos.

Por otro lado, es crucial reco
nocer que el problema no radica 
exclusivamente en las pantallas, 
sino también en la manera en que 
estas se integran al entorno educa
tivo. Si bien los recursos digitales 
pueden enriquecer el aprendizaje 
cuando son utilizados de manera 
equilibrada, su uso indiscrimina
do puede llevar a una desconexión 
de las prácticas pedagógicas tradi
cionales que han demostrado ser 
efectivas a lo largo del tiempo.

En este contexto, la solución no 
implica demonizar la tecnología, 
sino encontrar un balance adecua
do que priorice el bienestar y el de
sarrollo integral de los niños. Esto 
requiere de un enfoque pedagógico 
que fomente la participación acti
va de los estudiantes en activida
des que estimulen tanto su mente 
como su cuerpo. Además, los do

alegando que los problemas de Ve
nezuela deben ser resueltos por los 
venezolanos.

De manera similar, el presidente 
colombiano, Gustavo Petro, admi
tió que las elecciones venezolanas 
“no fueron libres”, pero envió de 
todos modos a su embajador a la 
nueva jura de Maduro. Pregun
tada sobre la postura de Petro, la 
principal líder de la oposición ve
nezolana, María Corma Machado, 
dijo a la cadena NTN24 que “no se 
puede estar bien con Dios y con el 
diablo”.

Machado tiene razón. Reconocer 
a Maduro como el líder legítimo de 
Venezuela no es solo un error mo
ral, sino un grave error estratégico 
de México, Brasil y Colombia.

Es probable que estos tres países 
estén entre los más afectados por la 
nueva ola de migración masiva de 
venezolanos que probablemente 
vendrá ahora, ya que la crisis eco
nómica de Venezuela empeorará 
con las nuevas sanciones de Esta
dos Unidos y la Unión Europea.

En una entrevista reciente, Ma
chado me dijo que si Maduro se 
juramentaba para un nuevo man
dato, “tres, cuatro, cinco, seis mi
llones más” de venezolanos aban
donarán el país. Puede que ella no 
haya exagerado: ya se han ido casi 
8 millones desde que Maduro asu
mió el cargo en 2013, según cifras 
de las Naciones Unidas. ¿Adonde 
van a huir los venezolanos? Aho
ra que el presidente electo Donald 
Trump promete cerrar la frontera 
de Estados Unidos, muchos irán a 
Colombia, Brasil y México.

En pocas palabras, los presiden
tes de México, Brasil y Colombia se 
acaban de disparar un tiro en el pie. 
Sus discursos a favor de la demo
cracia quedaron en ridículo y sus 
países estarán entre los principales 
peij udicados por el descenso de Ve
nezuela a una narcodictadura cada 
vez más represiva, con un pueblo 
más empobrecido. • 

centes deben recibir capacitación 
constante para adaptar sus estrate
gias de enseñanza a las demandas 
de un entorno tecnológico, sin des
cuidar los aspectos fundamentales 
del aprendizaje.

La educación infantil enfrenta 
un momento decisivo en el que 
debe equilibrar los beneficios 
potenciales de la tecnología con 
la necesidad de mantener prác
ticas educativas que fomenten el 
desarrollo integral de los niños. 
La clave está en reconocer que las 
pantallas son herramientas, no 
sustitutos, de los procesos de en
señanza y aprendizaje. Solo así se 
podrá garantizar que las nuevas 
generaciones estén equipadas con 
las habilidades necesarias para 
enfrentar los desafíos del futuro, 
sin sacrificar los fundamentos que 
constituyen su desarrollo perso
nal y académico. •

Maestría en Dirección de 
Instituciones Educativas de la 
Universidad Austral

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITO

Textos breves 
de largo aliento

Diana Fernández Irusta
-LA NACION-

S
alió en diciembre, les costó 
lo suyo a sus hacedoras -las 
escritoras Alejandra Zina y 
Cecilia Ferreiroa, la fotógrafa No- 

elia Monópoli-, se entretejió entre 
mensajes de WhatsApp, encuen
tros, charlas, lecturas, discusiones 
sobre tal o cual idea, decisiones 
y escritura. “Terminamos cansa
das pero dichosas como después 
de un banquete”, afirman las tres. 
“Quizás hacer una revista no sea un 
arte, sino una práctica”, comentan 
también.

Todo esto lo dicen en el editorial 
del tercer número de [la forma bre
ve], revista digital (https://laforma- 

breve.com.af) que viene sostenien
do la regularidad semestral como 
se suele sostener este tipo de pro
yectos: a capa, espada, voluntad y 
muchas ganas.

El tercer número ya reside, abier
to para quien quiera leerlo, en inter
net, un espacio pródigo en muchas 
cosas, entre ellas, revistas digitales 
que toman la posta de una tradición 
que siempre fue intensa en nuestro 
país. Durante décadas, pensamien
to, cultura, arte, política y literatura 
circularon más bien por fuera de las 
instituciones, en productos hechos 
de tinta, papel y vocación por la pa
labra escrita. A poco de andar el si

glo XXI, mucho de este impulso se 
trasladó al universo digital: de las 
Damiselas en apuros que hace años 
impulsa la periodista Moira Soto a 
la política y la culturas vistas des
de Panamá Revista, Seúl o Crisis, 
pasando por Otra Parte, Paco, La 
Agenda, Anfibia, Transas y un lista
do que podría seguir.

Con tres números en su haber, 
[la forma breve] es una de las más 
recientes, se aboca a la literatura y, 
como su nombre lo anticipa, ofre
ce un delicado surtido de textos 
cortos. Brevedad sustanciosa para 
tiempos acelerados: en la edición 
recientemente subida a la web hay 
material de Fabio Morábito, Osval
do Aguirre, María Andrea Donnini, 
Víctor Florido y Paula Galansky, en
tre otros. También, un breve texto 
sonoro de Alberto Muñoz (delicias 
del mundo digital: la palabra tam
bién puede ser oída) e imágenes de 
la fotógrafa Ariadna Lasser que re
corren todo el número y logran un 
sugerente tono visual. Son registros 
trabajados con inteligencia artifi
cial, pero que, a diferencia de lo que 
habitualmente se produce con es

ta herramienta, logran una estética 
que por momentos recuerda la del 
surrealismo. Ecos lejanos de Max 
Ernst, aires cercanos a los juegos 
oníricos de Annemarie Heinrich: 
Lasser abre los ojos a lo que viene, 
sin olvidar lo efímero -y eterno- del 
misterio.

“Cada vez es un recomenzar, re
pensar, ir modelando lo que nos in
teresa -siguen contando las crea
doras de la revista- Hay un tiempo 
informe en el que nuestro deseo e 
interés se van materializando en el

Se entretejió entre 
mensajes de 
WhatsApp, charlas, 
lecturas, discusiones 
sobre tal o cual idea

número concreto, distinto del ante
rior y nuevo para nosotras, en diá
logo con los autores y autoras que 
participan. Algo de artesanía tam
bién tiene, una manera personali
zada de acompañar el proceso”.

Del otro lado de esa tarea, esta
mos los lectores. Y la lenta degusta
ción que iremos haciendo. Opciones 
hay varias: el diario donde un artista 
plástico -Florido- va dejando hue
lla de su quehacer; el registro sutil 
del cuerpo femenino que Alejandra 
Zina realiza entre el vapor, la hume
dad y la desnudez en el vestuario de 
una pileta; los poemas de Osvaldo 
Aguirre, sedimentados y nutridos 
por la crónica; el relato -al borde 
del ensayo, pero también del pulso 
poético- donde Fabio Morábito se 
pregunta qué ocurriría si los elefan
tes un día decidieran saltar; el texto 
en el que Margarita Saona recuer
da no solo a Donna Haraway y su 
Manifiesto Cyborg, sino también su 
propia experiencia tras una inter
vención médica extrema.

“Si me decís por qué el pantano/ 
parece intransitable, te diré/por qué 
yo creo que/puedo cruzarlo, si lo in
tento”, dice un poema de Marianne 
Moore traducido por María Andrea 
Donnini, y un poco allí se cifra el nú
cleo de estey tantos otros proyectos 
de cultura: su potencia, lo irrefrena
ble de su deseo. •

ES Tristeza sin fin CATALEJO
EscalasEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto María José Rodríguez Murguiondo

ESSAAHMED/AFP

HAJJAH, YEMEN
A girada fija al frente, endurecida. Al igual que él, quienes lo siguen 
IV1 también tienen rostros serios, y acarrean bidones. A diferencia 
de él, los otros avanzan sobre animales. Él, sobre sus pies. Pero los tres 
se dirigen a un destino común: un centro de distribución de agua en la 
gobernación de Hajjah, en el norte de Yemen. El centro se encuentra 
dentro de un campamento de desplazados internos, todos aquellos que

debieron abandonar sus hogares como consecuencia de la guerra civil 
sin miras de tener fin que se vive en el país desde 2014. Allí es donde re
cogerán estos tres niños el elixir tan deseado como necesario para luego 
retomar tal vez a sus hogares, si es que los tienen. El agua cada vez se 
asemeja más a la paz, en cuanto a su escasezy a su imprescindible nece
sidad de lograrla. Sin ellas, no hay supervivencia posible. A estos chicos 
les faltan las dos. Será por eso que tienen tanta carita de pena. •

Ariel Torres

Uno de los obstáculos para advertir 
la seriedad del cambio climático es 
la escala. Hay al menos dos involu
cradas. Una es la temporal. Si toma
mos en consideración cientos de 
millones de años, tendremos desde 
desertificación y glaciaciones hasta 
la inversión del campo magnético te
rrestre. Es verdad: el clima siempre 
estuvo cambiando. Lo que no se dice, 
al usar esta escala, es que en esos pe
ríodos se produjeron también extin
ciones masivas. Si no decimos todo, 
es un argumento falaz.

La otra escala es espacial. Hasta 
ahora, los catastróficos incendios 
en Los Ángeles han arrasado unas 
17.000 hectáreas. En febrero de 
2022, en Corrientes, los incendios 
se habían devorado casi 30.000 
hectáreas en un mes. Pero era solo 
el principio. En marzo, el informe 
final daba cuenta de casi un millón 
de hectáreas arrasadas. Un desastre 
cuyas monstruosas dimensiones so
brepasan nuestra capacidad de com
prensión, y entonces no sabemos si 
sentimos impotentes o afortunados 
(o ambas cosas), porque el infierno 
todavía está lejos. Pero es una ilusión 
causada por la distancia y las coor
denadas. Vamos hacia un clima me
ga (ya se habla de megasequíasy me- 
gatarmenias), y todos habitamos en 
el mismo planeta con un solo clima. 
Si cambia, cambia para todos. •
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deportes
Federico Redondo“Messi puede jugar hasta los 45 años”El hijo del crack Fernando, compañero de Leo en Inter Miami, describe la convivencia con el N° 10; también nieto de Jorge Solari, habla sobre la dinastía familiar en el fútbol y el peso de un apellido imborrable para el seleccionado argentino

Texto Cristian Grosso

De un argentino a otro: Federico Redondo va al abrazo del capitán Messi; una imagen llena de jerarquía en Inter Miami

// ualquier re-• • g ’ unión familiarR termina sien-
■ do una gran
% j charla de fút-

bol. No me pre
guntes por qué... y al mismo tiempo 
está a la vista, siempre el tema es el 
mismo: fútbol”, revela Federico en 
clave intimista. Sus padres empeza
ron el noviazgo en Tenerife. Fernan
do Redondo era el N° 5 del equipo de 
la isla y Natalia... la hija del técnico, 
Jorge ‘Indio’ Solari. El fútbol sellaría 
una alianza para siempre. Federico 
es el menor de los tres hijos del ex
quisito volante central que dejó una 
huella entre finales del siglo pasado 
y principios del actual. Y es el nieto 
del ‘Indio’ Solari, sobrino-nieto de 
Eduardo Solari, sobrino segundo 
de Santiago Solari... Y esa singular 
cadena tiene muchos eslabones 
más. “¿A quiénes llamo para char
lar? Con mi padrey con mi hermano, 
también Fernando, hablo muchísi
mo. .. Y después con mis dos abuelos, 
con Femando [el padre del Príncipe] 
y con Jorge [el Indio Solari]”. 
-¿Coinciden o hay polémicas? 
-No se arman muchas polémicas 
porque todos somos amantes del 
buen pie, entonces, es fácil que este
mos de acuerdo con los gustos. Son 
charlas amables, es sencillo coinci
dir cuando todos interpretamos una 
misma manera de jugar al fútbol.

Federico nació en Madrid, y to
davía no había cumplido dos años 
cuando su padre se retiró, agobiado 
por las lesiones en las rodillas. A los 
4 años del más pequeño, los Redon
do se instalaron en Buenos Aires. 
“Fede tiene 16, y juega en la Séptima 
de Argentinos, voy seguido a verlo. Es 
8 o doble 5. Dependerá de él, condicio
nes tiene”, le contaba el Príncipe a la 
nación en 2019, en una de las pocas 
entrevistas que concedió en estos 
tiempos. Y tenía razón. Fernando 
debutó en la Primera de Argentinos, 
a cambio de US$8,5 millones hace 
un año se marchó a Inter Miamiy su 
carrera invita a las mejores proyec
ciones. En unos días cumplirá 22, y 
habla como juega: con aplomo. “El 
peso del apellido... Yo nací con eso, 
soy Redondo, nací Redondo, enton
ces nunca lo sentí como un peso. Lo 
llevo con mucho orgullo. Sé la clase 
de jugador que fue mi padre y para 
mí eso es un orgullo, es un orgullo 
que sea mi padre. Y por más que ca
da uno tiene su carrera, y la mía la 
estoy construyendo independien
temente de la suya, lo admiro y ca
da vez que me lo mencionan es una 
alegría terrible”, detalla.
-¿Cuándo tomaste noción de 
quién había sido él en el fútbol?
-... Desde muy chico, cuando yo iba 
a jugar al baby a Estrella de Maído- 
nado, a Renato Cesarini, y más tarde 
en Argentinos, se armaban colas de 
personas para pedirle una foto. Eso 
provocó que desde muy niño yo to
mase dimensión de que él había sido 
una estrella, un fuera de serie.
Continúa en la página 2
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FÚTBOL » ENTREVISTA

Viene de tapa
-Y cuando lo viste en videos, 
¿cuál fue tu análisis?

Casi no hayjugadores que, en ese 
puesto, hicieran todo lo que hacía mi 
padre. Es decir, él recuperaba, hacía 
de enlace entre defensa y ataque, 
eludía rivales para adelante siendo 
un número 5... Era tres jugadores 
en uno: estaba en toda la cancha, le 
daba equilibrio al equipo... era muy 
completo. Yo creo que mi padre fue el 
mejor de la historia en esa posición. 
-Si pudieses elegir alguna de sus 
virtudes, ¿cuál sería?
-Lo que más le admiro a mi padre 
es la personalidad. Siempre se hizo 
cargo de los momentos importan
tes, cuando el equipo necesitaba 
que alguien agarrase la pelota, él se 
hacía cargo y no le quemaba, como 
se dice en el ambiente del fútbol. Te
nía mucha personalidad y se sentía 
seguro con la pelota. En cada parti
do que lo debía hacer, demostrada 
qué clase de jugador era.
-¿Qué te provocaba más curiosi
dad de su carrera? ¿Real Madrid, 
la selección, el Mundial 94...?
-La verdad es que yo nunca fui de 
hacerle preguntas puntuales, y él, 
al no gustarle hablar de sí mismo... 
tampoco hablamos tanto de sus 
propias experiencias. Sí hablamos 
muchísimo del juego: cada vez que 
termino un partido lo llamo y con
versamos de situaciones del parti
do, de qué cosas se podrían haber 
hecho mejor, qué otras decisiones 
se podrían haber tomado... Nos 
encanta ver fútbol a ambos, vemos 
cualquier tipo de partido. Mi padre 
vive mirando fútbol: liga española, 
argentina, la MLS ahora que estoy 
yo, la Premier League, la liga italia
na... ¿Selecciones? ¡Ni hablar! La li
ga mexicana también... Ve todo, es 
una persona que ama el fútbol y lo 
sigue disfrutando desde afuera.
-¿Es muy exigente con vos?
-Siempre me aconseja de una gran 
forma, de una buena manera, de 
una forma muy amena, y yo busco 
mucho apoyo en él. Soy una persona 
muy autocrítica, muy exigente con
migo mismo y cada vez que no me 
siento conforme con mi juego nece
sito que él me dé su punto de vista 
porque es un referente del puesto.
-Creciste viendo que a tu papá le 
pedían autógrafos. ¿Qué te pasa 
cuando a vos te piden una selfie?
-... No me considero una persona fa
mosa, realmente. Quizás, lo que me 
pasaba a mí, que veía en la tele a ju
gadores que me gustaban, ahora les 
pasa a algunos chicos conmigo... Sí, 
creo, que siempre hay que ser respe
tuoso con las relaciones humanas.
-Los Redondo, los Simeone y los 
Mac Allister tienen una particu
laridad: los padres jugaron con 
Maradonaylos hijos con Leo...
-Sí... somos pocos, y creo que es un 
privilegio... El sueño de mi genera
ción es llegar a jugar con Leo, para 
mí, el mejor jugador de la historia. Ju
gar con él es el sueño hecho realidad, 
y cada minuto que puedo compartir 
con Leo lo disfruto al máximo.
-¿A qué jugadores seguías en tu 
infancia?
-Principalmente a Leo, insisto, el 
mejor jugador de la historia. Pero 
quitándolo a él, siempre admiré 
mucho a aquellos que jugaban en 
mi puesto, tanto Busquets como 
Fernando Gago, Thiago Alcántara 
cuandojugó de 5, Luka Modric, Toni 
Kroos, Casemiro en la época dorada 
del Real Madrid... A todos ellos admi
ré mucho desde muy chico e intenté 
ir aprendiendo al verlos jugar.
-Y ahorajugás con Busquets...
-Tanto Leo [Messi], Busi [Busquets], 
Jordi [Alba] y Lucho [Suárez] provo
can que la admiración que uno les te
nía, como un fan del fútbol y amante 
del buen juego, ahora, desde cerca,

Redondo, con el fútbol en la sangre; a la derecha, Fernando y Federico, rasgos distintivos gettyyx

Federico Redondo

“Mi padre fue el 
mejor de la historia

• • X Ven su posiciónEl joven mediocampista admira la personalidad de Fernando y destaca sus dotes de consejero; las similitudes con los Simeone y los Mac Allister
crezca más cada día porque tienen 
una simpleza, una calidad humana 
y una humildad que los hace más 
admirables. Y no todo el mundo 
cuenta con esas cualidades.
-Quienes conviven con Messi di
cen que él disfruta ser uno más.
-Se nota eso, su simpleza. Él te da el 
pie para tratarlo como a uno más. 
Se sienta a tomar mate con noso
tros, conversa con nosotros... tiene 
una calidad humana que es difícil 
explicársela a la gente porque, da
do el tamaño de su figura, pueden 
imaginarse otra cosa.
-¿Te sorprende su voracidad por 
ganar a los 37 años?
-Esa es la gran cualidad que hace que 
sea el mejor jugador de la historia. 
Porque jugadores talentosos tenés 
miles, aunque ninguno  tan talentoso 
como él, en mi opinión, pero además 
desertan talentoso, es unjugador que 
ganó absolutamente todo, y más de 
una vez,ylo ves en un entrenamiento 
y juega a morir, quiere ganarlo todo. 
Cada partido de la temporada quiere 
ganarlo. Y si no lo gana, lo sufre. Y ahí 
creo que está una clave: ha ganado 
todo porque sufre tanto perder.

-¿Es fácil jugar con él o, en algún 
punto, se siente la responsabili
dad de estar a su altura?
-No, es fácil jugar con Leo. Esencial
mente porque a vos te hace todo más 
fácil: si estás en un apuro se las das a 
él, y él lo resuelve; si tiene gente enci
ma no importa, igual lo resuelve; se 
la pasás fuerte y él controla bien; se 
la das picando y él controla bien. Es 
una rueda de auxilio, por así decirlo: 
cada vez que estás en problemas, él 
te ayuda. Te rescata.
-¿Jugará el Mundial2026?
-No voy a hablar por él... pero al ver
lo entrenar todos los días, creo que 
puede jugar hasta los 45 años. Tie
ne una técnica inigualable y sigue 
haciendo cosas que nunca le vimos 
hacer a nadie.
-¿Qué te sorprendió de la MLS?
-Es una liga muy intensay muy pare
ja. Eso hace que cualquiera le pueda 
ganar a cualquiera, como nos pasó a 
nosotros, que, en mi opinión, siendo 
ampliamente el mejor equipo duran
te toda la temporada regular pasada, 
en forma injusta quedamos afuera 
en los octavos de final de los playoffs. 
Pero así fue, el equipo que había ter

minado noveno [Atlanta United] hizo 
que en un segundo se nos desploma
ra toda nuestra ilusión.
-¿Se nota un crecimiento del fút
bol en los EE.UU.? ¿Empieza a ser 
más fútbol que soccer?
-Especialmente a la MLS la está 
impactando el fenómeno de Leo: 
él llegó y todos se volvieron locos. 
Eso va a ayudar a que la gente se si
ga interesando por el fútbol, que en 
su rama masculina está creciendo 
mucho. Pero debe crecer más, hoy 
por hoy, el fútbol masculino no es 
ni cerca un foco de interés de la 
mayoría del pueblo de los Estados 
Unidos. Pero es una realidad que 
el Mundial de Clubes de este año, 
como el Mundial del año próximo, 
van a provocar que este crecimiento 
no se detenga. Y así está la Liga, que 
sigue dando pasos hacia adelante.
-En el club hubo un cambio de 
entrenador y nuevamente lo ten
drás a Mascherano como DT.
-Sí. Lo conozco bien... le tengo mu
cho cariño. Compartimos procesos 
muy lindos, inolvidables, tanto en 
la selección Sub 20 como en la Sub 
23. Es un cuerpo técnico que trabaja 

muy bien, con una idea de protago
nismo en todos los partidos y en to
das la canchas, para tomar el mando 
de los partidos. Es lo queya veníamos 
haciendo el año pasado con el Tata 
Martino. Quizás, Javier nos pueda 
dar ese plus que nos viene faltando. 
-Beckham se retiró en 2013, 
cuando vos ya tenías 10 años. ¿Te
nés algún recuerdo futbolístico 
del actual patrón de Inter Mami? 
-De chico no tengo recuerdos de ha
berlo visto; sí de más grande, porque 
vi un montón de videos... David tenía 
mucha técnica, era unjugador de un 
gran pie. Entiendo qué, por eso mis
mo, muy vistoso para el espectador. 
-¿Cómo es en el trato que propo
ne, más allá de la celebridad?
-Cuando está en el club es uno más, 
muy simple, muy humilde. Te da 
mucho lugar para que te acerques, 
te invita enseguida a charlar.
-¿Se suma a algún picado?
-No mucho, no se mete mucho, pero 
de vez en cuando se suma y cuando le 
pega a la pelota te das cuenta de que 
la técnica sigue intacta.
-¿Seguís el fútbol argentino?
-Sí, sí... desde el momento que me 
fui, siempre seguí el fútbol argentino. 
Tengo muchísimos amigosy excom
pañeros que están jugando allá, tanto 
en las selecciones juveniles como en 
Argentinos, y por eso sigo ligando a 
ese fútbol que tanto me gusta.
-Con el alma en Independiente...
-Claro, claro, y en Argentinos. Repar
tido, 50 y 50. Argentinos me formó 
comojugadory, también, en muchos 
aspectos, como persona. Después es
tá el fanatismo del hincha, porque 
desde chiquito soy de Independiente 
y ese amor sigue estando.
-Tu padre es hincha de Indepen
diente. ¿Por él nace tu amor por 
el Rojo?
-Sí, aunque es un legado de familia 
en realidad. Viene del abuelo [Jorge 
Solari], de mi padre, de mi hermano 
Fernando y así llegó hasta mí.
-Fernando no pudo jugar en 
Independiente, ¿vos intentarás 
saldar esa deuda?
-La verdad es que es un club al que 
le tengo muchísimo cariño, lo sigo 
cada vez que juega... El sueño está y 
va a estar siempre, esperemos que en 
algún momento se dé.
-“Me quedó pendiente haber ju
gado más con mi país”, asumió tu 
padre en la nación, en 2019.
-Yo hoy tengo la cabeza puesta en 
Inter Miami, tenemos un 2025 lleno 
de competiciones muy importantes 
y para seguir creciendo en mi carrera 
tengo que hacer un gran año con este 
equipo. Sólo después, ojalá el sueño 
de la selección también lo logre.
-¿Sos fútbol 24/7?
-Soy una persona que disfruta mu
cho del fútbol: si no lo estoyjugando, 
lo estoy viendo; si no lo estoy viendo, 
estoy hablando de fútbol con amigos. 
Es parte de mi viday disfruto que sea 
así. Lo consumo a todas horas y me 
gusta que sea así.
-Como espectador, frente al TV, 
¿qué equipos buscás ver?
-Sacando el fanatismo, entonces 
dejando de lado tanto a Argentinos 
como a Independiente, me gusta ver 
al Real Madrid, ver al Manchester  Ci
ty, me gusta ver al Brighton, al Arse
nal, me gusta ver al Como ahora que 
están jugando amigos míos allí. Veo 
muchofútbolysigoaequiposquetie- 
nen una propuesta protagónica.
-Pasa el tiempo de Messi, de Cris
tiano... ¿Los nombres naturales 
para el Balón de Oro son Vini- 
cius, Rodri, Haaland, Mbappé, 
Bellingham...? ¿U otros?
-... Cualquiera de esos premios se 
entregarán por objetivos alcan
zados, porque si el premio fuese 
al mejor del mundo, estando Leo 
en actividad, el mejor jugador del 
mundo va a seguir siendo él. •
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POL1DEPORTIVO » RALLA DAKAR Y TENIS

Luciano Benavides, del acto solidario al triunfo en un camino roto y peligroso redbull ktm factoryracing

Sinner-Jarry: después del partido hubo algunos dardos apSinner, Jarry y una polémica que crece por el dopingEl número 1 del mundo le ganó al chileno y le respondió algunos comentarios críticosEl espíritu de la prueba se mezcló con un histórico control de dopingLuciano Benavides ganó la 8™ etapa tras asistir a Quintanilla; la trama de los análisis
El espíritu del Rally Dakar resalta 
la dificultad del territorio y la so
lidaridad entre los pilotos. De las 
pistas salvajes de Africa, cuando 
comenzó la aventura, a los múl
tiples desafíos que ofrece Arabia 
Saudita entre la inmensidad del 
desierto y las piedras que se ex
presan como un paisaje encan
tador, pero que esconde trampas. 
La octava etapa unió Al Duwadi- 
mi con Riyadh, un recorrido de 
737 kilómetros, con 487 crono
metrados. Una jornada histórica 
por el desarrollo y también por lo 
que ocurrió al finalizar el especial. 
Luciano Benavides conquistó ayer 
su segundo éxito parcial del año y, 
además de escalar hasta el cuarto 
casillero del clasificador general, 
expuso el código de hermandad 
que envuelve a los competidores 
al asistir, junto al francés Adrien 
van Beveren (Honda), al chileno 
Pablo Quintanilla (Honda), que se 
accidentó y estuvo inconsciente 
durante algunos segundos.

“Después del primer repostaje 
lo vimos en el suelo y nos asusta
mos: lo vimos como dormido, no 
estaba bien. Sentía dolor de cabeza 
y se dormía, pero había que man
tenerlo despierto. Una situación 
difícil, mientras esperábamos 
que llegara el helicóptero. Apreté 
todos los botones en la moto, no 
sabía qué más apretar para que 
lo asistieran. Nos llamaron des
de la organización y empezaron a 
hacer mil preguntas y yo le pedía 

que manden el helicóptero lo más 
rápido posible. Fueron alrededor 
de 12 minutos hasta que descendió 
la ayuda”, describió la dramática 
situación quien ayudó a Quintani
lla a quitarse las protecciones y a 
ser subido a la camilla.

“Hay que ser muy frío en ese mo
mento, porque fue un golpe fuerte. 
Ver eso es muy duro, te recuerda 
que estamos expuestos a ese tipo de 
peligros. Y una vez que regresas a la 
carrera tenés que resetearte, por
que si no entras en riesgo de come
ter errores. El camino de hoy [por 
ayer] era muy peligroso, muy roto, 
y el roadbook no indicaba que el lu
gar donde se produjo el accidente 
fuera de alta dificultad, aunque lo 
era”, comentó Luciano, que reinició 
la marcha tras 30 minutos.

Benavidesy Van Beveren se lan
zaron por la victoria y mantuvie
ron un duelo de pilotos y de mar
cas, porque el salteño representa 
a KTM y el francés, a Honda. Con 
ellos dos desandando el camino, 
en la meta el festejo pertenecía 
al español Tosha Schareina, que 
junto a los estadounidenses Ricky 
Brabec y Skyler Howes firmaban 
un 1-2-3 de la factoría japonesa. Pa
ra el valenciano, el éxito tenía un 
plus, porque recortaba la diferen
cia con el australiano Daniel San- 
ders (KTM), el líder del clasificador 
general. Pero los pilotos solidarios 
se adueñaron de los dos primeros 
escalones del podio, con el salteño 
en lo más alto, con un tiempo de

4h50m46s y una ventaja de 2m08s 
sobre el francés.

Para Schareina la jornada tu
vo otro mal sabor. La Federación 
Internacional de Motociclismo 
(FIM) realizó el primer control 
de doping de la historia del Rally 
Dakar. Los pilotos tuvieron que 
dejar las unidades y dirigirse al 
Sporting Meeting Room del vivac 
para realizarse las pruebas que la 
FIM tildó de rutinarias, aunque no 
haya precedentes en esta prueba. 
Los especialistas recordaban que 
se practicaron en fechas del Mun
dial de Rally Raid (W2RC) en Ma
rruecos, el año pasado, y en el Rally 
de Andalucía 2022.

Las sospechas sobre una lesión 
en la clavícula izquierda que arras
tra Schareina podría resultar el 
secreto de los análisis. “Solo voy a 
decir que estoy más o menos ente
ro: todos estamos teniendo caídas, 
pero no llevo nada roto”. El acci
dente del valenciano se produjo 
en la quinta etapa y a la lesión se la 
habría querido combatir con una 
infiltración. “Si alguien reclama, 
lo veo bien que se saque la duda y 
pidan un control, pero como no es 
nuestro caso estamos tranquilos. 
Es lo que toca cuando corres bajo 
las reglas de la FIM: es el tercero 
que me hago, así que ningún pro
blema”, se despachó el español, so
bre la situación extrafiay polémica 
que envolvía al campamento. Los 
pilotos citados para el análisis fue
ron Sanders, Schareina, Brabec, el 
chileno José Ignacio Cornejo (He- 
ro), Howes y el esloveno Stefan Svi- 
tko(KTM).

Las suspicacias tendrían un 
antecedente: un equipo pidió la 
exclusión de KTM después de que 
Kevin Benavides se presentara en 
la salida de uno de los especiales, 
aunque el salteño estaba retirado 
de la carrera. Sin embargo, el ar
gentino tenía un permiso del di
rector de la prueba, David Castera, 
para estar en el lugar. Los análisis 
podrían resultar una respuesta a 
esa queja, y por la cantidad de pilo
tos que fueron sometidos a los con
troles, todo apuntaría a Honda. La 
FIM solo refleja que es un control 
rutinario, aunque es el primero en 
la historia del Rally Dakar. •

José Luis Domínguez
LA NACION

No hubo sorpresasy JannikSinner 
comenzó la defensa de su título 
en el Australian Open bajo un sol 
abrasador y con una victoria con
sistente sobre el chileno Nicolás 
Jarry en la Rod Laver Arena. Mien
tras pudo, el 34° del ranking buscó 
apremiar al número 1 del mundo, 
pero el italiano se impuso sin ce
der sets, por 7-6 (7-2), 7-6 (7-5)y 6-1, 
en 2 horas y 40 minutos de juego. 
El próximo rival del campeón vi
gente será el australiano Tristan 
Schoolkate (173°), que ingresó en 
el torneo merced a una invitación 
especial, y viene de vencer al japo
nés Taro Daniel.

Sin embargo, el encuentro entre 
el italiano y el chileno volvió a po
ner de relieve la controversia por 
el doping. Sucede que Jarry debió 
cumplir una sanción de 11 meses 
por dopaje en 2020, tras dar posi
tivo de ligandrol y estanozolol en 
un caso de contaminación cruza
da con pastillas, durante las fina
les de la Copa Davis 2019. Aunque 
demostró su ingesta voluntaria, 
el chileno igual debió purgar una 
sanción de casi un año fuera de las 
canchas.

Jarry, antes del partido contra 
Sinner, se apresuró a contrastar su 
tratamiento con el del italiano, que 
esquivó una suspensión por no su
perar dos controles antidopaje el 
año pasado, cuando dio positivo 
del anabólico clostebol; el núme
ro 1 del mundo dio una explicación 
-la sustancia ingresó por una he
rida mientras era masajeado-, y 
la ATP aceptó ese argumento sin 
sancionarlo.

“Es duro para mí jugar contra 
él... es un tema muy difícil y deli
cado. Lo que puedo decir es que me 
hubiera gustado tener el mismo 
trato que Sinner recibió cuando yo 
estuve en su situación. Es algo que 
me afecta a nivel personal, trato de 
trabajarlo y de olvidarme de ello”, 
señaló Jarry. “No creo que fuera 
igual, eso es todo”, aseguró.

Sinner dijo tras su victoria que 
no estaba familiarizado con lo su
cedido hace unos años con Jarry. 
“Soy honestoy no sé los detalles de 

su caso. Para mí es difícil decir lo 
que pasó. No puedo hablar de dife
rencias de trato”.

“Hay un protocolo. No es culpa 
mía si el protocolo tiene algún pro
blema. Lo siento por los jugadores 
que están pasando por este tipo de 
cosas, pero desconozco las diferen
cias entre mi caso y el suyo. Solo sé 
lo que me ocurrió a mí. Y que toda
vía me sigue ocurriendo. Al final, 
me juzgaron como inocente. La 
cantidad que encontraron en mi 
cuerpo es menos de una billonési- 
ma parte de un gramo”, insistió el 
número 1 del mundo.

La situación de Sinner no está 
del todo resuelta, ya que la Agen
cia Mundial Antidopaje (WADA) 
no quedó conforme con la decisión 
de exonerar al italiano y presentó 
un recurso de apelación al Tribu
nal de Arbitraje Deportivo, que 
podría decretar una suspensión de 
un año o dos para el tenista en las 
audiencias que se harán en abril 
próximo.

“En la decisión se consideró que 
no había culpa de Sinner. Nuestra 
posición es que el deportista sigue 
siendo responsable ante los que lo 
rodean. Es este punto legal el que 
se debatirá. No discutimos que 
pudo haber sido contaminación, 
pero creemos que la aplicación 
de las normas no corresponde a 
la jurisprudencia”, explicó Olivier 
Niggli, director general de la AMA, 
a la agencia AFP.

En cambio, el CEO de la ATP, el 
italiano Andrea Gaudenzi, defen
dió a su compatriota. “Hubo mu
cha desinformación. Estoy 100 por 
ciento seguro de que no ha habido 
ningún trato preferencial. El pro
ceso se gestionó según las nor
mas”, dijo a la agencia Australian 
Associated Press. Y remarcó que 
el deporte superará una eventual 
suspensión de Sinner “Si ese es el 
caso, creo que él sobrevivirá y no
sotros también”.

La polaca Iga Swiatek, actual N° 
2, también fue objeto de acusacio
nes según las cuales las autorida
des antidopaje del tenis aplican un 
sistema de dos niveles que favorece 
a las jugadoras reconocidas, des
pués de cumplir una sanción de un 
mes a finales del año pasado. •



4 I DEPORTES LA NACION | MARTES 14 DE ENERO DE 2025

CONTRATAPA » HANDBALL "V FÚTBOL

La Argentina cree en la superación; "Hay que aportar tranquilidad y contención", dice el arquero Maciel archivo

Hora cero. La Argentina está lista para el Mundial con un plantel renovado
El equipo nacional debutará mañana vs. Egipto; hoy se inaugurará la competencia que se disputará en Croacia, Dinamarca y Noruega
Augusto Martín Sanz
PARA LA NACION

La selección argentina de handball 
palpita el Mundial que empezará 
hoy y terminará al domingo 2 de 
febrero, con sede en tres países: 
Croacia, Dinamarca y Noruega. 
Los Gladiadores formarán parte 
del Grupo H junto a Egipto, Cro
acia y Bahréin, tras un ciclo de re
novación marcado por el cambio 
de entrenador y la salida de refe
rentes históricos. Con Leonel Ma
ciel como nuevo capitán y con la 
llegada de Rodolfo Jung como téc
nico, el plantel busca consolidarse 
y dar pelea en una de las máximas 
citas a nivel handball, que prome
te grandes emociones.

El debut del conjunto albiceles- 
te será mañana, ante Egipto, a las 
14 de nuestro país, seguido de los 
encuentros contra Croacia, el vier
nes próximo, a las 16.30, y Bahréin, 
el domingo, a las 14, para cerrar la 
etapa de grupos. Con un equipo 
renovado y grandes ilusiones, la 
selección argentina buscará dar 
pelea en cada partido y seguir 
consolidándose en el plano inter
nacional.

Tras su participación en los 
Juegos Olímpicos de París 2024, 
donde no logró superar la rueda 
de grupos, la selección argentina 
enfrenta una etapa de transición. 
La salida de figuras históricas, co
mo Federico Pizarro y Federico 
Fernández marcó el cierre de un 
ciclo. En ese contexto, Leonel Ma
ciel, arquero de la selección, asu
mió la capitanía del equipo, una 
responsabilidad que lleva “con 
orgullo y la intención de ayudar 

al equipo en este nuevo camino”, 
según declaró para la nación.

“Pensando en la gente nueva 
que llega al equipo, mi prioridad 
es aportar tranquilidad y conten
ción. Representar a esta selección 
siempre es un honor, y queremos 
afrontar este campeonato de la 
mejor manera”, aseguró Maciel, 
que ya había sido subcapitán en 
ciclos anteriores.

El arribo de Rodolfo Jung como 
entrenador también generó nue
vas expectativas. Con 52 años, 
cuenta con una vasta experiencia 
en el ámbito nacional, como en
trenador de selecciones juveniles 
y equipos campeones en torneos 
locales. Además, dirigió un Mun
dial Sub 21 y participó en cuatro 
campeonatos mundiales, algo 
que, según él, fue clave para su 
formación como entrenador.

“Llevo 30 años como entrena
dor y esa experiencia, sumada a 
mi paso comojugador, me permite 
manejar diferentes situaciones en 
una competencia tan importante”, 
destacó Jung, también en diálogo 
con la nación. Sobre esta oportu
nidad, el sucesor de Guillermo 
Milano fue enfático: “Dirigir a la 
selección argentina mayor es lo 
máximo a lo que puede aspirar 
un entrenador del país. Es una 
responsabilidad importantísima 
y, con trabajo y humildad, quere
mos formar un equipo competiti
vo contra las potencias”.

Según Maciel, la adaptación 
a las ideas del nuevo entrenador 
está en marcha: “Hay buena pre
disposición de los chicos y mucha 
ilusión. A pesar de que el tiempo 
de trabajo ha sido corto, estamos 

ensamblando las conexiones ne
cesarias para afrontar el Mundial 
con solidez”.

Bahréin, partido crucial
Sobre el estilo de juego de la se

lección, Jung resaltó: “Somos un 
equipo más liviano que otros, lo 
que nos permite ser más veloces. 
La idea es fortalecer la defensa 
para salir rápido de contragolpe 
y ejecutar ataques cortos, aunque 
esto requiere tiempo y trabajo”.

Aunque el técnico no ha dirigido 
a nivel internacional con el plantel 
mayor, su llegada representa un 
aire fresco para el equipo.

Argentina se medirá en la fa
se inicial con Egipto, Croacia y 
Bahréin, tres selecciones con esti
los de juego muy marcados. Cro
acia, además de ser anfitrión, llega 
como uno de los equipos más fuer
tes del grupo y con una rica histo
ria en el handball: han sido cam
peones mundiales en 2003. Egip
to, por su parte, ha mostrado un 
crecimiento constante, siendo el 
mejor equipo africano y habitual 
protagonista en torneos interna
cionales. Bahréin, aunque menos 
experimentado, ha demostrado 
ser un rival complicado con su 
juego rápido e intenso.

“Claramente, el rival a vencer 
en el grupo es Bahréin. Croacia y 
Egipto están un paso por encima 
de nosotros, pero eso no significa 
que no podamos pelear. Debe
mos estar mentalmente fuertes 
para darlo todo en cada partido”, 
destacó el capitán argentino. El 
entrenador coincidió agregando 
que “Bahréin es el equipo más te
rrenal para nosotros. Ese partido 

será clave para intentar avanzar 
de ronda”.

Desde lo personal, Maciel afron
ta este Mundial con un objetivo 
claro: “Voy a disfrutar cada mo
mento y darlo todo por el equipo. 
No sé si este será mi último torneo 
mundialista, pero quiero dejar el 
mejor legado posible para los que 
vienen y que todos podamos llevar 
esta camiseta con orgullo”.

En la antesala del torneo, la Ar
gentina disputó varios partidos 
amistosos en el Torneo Interna
cional de España, donde cayó ante 
el anfitrión en la primera jornada, 
obtuvo una victoria ante Eslova- 
quia, y perdió por la mínima frente 
a Rumania en su último encuen
tro, por el tercer y cuarto puesto, 
pero dejando buenas sensaciones. 
Estos resultados han permitido al 
cuerpo técnico ajustar detalles 
tácticos y analizar el rendimiento 
del plantel.

Jung destacó: “Las sensaciones 
de la preparación son muy buenas 
por suerte. Tuvimos dos partidos 
en Qatar, donde estuvimos a la altu
ra con apenas diez sesiones de en
trenamiento. Luego, enfrentamos 
a Espafiay aunque aguantamos un 
tiempo con buenas sensaciones, 
aunque en la rotación nos sacaron 
una diferencia. Contra Eslovaquia 
mejoramos en todos los aspectos, 
logrando un triunfo importante 
ante un equipo europeo”.

Respecto al último encuentro, 
Jung remarcó: “Estuvimos 56 
minutos adelante en el marca
dor contra Rumania [fue derrota 
por 31-30], pero se nos escapó por 
detalles. A pesar de eso, el equipo 
está bien para afrontar el partido 
inaugural contra Egipto”.

El seleccionado buscará me
jorar su desempeño respecto del 
último Mundial, donde no logró 
superar la etapa de los grupos. El 
torneo cuenta con 32 selecciones 
divididas en ocho grupos, de los 
cuales los tres mejores de cada 
uno avanzarán a la siguiente ron
da, donde se jugarán series elimi
natorias hasta llegar a la final.

La Argentina tiene todo listo. 
El plantel combina experiencia 
y juventud, con Maciel liderando 
al equipo como referente y capi
tán. Otra aventura comienza pa
ra un grupo que siempre busca 
superarse. •

River ya 
tiene el sexto 
refuerzo: 
Montiel

Uno de los jugadores más queri
dos por los hinchas en el último 
tiempo, Gonzalo Montiel, vuelve 
a River. Tras muchas especulacio
nes, el lateral derecho que tanto 
pidió Marcelo Gallardo regresa 
al club, procedente de Sevilla, 
de España. Este regreso significa 
mucho más que un refuerzo: es la 
vuelta de otro campeón del mun
do -ya están Franco Armani, Ger
mán Pezzella y Marcos Acuña- y 
un emblema del ciclo exitoso li
derado por el Muñeco.

El traspaso se cerró en una 
cifra cercana a los 5 millones de 
euros, según informan desde Eu
ropa. En Sevilla, el defensor sumó 
experiencia internacional, desta
cándose en la conquista de la UE
FA Europa League en 2023, en la 
que anotó el penal decisivo en la 
final. Sin embargo, no logró con
solidarse, lo que facilitó su salida. 
Esta temporada solo jugó nueve 
partidos y anotó un gol.

River había hecho una gran in
versión por otro lateral derecho en 
el mercado anterior: Fabricio Bus
tos, que había llegado de Inter, de 
Brasil, por unos US$5.000.000, y 
que ahora competirá  con Montiel, 
que ya se despidió de Sevilla. •

La guía 
de TV

Fútbol
SERIE RÍO DE LA PLATA 
20 » Universidad Católica vs. 
Atlético Túcumán. ESPN 
Premium (CV123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC111/1017 HD - 
SC102/130 HD) y Disney* 
22 »Independiente vs. Olimpia. 
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - 
SC 102/130 HD) y Disney*

PREMIER LEAGUE 
16.30 » Chelsea vs. Boume- 
mouth ESPN 2 (CV 23/102 
HD-DTV 1622 HD)
16.30 » Brentford us. Manches- 
terCity. Disney*
17 » Nottingham Forest us.
Liverpool. Disney*

SERIE A
14.30 » Como vs. Milán. Disney* 
16.45 » Atalanta us. Juuentus. 
ESPN (CV 24/103 HD - DTV 1621 
HD)

Tenis
AUSTRALIAN OPEN
21» La segunda rueda. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD), 
ESPN 3 (CV 104 HD - DTV 1623 
HD)
5 (del miércoles) » La segunda 
rueda. ESPN 2 (CV 23/102 
HD-DTV 1622 HD)

Básquetbol
CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS 
20.10 » Biguá vs. Quimsa. 
Dsports (610/1610 HD) 
22.40 » Toros de Chiriquíys^ 
Boca. Dsports (610/1610 HD)
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Nora Cárpena. “Algunas cosas me dan bronca y soy muy lengua larga”Con Brujas, encabeza uno de los éxitos del teatro en Mar del Plata; una obra ya clásica que reúne a figuras icónicas como Moría Casán, Luisa Kuliok, Graciela Dufau y María Leal i página 2

La Feliz es uno de los lugares donde la actriz tiene una larga historia ligada al teatro magro v rizzi

Gran 
Hermano 
calibra la 
tensión para 
ganar puntos
tv. El reality aumenta las 
mediciones de rating con 
los conflictos en la casa

La casa de Gran Hermano va to
mando temperatura y a medida 
que pasan las semanas, recrude
cen las alianzas, las internas, los 
amoresy losodios. Y eso repercu
tió favorablemente en el rating.

La gala arrancó con un piso 
de 9,1 puntos que le dejó la repe
tición de Bake Off Famosos y un 
fuerte descargo de Carlos Toc- 
co, en vivo, contra la jugada de 
Santiago, que demostró que las 
internas en la casa están al rojo 
vivo. “No me gusta la manera en 
la que juega; allá él, pero no me 
gustó cómo expuso a Sofía y a 
Chiara porque si tenés un proble
ma con Giulliano, lo votás la se
mana que viene pero no exponés 
a estas personas”. Rápidamente, 
el rating trepó a 11.2 cuando San
tiago del Moro anunció que Lo
urdes era la primera jugadora en 
salir de la placa con el 18.5 % de 
los votos, seguida por Sandra con 
20,1%. Luciana fue la tercera sal
vada por el voto del público con el 
25%, luego fue el turno de Chiara 
con 28,4%. Las diferencias entre 
Brian y Nano son imposibles de 
disimular. En medio de los resul
tados ambos explotaron pelean
do por la valoración de cada uno 
sobre las mujeres. Estrategia de 
juego o rispideces de la conviven
cia, el choque siempre funciona 
en Gran Hermano. Sebastián 
“Bambi” Bello, tuvo que armar 
las valijas y abandonar el show.

Anoche, el juego se convirtió 
en otro porque el público se dis
ponía a elegir, al cierre de esta 
edición, un reingreso entre los 
exparticipantes para que ocu
pe el lugar que Andrea Lázaro 
dejó vacante. Gran Hermano 
sigue liderando los números 
del rating veraniego sin mucha 
competencia. •El recuerdo de Lanata a dos semanas de su muerte

tv. Elba Marcovecchio, con quien el periodista se casó en 2022, publicó una foto de ambos acompañada de una canción de Eric Clapton

Ayer se cumplieron dos semanas de 
la muerte de Jorge Lanata, a los 64 
años, luego de una larga internación 
en el Hospital Italiano y varias com
plicaciones en su cuadro clínico a 
lo largo de más de seis meses. Esa 
misma noche, familiares, amigos, 
colegas y seguidores del periodista 
se acercaron a despedirlo en la Casa 
de la Cultura porteña, en plena Ave
nida de Mayo, en tanto sus restos 
fueron velados al día siguiente en 

el cementerio Campanario Jardín 
de Paz, en Florencio Varela. Horas 
más tarde, en medio de la conmo
ción y la tristeza por la partida de su 
marido, Elba Marcovecchio rom
pió el silencio en las redes sociales 
-ya que en ese momento prefirió no 
dar declaraciones a los medios de 
comunicación- con un desgarrador 
mensaje. “No puedo despedirte. No 
puedo soportar que sea verdad”, di
jo en una historia que publicó en su 

cuenta de Instagram.
Anteayer a la medianoche, minu

tos antes del día en que se cumplen 
dos semanas de la muerte de La- 
nata, Marcovecchio acudió nueva
mente a su perfil de Instagram pa
ra compartir con sus más de50.000 
seguidores una foto junto al recor
dado periodista. En la imagen se la 
puede ver sonriente y abrazada al 
conductor, con su rostro amorosa
mente pegado al de él, mientras se 

transportaban en un carro de golf. 
Y aunque esta vez no hubo palabras 
que pudieran expresar su dolor, la 
abogada eligió la canción de Eric 
Clapton “Tears in Heaven” para 
recordarlo. “Would it be the same 
If I saw you in heaven? I must be 
strong” (”¿Sería lo mismo si te vie
ra en el cielo? Debo ser fuerte”), fue 
el fragmento que eligió para acom
pañar la foto, además de un corazón 
dibujado -digitalmente- a mano.

Lanata y Marcovecchio se casa
ron el 23 de abril de 2022 en El Dok- 
Haras, partido de Exaltación de la 
Cruz, en una ceremonia civil y reli
giosa frente a más de 140 invitados, 
con una fiesta que se extendió hasta 
la madrugada. “Jorge apareció en 
mi vida y mi vida fue más feliz desde 
ese instante. Y eso es lo que quiero 
para el resto de mis días”, aseguró 
después de dar el “sí, quiero” en ese 
momento. •
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MAR DEL PLATA
£ £ " L yi" añana te voy a ver”,

% /I le dice una mujer
% / I que toma el té en el 

▼ _1_ tradicional Torreón 
del Monje junto a una amiga. Nora 
Cárpena agradece y respira profun
do buscando entender el fenómeno 
producido alrededor de la obra Bru
jas, pieza que protagoniza desde ha
ce 34 años y que este verano se des
pide definitivamente  con una última 
temporada en el teatro Atlas, la sala 
que vio nacer al espectáculo el 3 de 
enero de 1991.

Brujas fue una construcción de 
quien fuera su marido, el actor y 
productor Guillermo Bredeston, y 
de su socio Carlos Rottemberg. Que 
la obra haya nacido y el próximo 4 
de marzo finalice su peripecia en 
esta ciudad es bien simbólico para 
la actriz: “Mar del Plata es única en 
el mundo, tiene un encanto especial. 
En lo personal, es la mitad de mi vida, 
tiene que ver con mi papá Homero, 
que era marplatense”. El recordado 
actor armó su familia aquí. “De un 
matrimonio anterior al que formó 
con mi mamá tuve una hermana, 
llamada Elba, ya fallecida, que era 
de aquí”.

Acá hubo abuelos, tíos, primos 
y hasta sobrinos bisnietos que fue
ron expandiendo la familia a orillas 
del mar. “Cada verano me la paso 
visitando parientes”, dice Cárpena 
quien, justamente, recibeel llamado 
de un primo. Actriz de raza, de fami
lia de actores. Mujer, madrey abuela. 
Buena definición con la que se pre
senta en su cuenta de Instagram. 
Todo eso es esta mujer cuyo rostro 
está arraigado en el inconsciente 
colectivo de varias generaciones de 
argentinos.
-¿Cómo se explica el fenómeno 
de Brujas?
-Es un caso extraño, porque, alguna 
vez, la hicieron actrices muy talen
tosas, que estaban estupendas, pero 
no funcionó. Por otra parte, ahora, 
luego de 34 años, Moria (Casán), 
Graciela (Dufau) y yo somos los per
sonajes, porque tenemos un pasado 
en común.

Con autoría del español Santiago 
Moneada y adaptación y dirección 
de Luis Agustoni (ya fallecido), la 
comedia dramática retrata el reen
cuentro de cinco excompañeras de 
un colegio religioso en el que habían 
sido pupilas. En esa reunión noctur
na comenzarán a aflorar reproches, 
emergerán silencios, secretos; tam
bién la amistad y la traición y hasta 
el enamoramiento de algunas de 
ellas.

“Los personajes compartieron la 
infanciaylaadolescencia,ynosotras 
hemos compartido un tramo muy 
grande de nuestras vidas, vimos 
crecer a nuestros hijos. ‘Las Brujas’ 
asistieron al casamiento de mis hi
jas (Lorenay Ñachi Bredeston), nos 
hicimos abuelas, enviudamos. El 
otro día vino a visitarnos Sofía Ga
la, la hija de Moría, junto a sus hijos 
y se le llenaron los ojos de lágrimas 
al recordar cuando jugaba en los ca
marines del Atlas”.
-¿Cómo vivenció volver a ver la 
marquesina montada en Luro y 
Corrientes?
-Fue muy fuerte. El día que llegué 
al teatro, me paré en la puerta para 
ver el letrero y luego ingresé a la sala 
vacía. Fue un golpe al corazón. Ade
más, esto tiene toda la connotación 
de la presencia de Guillermo, fue 
mucho tiempo acá.

Se emociona. La voz se le entre
corta. Imposible disimular qué sig
nifica volver a pisar un escenario 
que cobijó a la pieza durante siete 
temporadas seguidas (haciendo 
tándem con el Ateneo porteño). 
Luego hubo veranos en la sala Co
rrientes y un derrotero que, con 
algunas interrupciones, llevó a la 
propuesta a convertirse en un fenó
meno inusual donde las tres actri
ces “fundadoras” hoy están acom
pañadas por Luisa Kuliok -en el lu
gar de Thelma Biral- y María Leal, 
cumpliendo con el rol que hiciera

Nora Cárpena. “Los 
gobiernos no me dan 
nada, ni los que 
quiero ni los que no”Es una de las figuras de Brujas, una obra ya clásica que sigue siendo de las más vistas en Mar del Plata; una trayectoria unida al escenario y a la comunidad artística
Texto Pablo Mascareño, para la nación | Foto Mauro V. Rizzi

"Mar del Plata es única en el mundo, tiene un encanto especial", dice

Susana Campos, ya fallecida. 
-Vigencia imperturbable...
-Tratamos problemas de mujeres 
más jóvenes, pero la gente nos cree, 
siente que nos pasan esas cosas. Lo 
hacemos con mucha convicción y 
el público siente que tenemos esa 
edad. Cuando debutamos éramos 
grandesy ahora somos viejas. Como 
trata sobre la amistad entre mujeres, 
ese es un tema que no tiene edad. Por 
otra parte, es mentira que las muje
res no son amigas entre sí, podemos 
ser muy amigas. Las amistades que 
nacen en la infancia o en la adoles
cencia son indestructibles. De he
cho, yo tengo amigas de mi infancia 
en Quilmes.

Cada tanto regresa a esa barria
da del sur del Conurbano donde 
se crio, aunque su casa natal ya no 
existe. “Me gusta volver al Náutico 
de Quilmes, donde tuve a todos mis 
novios”.
-¿Muchos novios?
-Algunos...
-Luego de la función aniversario 
por los 34 años de Brujas, usted 
se acercó a proscenio y tuvo pa
labras muy cálidas hacia Mirtha 
Legrand, quien estuvo presente 
en la función. ¿Fue una forma de 
saldar diferencias?
-Fue una pavada, algo sin importan
cia. Hace años dije algo que a ella no 
le gustó y dejó de invitarme a su pro
grama. Viste cómo es Mirtha. Así co
mo me dan bronca algunas cosas de 
ella, como a todo el mundo, porque 
Mirtha es querida y odiada, siento 
por ella una profunda admiración 
y respeto. Además, me pasa algo es
pecial con ella...
-Sus padres tuvieron mucho vín
culo con Mirtha Legrand y con 
su esposo Daniel Tinayre.
-Mi mamá y Mirtha fueron muy 

compañeras. Mirtha ya era una 
estrella y mi mamá una actriz de 
reparto, pero se llevaban muy bien. 
Ella ha sido muy cariñosa, amorosa 
con mi mamá. Y mi padre trabajó 
muchísimo con Daniel Tinayre. Ten
go mucha historia, en mi casa se los 
quisieron mucho a los dos, así que 
tengo un cariño transitivo. Es la gran 
estrella del espectáculo, está por so
bre todos. Es figura de cine, teatro y 
televisión y en todos los medios des
colló. Fue actriz y es comunicadora. 
Todo lo hizo bien, sobresalió, tiene 
algo, por eso la gente la quiere y le 
cree. Algunas cosas de ella me dan 
bronca y, como soy lengua larga, ella 
se enojó.
-Cuando usted protagonizaba la 
comedia Mujeres de ceniza dijo 
que Mirtha no invitaba a muje
res grandes a su programa.
-Te acordás más que yo.
-Y ella fue muy generosa en ir a 
ver esa obra.
-¿Qué le puede importar a Mirtha, 
que es una estrella, lo que yo diga? 
El día de la función de Brujas le hablé 
porque quiero que sepa que le tengo 
respeto y admiración.
-Y habla muy bien de ella que, 
manteniendo su postura ideo
lógica, ha invitado a su mesa 
televisiva a todos aquellos con 
los que no coincidía y hasta la 
criticaron.
-Siempre invitó a todos. Por otra 
parte, sería aburridísimo que todos 
pensáramos igual. ¿No te parece?
-La grieta que se percibe en la 
sociedad ha separado a algunos 
actores.
-¿Sí? Puede ser. Yo poseo una mane
ra de pensar y sentir y tengo amigos 
que piensan muy distinto a mí y no 
por eso dejo de ser amiga de ellos, 
no me importa. Si a mí no me dan 

nada los gobiernos, ni los que quiero 
ni los que no quiero; yo trabajo. Y, si 
me contrata un espacio como la Pro
vincia, llevo conmigo a un montón 
de actores para trabajar. Cada uno 
tiene que pensar como quiera. A lo 
largo de mi vida he cambiado mucho 
mi manera de pensar. Fui fluctuan
do. La única vez que fui a la Plaza de 
Mayo fue para apoyar a Raúl Alfon- 
sín. Fui muy alfonsinista.

En Mar del Plata, la actriz hizo in
numerables temporadas teatrales y, 
durante poco menos de una década, 
su nombre, junto al de su maridoy el 
matrimonio conformado por Dorys 
del Valle y Emilio Disi, encabezó la 
marquesina del extinto teatro Her- 
mitage.
-¿Cómo eran aquellos veranos?
-Teníamos una casa enorme en Ga- 
ray al 600 donde recibíamos a toda 
la familia.
-Esas temporadas reunían a 
grandes estrellas del espectá
culo.
-Me da una nostalgia terrible. Mis 
hijas crecieron acá, pasaron la ado
lescencia, llegaron los novios. Era 
una casa llena de gente, se festejaban 
Navidad, Año Nuevo, cumpleaños. 
A Guillermo le gustaba recibir a las 
otras compañías, así que siempre 
teníamos asados. Era una vida ma
ravillosa.
-Algo de esa mística perdieron 
los actores que hoy hacen tem
porada.
-No sé cómo será, quizás la gente 
joven se reúne. En aquellos tiempos 
éramos muy amigueros. Cuando 
terminábamos las funciones, cada 
cual elegía dónde cenar y, luego, 
todos nos reuníamos en el Hermi- 
tage. Ahí confluían no sólo los que 
hacíamos teatro, sino también los 
artistas que venían a ofrecer sus 

shows; podías encontrarte a Alberto 
Cortez cantandoy  tocandoel piano o 
a Estela Raval. Con Dorys decíamos: 
“Siempre nos agarra el amanecer”. 
Charlábamos, se tomaba algo, se 
jugaba mucho al truco con Susana 
Giménez, Ricardo Darín, Carlos 
Calvo. Era una época gloriosa de 
Mar del Plata. Si la gente joven no lo 
hace, se pierde ese compañerismo. 
También pasaba en Buenos Aires, te 
encontrabas con tus compañeros en 
los bares cercanos a los canales.

Hoy, sin ficción nacional para 
la televisión abierta, la actriz se 
pregunta: “¿Qué pasará dentro de 
unos años cuando ya no haya más 
actores que la gente conozca de la 
televisión?”.
-Las plataformas son valiosas, 
con productos, en algunos casos, 
muy buenos, pero no son consu
midas a partir de la masividad 
que sí se genera con las señales 
abiertas. ¿Por qué las grillas pre
sentan propuestas tan áridas?
-No lo sé, quizás es un tema presu
puestario. Los canales de aire no de
ben tener posibilidades económicas 
o no les interesa.
-¿O los programadores están 
desconectados del deseo de las 
audiencias que buscan otra 
cosa?
-Me pregunto qué es “otra cosa”. En 
la televisión mexicana hay de todo. 
Televisa sigue produciendo come
dias y le va muy bien. ¿Hay mucha 
diferencia entre el público de Méxi
co y el de la Argentina?
-En los Estados Unidos, también 
las señales de aire siguen produ
ciendo.
-Las sitcoms nunca dejaron de ha
cerse. Acá se perdió a Alejandro Ro- 
may, Héctor Ricardo García, Goar 
Mestre y no hubo quién tomara esa 
posta.
-Piensa mucho a Guillermo, 
¿no?
-Sí, ahora siento que él disfrutaría 
mucho esta reentré de Brujas, por
que la obra fue hecha por él, era su 
bebé. Guillermo fue quien lo metió 
a Carlos (Rottemberg) en estoy, por 
supuesto, estuvo de acuerdo. Incluso 
se le ocurrió el nombre de las actri
ces, menos el de Moria que se me 
ocurrió a mí.
-Un gran hallazgo...
-Dejó todo por Brujas. A Moria nadie 
le regaló nada, es una estrella y una 
gran persona. La gente no la conoce, 
se queda con la fachada de esa mujer 
que se lleva todo por delante, pero es 
un ser tierno. A mí me salvó aními
camente la vida.
-¿Porqué?
-Cuando lo tenía tan mal a Guiller
mo, con internación domiciliaria en 
mi casa, me llamó para formar parte 
del panel de su programa Incorrec
tas (América). Fue una salvación, 
porque, durante esas tres o cuatro 
horas que estaba en el canal, me ma
quillaba, me peinada, hacía el pro
grama y todo eso era una bocanada 
de aire fresco. Fue una salvación que 
me haya convocado.
-¿Ha perdonado infidelidades o 
él la perdonó a usted?
-No lo sé, no me enteré, no me di 
cuenta. Si no te enterás, da lo mismo. 
Y si me hubiese enterado, quizás lo 
hubiese perdonado. Teníamos una 
historia. El alrededor, si lo hubo, 
nunca fue tan importante para que 
se estropeara la cosa familiar. Estu
vimos más de cincuenta años juntos. 
Está quien lo vive de una manera o 
de otra, yo preferí quedarme con 
eso. Nunca sentí que me faltara algo, 
porque no lo necesité o porque me 
conformé. Eso se trabaja, no es fácil. 
Hubo momentos buenos y otros no 
tanto.
-¿Alguna vez estuvieron sepa
rados?
-Sí, de muy jóvenes, cuando mis 
hijas eran muy chicas. Se me acusó 
de un romance con Alberto Martín 
que nunca fue verdad. Éramos jóve
nes, él era un galán, estábamos en la 
plenitud. Por suerte no había redes, 
sino hubiese sido como lo de Wanda 
Nara.»
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Sola y Maxi De La Cruz en una de las grandes escenas de la obraMiguel Ángel Sola se animó a la comedia y le salió bien

El actor Ben Afíleck se evacuó en la casa de su ex Jennifer
Hollywood. El incendió afectó su mansión en 
Los Ángeles y tuvo que refugiarse con sus hijos

★★★★
MI QUERIDO PRESIDENTE

autor: MathieuDelaporteyAlexandre 

de la Patelliere. director: MaxOtranto. 
intérpretes: MiguelÁngelSolayMaxi 

De La Cruz, escenografía: Alberto Ne- 

grín.iLUMiNACióN:CarolinaRabenstein. 

vestuario: Fátima Pra.sALA: Teatro 

Apolo (Av. Corrientes 1372). funciones: 

jueves a las20:30, viernes a las 21, sába

dos a las 20 y 22 y domingos a las 20:30. 

duración: 75 minutos.

L
a obra marca el regreso de 
Miguel Ángel Solá a un esce
nario porteño (a siete años 
de su “visita” con Doble o nada, 

que protagonizó con su ahora ex 
mujer Paula Cancio, en un alto en 
su estancia en España, donde vive 
y trabaja desde 1999) y eso, desde 
ya, es todo un acontecimiento. Du
rante su ausencia su estilo, nivel 
interpretativo y autoridad escéni
ca no pudieron ser imitados. Eso 
hace que su espacio en el medio 
teatral local continúe siendo úni
co e imposible de ocupar.

Lo sorprendente de su retorno 
es que lo haga con una comedia. Es 
verdad que ya se había probado en 
esas lides con buenos resultados 
(por ejemplo, en la versión origi
nal de Los mosqueteros del rey, de 
1991). Pero el grueso de su carrera 
está compuesto, claramente, por 
dramas (desde EquusyEl águila de 
dos cabezas hasta Camino negro y 
Sin testigos, pasando por El hom
bre elefantey Federico García viene 
a nacer).

Tal vez esa impronta natural 
de actor dramático (con esa voz 
profunda, ideal para los clásicos) 
-por la que alguna vez fue definido 
como el claro sucesor de Alfredo 
Alcón- es lo que convierta aún en 
más gracioso su desempeño en Mi 
querido presidente, la inteligente 
pieza de los franceses Mathieu 
Delaporte y Alexandre de la Pate
lliere (los mismos de la exitosa Le 
prenom, que se vio aquí en 2016).

Un escenario, dos actores y la risa del público FOTOS: VICTORIA

El que lleva el pulso cómico de la 
obra, en todo caso, es Maxi De la 
Cruz, el actor y conductor uru
guayo que aquí despliega todo su 
arsenal de tics y capacidad para 
las imitaciones. Juntos componen 
una dupla tan rara como efectiva, 
posiblemente la más original de 
la actual cartelera teatral comer
cial. En Mi querido presidente So
lá compone a un psiquiatra al que 
acude un nuevo mandatario (De 
La Cruz) en el día de su asunción, 
aquejado por una repentina pi
cazón de nariz que no le permite 
abordar seriamente su discurso 
inaugural. Durante poco más de 
una hora el profesional deberá 
desentrañar los conflictos que 
anidan desde la niñez en la psiquis 
del elegido para regir el destino de 
una nación y, así, desactivar el mo
lesto síntoma. La acción y el nivel 
de comicidad van de menor a ma
yor, hasta llegar casi al delirio (rap 
mediante, cantado a dúo, y varios 
aplausos a telón abierto) en el tra
mo final.

La obra no tiene un contenido 
político ideológicamente explíci
to, ni alude a la realidad nacional 
actual, pero seguramente algunos 
latiguillos (fundamentalmente 
los pronunciados por Solá) re
sonarán muy cercanos entre los 
asistentes al Teatro Apolo. ¿Cómo 

no sonreír, al menos, cuando So
lá asegura: “no le puedo prometer 
nada que no vaya a cumplir; soy 
psiquiatra, no político”. Esto con
vierte a la propuesta en una rara 
avis en una cartelera poblada de 
comedias sobre madres, padres y 
conflictos de pareja. Y encima pro
tagonizada por un elenco entera
mente masculino, algo muy poco 
habitual últimamente.

Mi querido presidente cuenta 
con rubros técnicos irreprocha
bles. Por empezar, la sobria y ele
gante escenografía de Alberto Ne- 
grín y el diseño de luces de Caroli
na Rabenstein, que incluye el re
curso denominado ciclorama, que 
varía el color del fondo del escena
rio según las situaciones, y suma 
dinamismo al espectáculo. Este 
marco visual resulta el ideal para 
acompañar dos grandes actuacio
nes, sin fisuras, en una pieza plena 
de gags y apuntes irónicos sobre el 
mundo de la política (sindicalis
mo incluido) y la especie humana 
en general. Mención aparte para 
el director Max Otranto, que su
po amalgamar todos los recursos 
con idoneidad, sacarle provecho 
al texto y dirigir con mano férrea a 
dos intérpretes muy disímiles que 
aquí se sacan chispas y se lucen, 
por igual, de principio a final.» 
Gustavo Liados

ElactorBenAffleckesunadelas  tan
tas personas que sufren en primera 
persona el drama de los incendios 
en Los Ángeles. El protagonista de 
Algo tiene su mansión en ese lugar y 
por ese motivo debió refugiarse jun
to con sus hijos en la casa de Jennifer 
Gamer, su exesposa.

Según reveló el portal Page Six, 
Jennifer López está muy preocu
pada por la situación que vive su 
reciente exmarido. Fuentes anóni- 
masy cercanas a la cantante asegu
raron que ella está “notablemente 
estresada” luego de escuchar que 
Affleck debió ser evacuado debido 
a los incendios. En la misma línea, 
el artículo del sitio web aseguró 
que López “ha estado en contacto 
con Ben a lo largo de toda esta trau
mática situación” y que en más de 
una oportunidad le manifestó “que 
puede contar con ella para lo que 
él o los niños pudieran llegar a ne
cesitar”.

El principal barrio damnificado, 
Pacific Palisades, es la zona de re
sidencia de una gran cantidad de 
celebridades,  como Adam Sandler, 
Chris Pratt, Tom Hanks, Mark Ha- 
mill, Jamie Lee Curtís, Miles Teller 
y Steven Spielberg. Los daños cau
sados por el fuego, al momento, 
abarcan más de 1000 hectáreas y 
entre las viviendas que tienen des
trucción total se encuentran las de 
los artistas Adam Brody, Spencer 
Pratt y Heidi Montag y Anna Fa- 
ris.

La capital del entretenimiento 
se mantiene sin consuelo y el feroz 
avance del fuego obligó a pospo
ner o cancelar varios eventos de 
Hollywood, como el estreno de 
una película de Pamela Anderson 
y la gala anual de los Premios de la 
Crítica Cinematográfica.

La Iglesia Metodista Unida, a la 
que asistían Jennifer Garner y Ben 
Áffleck, fue consumida por el fue
go, una tragedia que se suma al de
vastador impacto de los incendios 
forestales que asuelan Los Ángeles 
y las zonas aledañas.

Además, el incendio “Sunset”, 
como ahora se lo conoce, amena
za ahora a algunos de los lugares 

El actor tuvo que evacuarse de su mansión en Los Ángeles

más característicos de Los Ánge
les, a los que llegan visitantes de 
todo el mundo, como el auditorio 
Hollywood Bowl, el Paseo de la 
Fama, el Teatro Chino y hasta el 
propio complejo levantado en el 
cruce de las avenidas Hollywood 
y Highland, donde se encuentra el 
Teatro Dolby, la inmensa sala en la 
que se celebra cada año la ceremo
nia del Oscar.

Actores pierden sus casas
Las llamas avanzan sin reparo 

hacia vecindarios y zonas acomo
dadas, como Calabasasy  Santa Mé
nica, donde se encuentran la ma
yoría délas casasdelosmásricosy 
famosos de California.

Mandy Moore, Cary Elwes y 
París Hilton son algunas de las 
celebridades que el miércoles se 
vieron gravemente afectados por 
el incendio. Moore, la cantante y 
protagonista de This is Us, les dijo 
a sus seguidores en Instagram que 
tuvo que dejar su casa junto a sus 
hijos y mascotas mientras las lla
mas avanzaban en esta región.

“Tratando de proteger a los ni
ños de la inmensa tristeza que sien
to. Rezando por todos en nuestra 
hermosa ciudad. Devastada por la 
destrucción y la pérdida. No sé si 
nuestra casa se salvó”, reveló.

Billy Crystal y su esposa Janice 
perdieron el hogar que ocuparon 
en Palisades durante 45 años: “Cria
mos a nuestros hijos y nietos aquí. 
Cada centímetro de nuestra casa 
estaba lleno de amor. Hermosos 
recuerdos que no pueden ser arre
batados”, escribió el matrimonio 
en un desolador comunicado.

El galardonado actor Mel Gibson 
en declaraciones para NewsNation 
confirmó que su casa de Malibú se 
incendió y que la pérdida fue “de
vastadora”. En medio de esta situa
ción de extrema congoja, el prín
cipe Harry y su esposa, Meghan 
Maride, quienes cortaron lazos con 
la monarquía británica en 2020 y 
viven en California, se mostraron 
solidarios y se dispusieron a cola
borar con las víctimas en el barrio 
dePasadena.»


